
NO ES POR intrigar pero ante el golpeteo contra
Xóchitl Gálvez por el informe profesional que pre
sentó para obtener la licenciatura nomás no se vio el
respaldo del PAN, el PRI y el PRD.
QUEDA la sensación de que, al menos desde las
dirigencias de los partidos que apoyan su candidatu
ra presidencial, la dejaron sola ante el nuevo saínete, el
segundo que le montan después de que se difundieran
supuestas ilegalidades en la construcción de su casa.

PERO, bueno, ya se sabe que en muchas ocasiones los
tres alegres compadres Alejandro Moreno, Marko
Cortés y Jesús Zambrano no dan color... ni echándo
les pintura vinílica.

Y QUIZÁS por eso este lunes en el "war room" del
Frente Amplio se tiene previsto revisar si la campaña
de Gálvez requiere nombrar a uno o a varios voceros
que salgan al paso de las críticas y cuestionamientos
contra la hidalguense.
DE HECHO, cuentan que varios senadores y
senadoras cercanas a su compañera de escaño ya
se apuntaron para la tarea, pues consideran que los
ataques seguirán e incluso se incrementarán al paso
de las semanas y los meses.

• • •

UNA VEZ MÁS Andrés Manuel López Obrador se
lanzó fuerte contra jueces y magistrados por lo que
calificó como "influyentismo" en las decisiones de
dejar salir de la cárcel al abogado Juan Collado y al

depuesto fiscal general de Morelos, Uriel Carmona.

LO QUE NO dice el Presidente es que los integrantes
del Poder Judicial no pueden actuar nomás
por consigna política y, por lo que se dice al interior
de los juzgados y tribunales, el trabajo del Ministerio
Público en ambos casos dejó muuucho que desear.
Y QUE si la FGR comandada por Alejandro Gertz y
la Fiscalía de la CDMX encabezada por Ernestina
Godoy hubieran hecho correctamente su trabajo en
la elaboración de las respectivas carpetas, ambos per.
sonajes seguirían tras las rejas.

• • •

QUIEN arrancó recorridos por varios estados es
Marcelo Ebrard y dejó ver que su gira no es sólo
para matar el tiempo.

BIEN CLARO dijo que no está tratando de negociar un
cargo y que si alguien esperaba que aceptara coordinar
a los senadores de Morena la próxima legislatura, se
equivocó. A ver hasta dónde llega el aún morenista.

UN GRUPO de investigadores en Japón afirma que
logró traducir los cacareos de gallinas usando inteli
gencia artificial.

SI SE COMPRUEBA, ese hito científico abre la esperan
za de que algún día lleguemos a comprender a
varios políticos mexicanos cuyas palabras suenan
a chirridos de grillos, a balidos de borregos... y hasta
a rebuznos.
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Promesa
incumplida
La crisis migratoria se ha
salido de control.

En 2018, lo primero
que hizo AMLO fue invitar
a nuestros hermanos
centroamericanos a venir

a México con la premisa
de que "donde come uno,
comen dos".

Ofreció darles permiso de
entrada, techo, alimentación
y protección para que llegaran
a Estados Unidos. Claro que
no dijo cómo iba a hacerlo.

La situación de esta gente
es desgarradora.

Myrna de Orbe
Cuemavaca, Morelos
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Narco vs. México: 2 a 1
En México, el Ejército, la Mari

na y la Guardia Nacional tienen
unos 100 mil elementos desple

gados para contener y combatir al nar
cotráfico. Esto es, más o menos, la mi
tad de los soldados que tenía el Ejército
de Ucrania cuando Rusia los invadió. Y
es, también, casi la mitad de los em
pleados que tienen hoy los cárteles. Lea
otra vez: el narco mexicano hoy tiene
el doble de empleados que las fuerzas
que lo combaten

Estas cifras provienen de datos ofi
ciales. El número de los narcoemplea
dos que mantienen familias y contri
buyen a la economía con dinero del
narcotráfico es de un estudio que cau
só revuelo esta semana El autor princi
pal es Rafael PrietoCuriel, matemático
mexicano que trabaja en Viena como
académico. Su investigación se publi
có en Science, quizá la revista científica
más influyente del mundo. Hablamos
un día por la noche, mientras él va de
una entrevista a otra. Le pido que me
cuente cómo investigó al narco como
un reclutador voraz y cómo reaccionó
ante sus propios hallazgos.

"Lo más difícil fue aceptar mis con
clusiones: que México será más violen
to en los próximos cinco años", me dijo.
"Soy matemático, necesitaba poner mis
resultados en contexto. Comparé con
empleadores formales y encontré que
los cárteles son la quinta 'corporación'
con más empleados en el país".

PrietoCuriel y sus colegas conclu
yeron que el narco emplea entre 160
mil y 185 mil personas. Si cada una

mantiene al menos a otra persona, la
economía que vive directamente del
narco es similar a la población de ciu
dades como Irapuato y Tonalá, y mayor
a la del puerto de Veracruz o Mazatlán.

El matemático tuvo dos coautores,
Gian María Campedelli, de la Universi
dad de Trento, y Alejandro Hope, quien
falleció hace poco. El estudio comenzó
con una pregunta simple: ¿por qué si
los cárteles han sufrido muchas bajas
durante los conflictos armados con el
gobierno y otros grupos en los últimos
años, la violencia continúa y, en algunos
sitios, crece?

Para responder, los investigadores
cruzaron datos de homicidios, perso
nas desaparecidas y presas en la última
década Luego, calcularon cuánto sería
el reclutamiento. Cada semana, dice el
informe, los grupos criminales deben
reclutar a unas 350 personas para susti
tuir a quienes mueren o son capturados.

Como reportera en México, he co
nocido una realidad que confirma esta
conclusión: en muchos sitios que visité,
el narco es casi el único empleador fac
tible Y esto coincide, dijo PrietoCuriel,
con otro hallazgo. El ingreso por becas
y ayudas de gobierno no ha frenado el
reclutamiento. Los más vulnerables son
muchachos entre 14 y 18 años. Viven en
municipios que pueden mapearse para
ejecutar políticas públicas que les den
una alternativa real.

"Me parece evidente que después
de cinco años de esta política de abra
zos, no balazos, ya deberíamos darnos
por vencidos", dijo. Esta afirmación, él

lo sabe, es una afrenta contra la narra
tiva de seguridad del sexenio. Ensegui
da habla también de otros gobiernos.
"Creo que las políticas de Calderón, Pe
ña Nieto y López Obrador no funcio
naron y estamos casi al triple de homi
cidios que teníamos en 2012".

"¿Cuál es la solución?", pregunto.
El estudio dice que se debe "prevenir
el reclutamiento". Suena lógico pero
¿cómo? "Tendrían que arrestar a cua
tro veces más personas que ahora y eso
está fuera de cualquier calcula México
no tiene capacidad de hacer algo así ni
de aumentar en ese nivel su población
carcelaria". Después de descartar esa
alternativa, se queda en silencio. Sabe
que no le toca responder el resto.

Otros investigadores han critica
do los cálculos del estudio. Han dicho
que tiene lagunas de información El
matemático admite sus límites. Dice
en su informe que los cárteles son "ca
jas negras de las cuales solo podemos
extrapolar indicadores imperfectos de
su actividad".

A pesar de esto, el estudio es la
aproximación más ambiciosa que he
visto para tratar de responder por qué
México es tan violento tras años de la
'^guerra contra el narco". PrietoCuriel
y sus colegas creen que la violencia
seguirá aumentando. Lo que veo en
mi propia reportería lo dice también.
Mientras tanto, nos toca a todos pre
sionar a las autoridades a que sigan
intentándolo, a que busquen otras for
mas, a que ni ellos ni nosotros demos
la violencia por imbatible.
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Cosa del pasado
«;p sto no me gusta nada!"

| P" exclamó lord Feebledick
I cuando al entrar ines

peradamente en la alcoba conyugal
vio a su esposa, lady Loosebloomers,
en pleno concúbito carnal con mis
ter Highrump, el vecino. Sin turbarse
respondió el cínico visitante: "Tiene
usted razón, milord. Visto desde afue
ra este espectáculo no es nada estéti
co". (Acerca del acto sexual comen
tó lord Chesterfield: "El esfuerzo es
considerable, el placer momentáneo
y la posición ridicula")... El clima de
mi ciudad, Saltillo, era benévolo. No
conocíamos el calor: si el termóme

Í| tro subía a más de 25 grados Celsius
la gente exclamaba "¡Uf, qué calor!",
y decía que estábamos en el infierno.
"The airconditioned city", rezaban los
folletos de propaganda de las escuelas
que ofrecían cursos de verano a los
estadounidenses deseoso de apren
der nuestra lengua. ("Bueno: aquí se
quebró una taza" le dijo mi tía Adela,
ya cansada, a la norteamericana que
no la dejaba irse, pues ya terminada
la hora de enseñanza quería seguir
practicando con ella su español. "Oh,
¿aquí precisamente?" se interesó la
mujer al tiempo que sacaba su cáma
ra para fotografiar el sitio donde tal
suceso había tenido lugar). En abono

de la sinceridad debo decir que en
cambio los fríos saltilleros eran pola
res. Jamás dejaba de presentarse con
puntualidad de tren inglés el famoso
"cordonazo de San Francisco". El 4
de octubre, día del Poverello, el ter
mómetro descendía bruscamente. Se
nublaba el cielo; la bruma convertía a
la ciudad en un paisaje impresionista;
caía la cellisca, y si osabas atravesar el
callejón llamado de la Pulmonía, en
el costado norte de la Catedral, eso
ponía a tu familia en trance de soli
citar los eficientes servicios de Chuy
Moya, el dueño de los funerales de la
localidad. Salían de las castañas así
se llamaban los baúles de cubierta
abombada las gruesas cobijas nom
bradas de lana y lana hechas en los
obrajes del barrio del Águila de Oro,
donde también se tejían esos prodi
gios de belleza que son los sarapes
de Saltillo. A los niños nuestras ma
más nos ponían aquellos pesados y
picosos chaquetones conocidos como
"maquinofs". Nos instruían: "Cuando
salgas del cine tápate la boca y la na
riz". Todo eso es cosa del pasado. (En
realidad a partir de este momento lo
que escribo es también ya cosa del
pasado). El cambio climático lo ha
cambiado todo, incluso el clima. En
mi ciudad se sienten ahora inéditos

calores agravados por el crecimiento
de lo que con expresivo y justo nom
bre se designa como "mancha urba
na" y por la paulatina pero inexora
ble desaparición de las añosas huertas
plantadas por nuestros antepasados
tlaxcaltecas. Desde luego, Saltillo si
gue siendo un benigno oasis si se le
compara con las poblaciones que nos
circundan por los cuatro rumbos car
dinales: Monterrey, Torreón, Monclo
va y Matehuala, pero aun así nuestro
clima no es ya el de antes. Lo mismo
oigo decir en todas partes del país y en
otros. El calentamiento del planeta es
una realidad que solamente los men
tecatos niegan. Para colmo México no
da trazas de renunciar al uso de com
bustibles fósiles. Habrá que investigar
las motivaciones económicas ocultas
bajo esa negativa. ¿Alguna vez usare
mos a plenitud la energía solar, la eó
lica y otras de las llamadas energías
limpias? Quizá por ahora deberemos
responder a esa pregunta en la misma
forma en que contestó un párroco de
experiencia cuando un curita joven
le preguntó: "¿Usted cree, padre, que
algún día la Santa Madre Iglesia per
mitirá que los sacerdotes nos case
mos?". Respondió con tono escépti
co el presbítero: "¡Uh, padre! ¡Eso lo
verán nuestros hijos!"... FIN.
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Fray Lorenzo era su nombre en religión,
pero los hermanos del convento le decían
fray Burrito.

Ese nombre le daban con cariño porque
fray Lorenzo no servía para nada. En
la cocina quebrábalos cacharros; en
el refectorio se le caían los platos; en la
capilla no ponía bien las velas; en el huerto
secaba las plantas y las ñores.

Hermano le dijo el padre prior. Mejor
no haga usted nada. Mucho ayuda el
que no estorba. Siéntese por ahí y estese
quietecito. Así causará menos perjuicios.
Obedeció fray Burrito, o sea fray Lorenzo.
Cierto día, sin embargo, sucedió que uno
de los padres batallaba para sacar del pozo
el cangilón con agua. Corrió en su ayuda
el frailecito. Tiró hábilmente la cuerda de
la noria y pronto puso el cubo en manos
de su compañero.

Nunca lo hubiera hecho. A partir
de entonces el superior lo puso a
sacar hora tras hora el agua del pozo.
¡Adiós descanso! ¡Adiós horas de feliz
contemplación!

Fue entonces cuando fray Lorenzo, o sea
fray Burrito, escribió con tiza en el brocal
esta admonitoria máxima para uso de
perezosos y egoístas:
"Estando en comunidad no luzcas tu
habilidad".

¡Hasta mañana!...
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Hijos üe amlo, con luz verde para
cargos en 2024
::::: El presidente Andrés Manuel López
Obrador reveló en su conferencia mañanera
que tiene un pacto con sus tres hijos mayores
de edad, que consiste en que mientras él esté
en activo en la política no hay "ningún cargo

para ellos". De inmediato, nos
cuentan, en Morena se inter
pretó como la luz verde para
que José Ramón, Andrés
Manuel y Gonzalo López
Beltrán sean considerados
para 2024, una vez que el ac
tual jefe del Ejecutivo entre
gue la banda presidencial y se

Andrés Manuel vaya a su quinta en Palenque,
López Beltrán Chiapas. Nos comentan que

algunos ya andan pensando
qué cargos pueden ofrecer a los jóvenes here
deros del lopezobradorismo, para presumirlos
como signo de cercanía con el líder fundador
del movimiento.

Jaloneos por el desfile
::::: En el gobierno federal se preguntan hasta
dónde llegará la disputa entre las secretarías de la
Defensa y de Marina. Nos cuentan que el último
jaloneo se dio durante el desfile de las fiestas pa
trias, en el que los marinos tuvieron poca partici
pación. Nos hacen ver que cada dependencia en
sayó por su lado, y a la revista general del desfile,
que encabezó el general Luis Cresencio Sando
val, no asistió el almirante José Rafael Ojeda ni
sus tropas. Por extraño que suene, las diferencias
se ahondaron luego de que Sedeña develó una
estatua de Proteo, el perro rescatista que murió
en Turquía, algo que en la Marina, nos aseguran,
se tomó como una "copia" a lo que se hizo con la
famosa rescatista Frida.
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LópezGatell anda en busca de
vacuna política
::::: Nos cuentan que el subsecretario de Salud,
Hugo LópezGatell, se llevó muchos reclamos
por anunciar su intención de competir por la
candidatura de Morena a la jefatura de Gobierno
de la Ciudad de México, por su manejo de la pan
demia y porque en tres años no ha rendido cuen
tas al Congreso. Nos comentan que en Morena
consideran que don Hugo sabe muy bien que no
tiene ninguna oportunidad ante Clara Bragada
ni Ornar García Harfuch, por lo que su apuesta
es colarse a las listas de diputados plurinominales
y conseguir la preciada vacuna, no contra el Co
vid, sino contra futuras acciones legales por su
desempeño como zar antipandemia, es decir, fue
ro legislativo. ¿Será?

En Morena, apuntadas rebasan a
apuntados para Chiapas
::::: Nos cuentan que luego de que el presiden
te López Obrador bajó a su prima Manuelita
Obrador de la contienda por la candidatura
morenista al gobierno de Chiapas, y antes a
Zoé Robledo, en el partido guinda hay baraja
nueva de nombres. Uno de los que presume
estar en ese listado es el diputado federal Is
mael Brito, cercano al gobernador Rutilio
Escandón y al exsecretario de Gobernación,
Adán Augusto López. Lo que don Ismael no
parece estar tomando en cuenta es que todo
indica que la candidatura tendrá que ser para
una mujer y ahí está más que apuntada la se
nadora Sasil de León, quien conserva gran
cercanía con su antiguo jefe, el exgobernador
Manuel Velasco. ¿Será que el papel de don
Manuel como corcholata le sirvió para su pro
pósito de asegurar que Chiapas vuelva a estar
bajo el dominio del PVEM, aunque sea con
disfraz de morenista?
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La que volteó los papeles en Zacatecas, nos
platican, es la senadora Soledad Luévano Can
tó (Morena), pues a través de sus redes sociales
exhortó al presidente del Poder Judicial local, el
magistrado Arturo Nahle García, a que cite a

rendir cuentas al juez Alfredo
Sánchez, por su actuación en
el caso del feminicidio de An
drea (la mujer quemada por su
pareja en el municipio de Tran
coso). Nos explican que doña
Soledad exhibió que en la au
diencia de ese caso el mencio
nado juez no dictó la medida

Soledad cautelar de prisión preventiva al
Luévano Cantú inculpado, lo que permitió que

ahora ande prófugo de la justi
cia y, aunque don Arturo no se ha pronunciado,
todo indica que doña Soledad no se detendrá y
está más que puesta a cambiar los papeles y en
juiciar públicamente al juez. ¡Qué tal!
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Clases al aire Ubre por falta de luz
::::: Nos comparten que, en Baja California Sur, le
Eovieron críticas a la secretaria de Educación
Alicia Meza Osuna (Morena), por minimizar las

fallas en la energía eléctrica en
decenas de planteles de prima
ria y que evidenciaron padres
de familia quienes se quejaron
de que en algunas escuelas se
impartieron clases debajo de ár
boles por las temperaturas de
más de 40 grados. Nos señalan
que doña Alicia afirmó que así

Alicia Meza inició la enseñanza que no pa
Osuna saba nada por unas horas deba

jo de las techumbres o árboles
con tal de no perder clases, lo cual enfureció a los
padres de familia quienes insisten en que no es
así, mientras el titular de Infraestructura Educati
va Juan Pablo Cota Núñez (Morena), hace "co
mo que la virgen le habla". ¡Zas!

Diputado, ¿al día en información?
::::: Desde Chihuahua, nos comentan que el dipu
tado de Morena Benjamín Carrera Chávez que
dó exhibido por "el dominio de sus temas". Nos
detallan que don Benjamín subió un punto de
acuerdo a la tribuna del Congreso local para pe
dirle al alcalde de la capital, Marco Bonilla
Mendoza (PAN), que el dinero de las multas pa
ra quienes escuchan o realizan fiestas con narco
rridos sea destinado a los refugios de mujeres. Sin
embargo, nos dicen, don Marco no la dejó pasar y
respondió rápidamente que los recursos de esas
sanciones ya tienen ese destino, además de aten
der la violencia de género, pero de todas formas
le agradecía "por estar al pendiente de lo que se
hace en el ayuntamiento". ¡Qué oso!
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Garcia Harfuch ya es militante
de Morena
::::: Tal parece que el exsecretario de Seguridad
Ciudadana, Ornar García Harfuch, va encarrila
do en la contienda interna de Morena hacia la Je

fatura de Gobierno, tanto que
cumplió con afiliarse al partido,
esto nos dicen, para evitar que
surjan señalamientos al interior.
Nos comentan que durante una
reunión con diputados locales y

1 fec*erales>el exfuncionario reco
M a IB ° noció que será una competen
Omar García cia dura, pero se comprometió
Harfuch a hacer frente a los retos y no

bajarse de la batalla, para lo
cual ha pedido consejos a este grupo de legislado
res, que si de algo saben es de los tejes y manejes
de la política. Por cierto, en la reunión sólo estuvo
la mitad de la bancada de Morena en el Congreso
de la Ciudad de México, pues tal como lo señala
mos en este espacio, en el recinto de Donceles y
Allende los diputados guindas se han dividido.
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Aztlán. en tiempo, según el contrato
::::: Nos comentan que la empresa MotaEngil, en
cargada de la construcción del Parque Urbano
Aztlán, en el Bosque de Chapultepec, podría no
ser sancionada por no haber cumplido con la en
trega de la obra en agosto pasado, como anunció
la entonces jefa de Gobierno, Claudia Shein
baum. Y es que, de acuerdo con el director del
parque, Sergio Haua, el contrato que firmó la
empresa con el Gobierno de la CDMX establece
como fecha de apertura julio de 2024, de ahí que
hay seguridad de que la obra va "muy a tiempo"
en su construcción. De acuerdo con la firma, ade
más de cumplir con las certificaciones de seguri
dad, uno de los aspectos que generó la demora
en los trabajos fue el suministro de chips para los
juegos mecánicos, el cual se ha ido solventando.

Alerta Edomex por llamadas
fraudulentas
::::: El Gobierno del Estado de México detectó su
puestas llamadas y mensajes vía WhatsApp en las
que se hacen pasar por la secretaria de Finanzas,

Paulina Moreno García, por
lo que llamó a los mexiquenses
a no caer en estos falsos mensa
jes y recordó que todo trámite
ante esta dependencia se debe
realizar ante la secretaría y con
documentos oficiales, incluso se
ubicó un perfil de Facebook en

Paulina el que se hacían pasar por la
funcionaría. A unas semanas deMoreno García

que inició esta nueva adminis
tración en el Edomex, ¿quién será el que pretende
engañar a los contribuyentes?
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Samuel propone a su esposa
Mariana para el2024

cúpula emecista, aunque no le
dieron aún una respuesta.
Mariana Rodríguez Cantú

fue estratega y asesora en 2018
en la campaña de su esposo por
la gubematura y se ha conver
tido también en un personaje
clave y muy visible en su gobier
no. Su influencia enlas redes so
ciales y los negocios que a partir
de ello ha emprendido la joven
modelo y empresaria, la han
convertido en un personaje co
nocido a nivel nacional y que ya
había sido mencionada como
posible candidata al Senado,
aunque no se le veía como un

prospecto presidencial.
Dante Delgado ha di

cho en varias ocasiones
que su partido postu
laría, para el 2024, a
"candidatos jóvenes,

frescos y disruptivos",
que conecten con el elec
torado más joven de este
país y que tengan una
visión modernay de fu
turo para el país. Y entre
los nombres que el mis
mo dirigente emecista
llegó a mencionar siem
pre estuvieron Samuel

García, el diputado y coordi
nador de la bancada federal de
MC, Jorge Álvarez Maynes, y en
algún momento también men
cionó a Luis Donaldo Colosio
Riojas, el alcalde de Monterrey.
De mujeres sólo ha mencionado
ala senadora jalisciense Verónica
Delgadillo y en alguna ocasión
también a la alcaldesa de Cam
peche, Biby Rabelo; pero nunca
el líder y fúndador de MC men
cionóaMarianaRodríguezcomo
una presidenciable.
¿Será que Dante y MC se po

nen "fosfo, fosfo" y atienden la
propuesta de Samuel García para
sustituirlo como aspirante presi
dencial? Sin duda eso sería pasar
de lo disruptivo a lo que podría
ser una aventura política, muy
llamativa, mediáticay que podría
atraer votos para el partido na
ranja en2024, pero al final no de
jaría de ser una aventura... Los
dados cierran semana con Esca
lera Doble. •

En una reunión con la cú
pula nacional de Movi
miento Ciudadano, lle

vada a cabo esta semana,
el gobernador de Nue
vo León Samuel Gar
cía, propuso que si él
no puede ser candida
to a la Presidencia de la
República, ante las ame
nazas y presiones de la ma
yoría opositora en el Congre
so de su estado, su esposa
Mariana Rodríguez Cantú
podría ser la candidata presi
dencial del partido emecista y
competir en contra de Claudia
Sheinbaum y Xóchitl Gálvez.
Ante las complicaciones que

le traería pedir licencia al cargo
de gobernador para ser postula
do como abanderado presiden
cial de MC y el riesgo de que la
mayoría delPRIyPAN en el Con
greso de Nuevo León nombren a
un gobernador interino contra
rio a él que podría investigarlo o
incluso que impidieran regresar
al cargo pasada la elección pre
sidencial si pierde en esos comi
cios, el mandatario neoleonés le
propuso a Dante Delgado que
considere postular como su can
didata para 2024 a la modelo, in
fluencer y empresaria, que sería
una candidata atractiva para el
electorado joven y para las clases
medias del país.
Fuentes cercanas a la plática

que tuvieron el gobernador de
Nuevo León y la dirigencia na
cional emecista, comentaron a
esta columna que tras analizar
los diversos escenarios que se
presentarían en el estado, en caso
de que Samuel pidiera licencia,
hubo uno que en particular le
preocupa al joven mandatario,
que ya estaba más que dispuesto
para aceptar la postulación na

cial. Y en ese escenario que le pre 

sentaron sus estrategas y aboga
dos, el problema no sería que la
mayoría de priistas y panistas en
el Congreso local le negaran la li
cencia, sino más bien que, des
pués de concedérsela, los dos
partidos opositores decidieran el
nombre de quien ocuparía inte
rinamente la gubematura.

Con Mariana en la boleta—les
habría dicho el gobernador a los
dirigentes emecistas— el movi
miento podría competir contra
las dos mujeres que serán can
didatas por MorenayporelFren
te Amplio por México, y podría
lograrse el objetivo de que MC
presentara una candidatura jo
vea disruptiva y una tercera op
ciónounaterceravíaparael elec
torado mexicano. Hasta donde
informaron las fuentes, la pro
puesta de Samuel García fue es
cuchada por Dante Delgado y la
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Narco & Asociados, ese gran
patrón de 175 mil mexicanos
Hace dos días —jueves 21 de

septiembre— la prestigiosa
revista Science publicó un

estudio que calcula el número de em
pleados que trabajan directamente
para el narco mexicano: 175 mil per
sonas, que podrían ser hasta 185 mil.
Este consorcio, que cuenta con un
número similar de trabajadores a los
que ocupa la cadena Oxxo en todo el
país, es el quinto empleador en Mé
xico, sólo por detrás de Femsa (321 mil
trabajadores), Walmart (231 mil),
Manpower (203mil) y América Móvil

(181 mil), de acuerdo a la investiga
ción realizada por Rafael PrietoCu
riel, Gian María Campedelli y Alejan
dro Hope, extraordinario colega de
estas páginas que desgraciadamente
falleció el 28 de abril pasado.
Para dimensionar la complejidad

del asunto, el trabajo, denominado
Reducir el reclutamiento de los cár
teles es la única manera de disminuir
la violencia en México (htt
ps://is.gd/HwOkcT), expone que esas
175 mil personas asalariadas de los
cárteles representan una fuerza labo
ral más grande que la de Oxxo (168
mil), Bimbo (138 mil), Pemex (124
mil), Coppel (114 mil), Grupo Salinas
(100 mil) o Adecco (97 mil). Esa es la
magnitud del problema social al que
se enfrenta el Estado mexicano.
¿Quiénes son los principales reclu

tadores entre los cárteles? De los 175
mil narcoempleados cuantificados en
el documento, el Cártel Jalisco Nueva

Generación concentra el 179%, segui
do por el Cártel de Sinaloa (8.9%), La
Nueva Familia Michoacana (62%), el
Cártel del Noreste (4.5%) y La Unión
Tepito (35%). El resto de las múltiples
bandas cuentan con el 59%.
¿Cuánta gente necesita reclutar

anualmente este monstruo delictivo
para que no colapsen sus estructuras,
producto de sus propias guerras y las
que emprende contra fuerzas de se
guridad (muertos, desaparecidos, de
tenidos)? La estimación es de entre
350 y 370 personas por semana. Es
decir, que de acuerdo a la investiga
ción el narco recluta hasta 1,554
miembros por mes, lo que representa
un estimado de 18 mil648mexicanos
que cada año ingresan a las filas del
crimen organizado para realizar di
ferentes encomiendas.
Por eso los autores del estudio

plantean que reducir el reclutamien
to es la vía más eficiente para dismi
nuir la violencia en el país. Con un
modelo matemático, estiman que
para 2027, si se reduce a la mitad la
capacidad del narco para reclutar tro
pas, las muertes semanales podrían
descender 25%yeltamañode los cár
teles disminuir 11%.
Suena factible: mientras menos

gente esté dispuesta a matar, a correr
el riesgo de ser ejecutada o desapa
recida, o a terminar en la cárcel, me
nos asesinatosydesapariciones habrá
y los grupos criminales ya no crecerán
exponencialmente, como lo han he

cho durante los últimos cuatro sexe
nios. Se trata de contener la seducción
que la cultura narca tiene sobre miles
y miles de jóvenes.

Ese puede ser el camino, pero de en 
trada hay tres grandes problemas. L El
interminable dinero del crimen orga
nizado hace imposiblecompetirconlos
salarios que ofiéce a los jóvenes: quién
deja$30milpesosmensualesacambio

de $3 mil de programas ,sociales. 2La
enorme derrama económica criminal
en barrios, colonias y municipios hace
muy difícil pensar que alguien vaya a
renunciaralas prebendas del narco: ali
mentación gastos médicos, bienes in
muebles, coches, motocicletas, electro
domésticos, gadgpts, ropa, joyas, diver
sión viajes, y prestigio machista. 3. La
presión social del narco es tremenda
porque su ley es de una rotundez pas
mosa: plata o ploma Para hombres y
mujeres es complicadísimo negarse a
colaborar porque el narco está ahí, en
todas partes, en el entorno en el que
viven Usualmente sólo la migraciónlos
libra del reclutamiento forzada
Pero bueno, la investigación resul

ta muy interesante: quizá Claudia
Sheinbaum y Xóchitl Gálvez y sus
equipos podrían ponerse a estudiar
para que propongan algo más sólido
que eslóganes y ocurrencias. •
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Garanticemos educación de
calidad, inclusiva y equitativa
Esta semana se está cele

brando la Cumbre de los
Objetivos del Desarrollo

Sostenible (ODS), en el marco de
la Asamblea General de las Na
ciones Unidas (...) Los 17 ODS se
adoptaron por los gobiernos y la
comunidad internacional en
2015, prometiendo no dejar a na
die atrás (...) incluyen poner fin a
la pobreza extrema y el hambre,
garantizar el acceso a agua pota
ble y saneamiento, así como a
energía verde, y brindar educa
ción universal de calidad y opor
tunidades de aprendizaje perma
nente, hasta el año 2030. A sólo
siete años para cumplir con esta
ambiciosa agenda, sólo 15% de las
metas de los ODS van por buen
camino. Alrededor de la mitad es

tán moderada o gravemente re
trasados, y más de un tercio no ha
visto ningún movimiento o ha re
trocedido por debajo de la tinea
de partida de 2015.
La garantía de una educación

de calidad, inclusiva y equitati
va es uno de los 17 ODS y además
es una pieza clave para acelerar
todos los 17 Objetivos de Desa
rrollo Sostenible (...)
Aunque se han registrado avan

ces importantes en temas de edu
cación, la comunidad internacio
nal aún enfrenta grandes desafíos
en este terreno. De hecho, el logro
de las metas del ODS 4 hacia 2030
se percibe lejano en un mundo en
el que el cierre prolongado de las
escuelas durante la pandemia de

Covid19 generó la mayor crisis
educativa de la historia, aumen
tando desafíos y brechas preexis
tentes, especialmente los niños, ni
ñas y adolescentes en condiciones
de pobreza y vulnerabilidad.
La pandemia develó grandes

disparidadesentrenacionesyentre
diferentes grupos de escolares y es
tudiantes en un mismo país (...)
México no está exento de esta si
tuación según un informe de la
Comisión Nacional de la Mejora
Continua de la Calidad Educativa
(MEJOREDU, 2023), 58.8% de estu
diantes de 4o básico obtuvieron

menos de 40% de aciertos en lec

tura en la Evaluación diagnóstica
delapiendizajedelasylos alumnos
de educación básica 20222023.
Esta crisis está teniendo un

impacto devastador en el pre
sente y el futuro de las niñas, los
niños y adolescentes (...)
A nivel internacional, esta si

tuación no sólo priva a la niñez
y adolescencia de su derecho a
una educación de calidad y a un
presente y un futuro mejores;
priva a los países de una futura
fuerza laboral calificada y arries
ga la prosperidad, paz y produc
tividad compartidas (...)
Urge recuperar las pérdidas

de aprendizaje y reforzar los
compromisos internacionales
(...) urge también reflexionar
colectivamente sobre el futuro
de los sistemas educativos y có
mo podrían evolucionar.

La ONU convocó en2022la pri
mera Cumbre para la Transfor
mación de la Educación (TES, por
sus siglas en inglés) para situar el
tema en la cima de la agenda.
El Compromiso para la Acción

sobre el Aprendizaje Básico
—una de siete iniciativas mun
diales presentadas en la Cum
bre— ofrece hoja de ruta:
•Tomar acciones urgentes y de

cisivas para garantizar que todas
las niñas y los niños, especialmen
te los más marginados, logren los
aprendizajes básicos necesarios.
•Reducir a la mitad, para 2030,

el porcentaje global de niñas y ni
ños que no son capaces de leer y
comprender un texto simple a la
edad de 10 años.

•Garantizar la recuperación y
aceleración de aprendizajes (...)
•Cerrar las brechas de recursos

en el sector educativo por medio de
un financiamiento más amplio, efi
cienteyequitativo,yaprovechando
tecnologías y realizando reformas
clave. Estas intervenciones a corto
plazo deben implementarse a esca
la, y esta implementación debe ser
parte de una estrategia nacional de
reformas a largo plazo. •
Representante de UNICEF en México

Aunque se han registrado avances |
importantes en temas de educación, |
ía comunidad internacional aún enfrenta
grandes desafíos en este terreno. I
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Rayuela
El del fiscal de Morelos
sí que es poder... de él

y sus jueces.
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LOS DE ABAJO

Padres y
madres de los
43 no se rinden
GLORIA MUÑOZ RAMÍREZ

STAMOS AQUI"E POR la exigencia de
los documentos que

hacen falta para esclarecer el
caso Ayotzinapa, por eso nos
mantenemos en plantón", ex
plican los padres y madres de
los 43 normalistas desapare
cidos hace casi nueve años en
Iguala, Guerrero, al instalarse
frente al Campo Militar núme
ro uno en la Ciudad de México.

ELLOS Y ELLAS dejaron cla
ro al Presidente de México que
no piensan rendirse. Saben que
en manos del Ejército está la
información sobre el paradero
de sus hijos y lamentan que el
Ejecutivo federal "esté con los
militares y no con las víctimas".
Refieren una y otra vez el sexto
informe del Grupo Interdis
ciplinario de Expertos Inde
pendientes (GIEI), organismo
"que se retiró porque obstruye
ron las líneas de investigación
cuando tocaron al Ejército",
como lo explica María de Je
sús Tlatempa, madre de José
Eduardo, desaparecido junto
con sus compañeros la noche
del 26 de septiembre de 2014.

QUE EL GOBIERNO federal,
insisten, "tome la respon
sabilidad y considere que el

Centro Regional de Fusión de
Inteligencia (CREI) entregue la
información que tiene oculta".
Han pasado ya nueve años, casi
cinco de este sexenio, y siguen
sin saber el destino de sus hijos.
Ahora saben que el Ejército
sabe, y eso los llena de indigna
ción, aunque también de espe
ranza, y por eso exigen que los
militares entreguen "lo que está
confirmado que existe".

"LAS AUTORIDADES HAN
reconocido que la desaparición
de los 43 jóvenes es un crimen
de Estado. No basta la voluntad
que han tenido los funcionarios,
principalmente el Ejecutivo fe
deral. No basta encontrarse con
los padres, sino las respuestas.
No estamos aquí porque tenga
mos algo en contra del Ejército",
señaló Melitón Ortega.

"TENEMOS OTROS HIJOS,
pero queremos al que falta. Los
extrañamos, por eso estamos en
pie de lucha, por el amor que les
tenemos", dice Cristina Bautista
bajo la gran carpa instalada
frente al campo militar en el que
fueron torturadas por el Ejérci
to las víctimas de la guerra sucia.
Es al mismo Ejército al que hoy
le reclaman la información que
encubre el paradero de sus hi
jos. Que termine, ya, la tortura
para estas familias que cumplen
108 meses sin sus hijos.

Desinformemonos.org
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INFANCIA Y
SOCIEDAD

Dos Patrias,
dos hijas
ANDREABÁRCENA
SONMELLIZASY son ar

tistas. Nacieron en México
de padre chileno y madre

mexicana.

ARAUCARIA ES MÚSICA de
tango, jazz y folclor. Ha llevado a
Chile el son jarocho. La "Colectiva
de Jaraneras en Chile" con más
de 25 mujeres es un brote de esa
semilla plantada en el sur. Partici
pan en marchas feministas, tienen
postura política y organización
autogestiva.

EL PASADO 20 de septiembre
dieron un concierto en la fiesta
patria de la embajada de México.
En el Estallido Social del 18 de
octubre 2019, las Jaraneras de
Chile marcharon en Santiago con
sus jaranas, flores y faldas rojas,
y cantaron coplas de Violeta Pa
rra y Víctor Jara al ritmo del son
jarocho:

"DE NUEVO QUIEREN man
char/ Mi tierra con sangre obrera/
Los que hablan de libertad/ Y tie
nen las manos negras..."

ACOYANI ES ACTRIZ, poeta,
dramaturga y gestora cultural.
Vive en Madrid. Allá ha publica
do cuatro libros de poesía, tres
de teatro y también en varias
antologías. Fue primer lugar del
Premio Joven de Relato Corto del
Ateneo de Navarra, con su "De
Gato Gordo". Hace tres años con

voca a poetas de todas las edades
y países a su fundacional evento
mensual "Fe de Erratas". De su
"Animalario" (Huerga y Fierro
Editores), va un trozo de "Pre
monición" (El hombre nuevo en
Chile), escrito durante el estallido
social de 2019:

"VEO A VÍCTOR Jara atravesan
do la tierra/ en dirección opuesta a
la gravedad/ rasgar las piedras con
sus dedos recuperados/ con sus
manos enteras devueltas desde lo
eterno/ lo veo hacer aparecer su
guitarra y evocar canciones en la
voz del pueblo..."

DESDE LA PRIMERA vez, en
junio de 1973, voy y vengo de Chi
le. Me enamoré de sus músicos y
poetas: Violeta Parra y Nicanor,
Gabriela Mistral, Huidobro, Ne
ruda, Víctor Jara, Intiillimani,
Quilapayún... Me cautivó la dulzu
ra soterrada de un pueblo digno
que no se deja. "Ni pena ni miedo"
es el geoglifo de resistencia que
el poeta Raúl Zurita instaló en el
desierto de Atacama, excavado en
tres kilómetros.

"GRACIAS A LA vida que me ha
dado tanto", me dio el privilegio
de dar vidas nuevas, como flores,
sobre la brutal dictadura pinoche
tista. ¡Nunca más¡ Ni allá, ni acá.

(Para Wilfredo Guzmán)
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Que Hugo López Gatell
no podía estar menos empapa
do de la filosofía 4T que los de
más suspirantes a un cargo de
elección popular hacia 2024 y
al mejor estilo Delfina Gómez
le madrugó a sus competido
res internos, Clara Brugada
y Ornar García Harfuch. con
eso de que sus aspiraciones de ir
por la candidatura de Morena a
la Jefatura de Gobierno capita
lina tienen todo el apoyo de An
drés Manuel López Obrador y
de Claudia Sheinbaum, lo que
no deja de ser curioso, porque
ayer mismo la doctora elogió los
tres perfiles, sí, pero aclaró que

no tiene favorito... por lo menos
en público.

luego de que el Presi
dente baj ó a su prima Manuela
Obrador de la contienda por la
candidatura de la 4T al gobierno
de Chiapas, "porque ya se acabó
el nepotismo", al menos dos de
los aspirantes en fila revivieron
sus posibilidades en la compe
tencia. Se trata del diputado fe
deral Ismael Brito, cercano co
laborador y ex subsecretario de
Gobierno del mandatario chia
paneco Rutilio Escandón, y la
cónsul de México en Houston,
María Elena Orantes, quien,

para más detalles, compitió an
tes por lagubernatura.. pero co
mo abanderada de Movimiento
Ciudadano.

la falta de acuerdo ha

originado huecos en diferentes
áreas directivas del INE, presi
dido por Guadalupe Taddei, y
llegó al grado de que se instaló
la Comisión de Debates que se
encargará de operar al menos
tres encuentros entre candida

tos presidenciales el año próxi
mo, pero aún sin el titular en la
Coordinación Nacional de Co
municación Social, que conti

núa vacante y que se convierte
en secretario técnico en dicha

comisión, encabezada por la
consej era Carla Humphrey.

continúan las rotacio
nes en las distintas zonas mili

tares y esta semana tocó a Baja
California, donde fue designa
do como comandante Ignacio
Murillo Rodríguez; en Quin
tana Roo, al frente de la 34, Ge
rardo Serna Melchor; en San
Luis Potosí llega Héctor Ma
nuel Valles a la 12 y en Ciudad
de México entra Andrés Va
lencia Valencia en la primera
Zona Militar.
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De qué sirve la aritmética?
No conozco mejor tranquilizante que el consuelo tenaz de la aritmética...

r
ada segundo que pasa, se

W i venden seis nuevos iPho
nes en el planeta. En ese

mismo tiempo, amazon.com despacha
al mundo 19 órdenes: poco menos de 50
millones de ventas por mes. Algo tiene la
pasión por los números que nos da el pri
vilegio de creer que controlamos lo ingo
bernable, al modo de una pildora antide
presiva que te quita de encima toneladas
de miedo y ansiedad. Nunca el mundo es
más ancho y opresivo que cuando no tie
ne uno cómo medirlo.
Tal como lo decía la publicidad, mi pri
mer reloj fue un Steelco. Tendría ocho,
nueve años cuando mis padres me lo re
galaron. Era cuadrado, con la correa de
cue ro e incluía e n la par te b aj a de la cará
tula una diminuta manecilla segundera,
que desde entonces fue la cómplice más
fiel de mi impaciencia. Hora tras hora la
miraba avanzar, al tiempo que apuntaba
en un papel las decenas o cientos de mi
nutos que todavía faltaban para la dicho
sa hora de salida. Alasdosdela tarde, la
mentada chicharra confirmaba el traba

jo de mi Steelco y me recompensaba con
la libertad. Luego llegó la regla de tres,
que ya me permitía el luj o de obtener, de
rato en rato, el porcentaj e aún por trans
currir de la condena nuestra de cada día.

De entonces para acá, no conozco mejor
tranquilizante que el consuelo tenaz de
la aritmética.
Me gustaría decir que los números se

me facilitan, pero la verdad es que re
cibí, entre los doce y los dieciséis años,
siete cursos especiales de matemáticas.
Mi madre las tenía por cosa inteligente
y aborrecía la idea de ver a su único hijo
contando con los dedos. Gracias a ello,
de la raíz cuadrada hasta las ecuaciones

de segundo grado, gocé de un privilegio
que hasta hoy me permite entretener
me haciendo toda clase de cálculos men

tales, ociosos a menudo y entretenidos
siempre. Un verdadero antídoto contra
el aburrimiento, amén de una manera
indiscutible de calibrar el mundo y ver la
realidad en su exacta crudeza.

No suelo preguntarme qué habría he
cho sin los números, pero sé la respues
ta: un inmenso ridículo ante mí mismo,
como el que experimenta quien no sa
be leer y ha de arreglárselas en una gran
ciudad. No faltan, por supuesto, caver
narios metidos a educadores para quie
nes el cálculo aritmético es un cilicio

cruel del que urge liberar a nuestros ni
ños. Con esa misma lógica silvestre, po
dríamos concluir que toda forma de edu
cación académica condiciona las mentes

juveniles y las fuerza a volverse produc
tivas para ser explotadas sin escrúpulos.
O que los tratamientos contra el cáncer
son el peor enemigo del paciente. Por
idiota que sea lo que digas, nunca falta el
gaznápiro que aplauda.
Saber sumar, restar, multiplicar y di

vidir no es vanidad, sino supervivencia.
Ocurre, sin embargo, que la seguridad
que uno tiene en sí mismo puede verse
ensanchada y confirmada cada vez que

le cuadran unos números. Lo contrario

es mirarse desprotegido, frágil y extra
viado ante un mundo perfectamente in
aprehensible. La misma sensación que te
acosaba cuando te distraías unos cuantos

minutos y el pizarrón de pronto estaba en
chino. O la que fatalmente habrá de perse
guir y avasallar a los niños que hoy di a son
condenados a la ignorancia de lo elemen
tal y la carencia de lo indispensable: dos
formas paralelas de perdición lindante en
discapacidad.
Aprender a nadar, escribir o andar en

bicicleta supone, en su momento, nu
merosos reveses y espinas en el ego, pe
ro al paso del tiempo esas habilidades
serán la salvación de tu autoestima. Y
lo mismo sucede con los números: vie
nen a rescatarnos de la incompetencia.
Eso lo saben bien aquellos padres que
pueden darse el lujo de inscribir a sus
hijos en una buena escuela donde las
matemáticas los habiliten para enfren
tar al mundo (y de paso donde estas ob
viedades no tengan que explicarse, para
escándalo del sentido común). Al resto,
ya sabemos, le queda solamente rascar
se con sus uñas, aunque tampoco sepan
cuántas son.

Algo tiene la pasión
por los números
que nos da el
privilegio de creer
que controlamos lo
ingobernable
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SERIE PERIODÍSTICA "LUIS DE TAVIRA POR LA CARMEN ROMANO"/ CAPÍTULO XI

El arte de la vida
Guando terminemos

la entrevista en la fá
brica abandonada
de Marhinos, Luis de
Tavira viajará con no

sotros a un pueblo de Texas para
ayudarnos a filmar unas escenas
en las que actuará como Thomas
Harris, ya bordeando los setenta
años de edad, escribiendo en su
casa el artículo en el que revela,
tras 25 años de haber publicado el
Dragón Rojo, que el personaje de
HannibalLecterestáinspiradoen
el doctor Alfredo Ballí.

Le pregunto al maestro la for
ma en la que se prepararía para
una interpretación como esta.
— Si a mí me tocara interpre

tar a Thomas Harris, yo tendría
que irme al recuerdo remoto del
porche del pueblo del sur donde
creció, a descubrir la maravillosa
habilidad de los cuentacuentos,
o a aquel almuerzo en el que con

venzo a mis compañeros de que
me ayuden a levantar las mesas
contándoles el cuento que les de
jó en suspenso. Eso imprime un
carácter.

Luego tendría que irme al mo
mento en el que, para pagarme los
estudios, entro a trabajar a un pe
riódico y me convierto en repor
tero policial. Eso, yo como actor,
tendría que construirlo para po
der interpretar a Harris. Eso vivi
do por él, esa circunstancia, que
no es la vivida por mí, y luego está
la circunstanciación inme diata, es
decir, el personaj e entra a la esce
na o entra a la secuenciay tú estás
apunto de decirme accióny la ac
tuación es un acto automático.

El personaje viene "de" para
entrar "a", y vino aquí para algo, y
yo digo: ¿Cómo sale el nadador de
la alberca? Con la alberca encima

Luego va pasando el tiempo y se
seca, se quita la alberca de encima,

pero, entonces, si yo vengo a esta
conversación pero acabo de tener
un connato de choque de tráfico
allí, yo vengo con eso y eso, ¿qué
produce?: El estado de ánimo.
Entonces, la escena se inaugu

ra con el personaje circunstan
ciado en lo inmediato, es decir,
llega con un estado de ánimo, pe
ro entonces llega también con al
go muy claro, y resulta que siem
pre que llegamos, llegamos a que
suceda lo que no esperábamos, y
nos sorprendemos.
Como dice Strindberg: "Yo lle

gué a mi casa convencido de que
me esperaba una sorpresa, y he
aquí que llegué a mi casa y no ha
bía ninguna sorpresay entonces
me sorprendí". Es decir: Nunca
pasa lo que esperamos que pase y
eso es lo que hace que el persona
je pase de estar en circunstancia,
para entrar en situación.
—¿Podría describir qué es "la

situación"?
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—El hallazgo del obstáculo, el
hallazgo del otro que es lo que se
opone a un propósito. Aquí em
pieza a pasar la esencia de lo dra
mático, que también intuyó tan
maravillosamente Harris en la

anécdota que cuenta del subma
rino, es decir, la vida de la escena
está en el conflicto. El conflicto
es siempre una oposición entre
un propósito, un anhelo y un obs
táculo. Si no son equivalentes, en
tonces no hay escena, es decir, el
obstáculo es fácilmente vencible,
pues no hay conflicto y entonces
no hay interés, pero si el propósi
to no es igualmente importante
o interesante, pues no hay con
flicto y si no hay conflicto, no hay
interés. Eso es que el agua llegue
hasta aquí o llegue hasta acá.
Yo pienso que la aproximación

a lo que el personaje es, en tanto a
lo vivido, que produce una serie de
asignaturas vivibles sobre el actor.
Yo la divido en tres niveles: Lo re

moto, que causa carácter;lo media
to, que causa lógica; y lo inmediato,
que produce el estado de ánimo.
No sé qué cosa sea lo que hace

el actor, algo que es parecer, que
es hacer como sí, y que va a en
contrarse unos textos que va a
decir de dientes para fuera. Aquí
es sabio lo que dice Stanislavski
cuando en un accidente en el que
le quedó mal un actor al que iba a
dirigir, por lo que decidió hacerlo
por correo (ahora es por zoom) y
le dijo al actor —por eso lo sabe
mos, porque le escribió una car
ta—, le dice a un actor que esta
ba haciendo Otelo... primero le
plantea una serie de dudas sobre
un monólogobastante complica
doyle dice Stanislavski: "Noleas
el texto, lee el subtexto, lee lo que
está abajo"... Y yo creo que lapa
labra subtexto es todavía tibia y
tímida, yo diría toda decibilidad,

que viene de la indecibilidad.
El autor es el autor de la deci

bilidad del personaje, pero esa
decibilidad no será si el actor no
crea la indecibilidad. Como decía
también Strindberg: "No todo lo
que pensamos es posible de ser
dicho". Esto lo experimentamos
todos. Yo no puedo decir todo lo
que pienso, entonces, lo que pue
do decir de lo que pienso, lo que
es posible decir, lo puedo decir
claramente, pero lo que no pue
do decir de lo que pienso, es me
jor callarlo. El personaje es ante
todo ese silencio que hay que de
j ar así en silencio y en el secreto.
Es decir, la mayor parte de las

veces decimos lo que decimos,
para no decir lo que no podemos
decir o lo que no queremos decir.
Harold Pinter lo descubre muy
prodigiosamente. El parlamento
de lo no dicho enlo dicho, que es el
enigma, que es la historia que per
manece secreta, pero que el actor
consigue tocar como experiencia
de vida, porque eso es lo que resul
ta Otra vez vuelvo a Stanislavski.

Hay una formulación de la actua
ción muy sencilla pero muy lumi
nosa de Stanislavski, que es actor y
dice él: "Vivir la parte". Por parte,
el entiende lapartichela, es decir,
antes no había fotocopias, enton
ces al actor nomás sabíaunaparte,
su parte de la obra
Stanilavski concibe la actuación

como creación de vida. Lo que a él
le importa es que la escena este vi
va, ¿frente a qué? Frente; al robot,
frente ala mecanización, frente al
apuntador electrónico, frente a la
robotización de los procesos don
de todo está mecanizado. Esto es
más común en el teatro, donde
de lo que se trata es de dar las más
funciones posibles. Ahora se dan
pocas, pero bueno, yo quiero ver
un actor después de la función 70.

¿Aversila vida allí hacrecido?Sí,la
función es cada vez más plena, o al
revés, ya se mecanizó, ya es un acto,
burocrático, porque lo que está en
juego es el arte de la vida.

—¿Así evalúa ustedsuproceso?
—Yo prefiero otro criterio para

evaluar. A mí lo que me preocupa,
cuando estoy trabaj ando con los
actoresy viendo si nos acercamos
a la escena, lo que a mí me preo
cupa es si sucede o si lo decimos.
Buscamos si sucede lo que suce
de, si este personaje que dice que
ama, esconde que ama o de veras
ama. ¿Sucede que ama o dice que
ama? O suponemos que ama o si
mata o si muere, ¡que suceda!
Para mí la consistencia esen

cial de lo que llamamos drama
es un acto que sucede, sí, ficticio,
pero sucede, y cuando un actor se
abre a lo que sucede, inmediata
mente lo notas.

La escena se trata de lo que
aún no ha sucedido, por más que
esté escrito en el guión. De aquí la
tranquilidad que requiere un ac
tor. El actor ya sabe en qué termi
na laescena, pero el personaje no,
entonces, si el actor le permite al
personaje saberen qué termina la
escena, pues es como el futbolista
que ya conoce el resultado a la mi
tad del partido y ya sabe en qué va
acabar y pierde toda consistencia
lo que está haciendo.
Por eso, esto yo lo llamo el pro

ceso bifrontal del actor. Lo que el
actor sabe, lo ignora el personaje,
y lo que sabe el personaje, lo igno
ra el actor, porque el actor tiene
que entrar con el personaje a lo
que no sabe, porque el actor que
entra porque quiere que suceda
lo que ya sabe, o quiere que suce
da lo que quiere, siempre se des
ilusionay nos desilusiona, pero el
que entra para que suceda lo que
no sabe, siempre se sorprende y
nos sorprende.^—
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El escritor y actor en activo interpretará a Thomas Harris. E SPE Cl AL

Fecha: 23/09/2023

Página: 14

Area cm2: 812

3 / 3

Columnas Políticas

Detective/ Diego Enrique Osorno

Diego Enrique Osorno

Costo: 99,064

Página 24 de 98 Índice



En vez de conseguir justiciapara la joven Ariadna Fernanda, la fiscal Ernestina Godoy está obsesionada con meter a la
cárcel a su homólogo de Morelos, acusándolo de feminicida; el móvil de este comportamiento es notoriamente político

Uriel Carmona, alias
el Chivo (expiatorio•)
ElcasodeUriel Carmo

na Gándara se ha con
vertido en uno de los

despropósitos más
sorprendentes de la

historia criminal mexicana con

temporánea En vez de conseguir
justicia para Ariadna Fernanda,
una chica de 25 años que perdió
la vida el domingo 30 de octubre
del año pasado, la fiscal general
de Justicia de la Ciudad de Mé
xico, Ernestina Godoy, está obse
sionada con meter a la cárcel a su

homólogo de Morelos acusándo
lo de feminicida.

El móvil de este comporta
miento es notoriamente político
y como prueba está el pronuncia
miento de cuatro diferentes tri

bunales federales a favor de que
Carmona enfrente en libertad
el proceso derivado de las órde
nes de aprehensión dictadas en
su contra. Producto de esta cuá
druple decisión, el viernes de es
ta semana el fiscal Carmona pudo
abandonar el penal de máxima
seguridad del Altiplano y regre
sar a su oficina de Cuernavaca pa
ra continuar despachando como
fiscal del estado de Morelos.

Ciertamente la venganza polí
tica contra Carmona ha colocado

en segundo plano la investigación
que se sigue enla Ciudad de Méxi
co a propósito de la víctima. Has
ta ahora nada se sabe sobre lo que

realmente ocurrió en el departa
mento del presunto perpetrador,
Rautel N. Tampoco se tiene una
explicación a propósito de las ra
zones por las que este sujeto ha
bría arrojado el cuerpo de Ariad
naFernandaaunbajopuente de
la carretera a Tepoztlán.
Hasta ahora hay dos hipótesis

cuya presunta incompatibilidad
ha sido utilizada con mero propó
sito político. Cuando se colocan
una frente a la otra surge eviden
cia de que en este caso hay más
lucha de poder que discrepan
cias de naturaleza criminalística.
Al fiscal Carmona se le acusa por
haber expuesto públicamente, el
viernes 4 de noviembre del año

pasado, la hipótesis formulada
por su dependencia. Su delito ha
bría sido declarar que no contaba
con elementos para asegurar que
se haya tratado de un feminicidio.
Cabe precisar que ésta no es la

primera vez que Carmona ha si
do acusado por sus adversarios de
haber cometido un delito grave.
Un año antes la Fiscalía General
de la República quiso implicarlo,
sin éxito, como lavador de dine
ro. Las pruebas supuestas de este
delito fiieron provistas por el go
bernador Cuauhtémoc Blanco,
con quien Carmona sostiene una
pésima relación.
Las hipótesis criminales de

Morelos y la CdMx coinciden en

que Ariadna Fernanda pasó la
tarde del domingo 30 de octubre
en el restaurante Fisher's de la

colonia Condesa, en la capital del
país. Hacia las 18:30 siete perso
nas habrían partido de ese lugar
para trasladarse a casa de Rautel
N. Los testigos coinciden en afir
mar que el consumo de alcohol
fue grande, tanto en el restauran
te como en casa del anfitrión.
Hacíalas 20:00 horas cuatro

de los invitados dejaron esa vi
vienda, permaneciendo en el si
tio Rautel, su novia Vanessa y
Ariadna Fernanda. Tres horas

después, un video registrado en
el estacionamiento del inmueble

captó a Rautel subir el cuerpo de
una muj er a su automóvil. El aná
lisis posterior de telefonía celular
confirmaría que Rautel habría
arribado después de la media no
che ala desviación de la carretera

que lleva a Tepoztlán y luego re
gresó a la Ciudad de México.
Hacíalas 13:40 del díaposterior

un grupo de ciclistas halló el cuer
po de Ariadna Fernanda y tras su
llamado arribaron al punto la po
licía estatal, el ministerio público
y los servicios forenses. Las foto
grafías tomadas en el lugar y tam
bién las que se levantaron previo a
la necropsia muestran pequeñas
heridas en el rostro de la víctima.
Sin embargo he aquí la primera
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discrepancia, mientras la foren
se de Morelos, Jazmín Soto, afir
ma que esas escoriaciones no pu
dieron haber producido la muerte
de Ariadna Fernanda, la fiscalía de
la CdMx asegura que fueronjusta
mente esas heridas las responsa
bles de la tragedia.
La hipótesis de Morelos sos

tiene que Ariadna Fernanda mu
rió por broncoaspiración. Ofrece
cuatro argumentos para soste
ner su versión de los hechos: 1) el
cuerpo de la víctima tenía signos
contundentes de haber padecido
falta de oxígeno, 2) el aparato res
piratorio de Ariadna Fernanda
se encontró obstruido por bolo
alimenticio, 3) el hígado presen
tabaunahemorragiay4) al hacer
el análisis de toxicomanía se des

cubrió que la víctima conservaba
niveles altísimos de alcohol en la

sangre, esto es, 493 unidades por
decilitro. (Para poder dimensio
nar la ingesta alcohólica que este
dato significa vale decir que una
copa de vino tinto equivale a 1.2
unidades por decilitro).
Estos cuatro razonamientos

llevaron a la forense Soto, a la fis
cal antifeminicidio de Morelos,
Fabiola Betanzos, y al fiscal gene
ral de justicia de Morelos, Ulises
Carmona, a afirmar, como causa
de muerte, la broncoaspiración.
Apregunta expresa de la prensa
realizada durante la conferen

cia del viernes 4 de noviembre,
los fiscales dijeron con pruden

cia que no podían corroborar la
hipótesis del feminicidio.
Undíadespués,laentoncesjefa

de Gobierno de la Ciudad de Mé
xico, Claudia Sheinbaum, acusó a
Uriel Carmona de encubrir el de

lito. Luego, la fiscal Ernestina Go
doy decidió imputar a Carmona
por obstrucción de justicia al ar
gumentar como causa de muerte
labroncoaspiración y no las heri
das que, según su convicción, ha
brían provocado la muerte. Tam
bién lo acusó de feminicida en
categoría de auxiliador, señalán
dolo como cómplice de Rautel N,
ya que este hombre habría arroja
do el cuerpo de la víctima en Mo
relos porque presuntamente sa
bía que en esa entidad despacha
ba el fiscal Carmona.

Laforense Soto,unamujerque
goza de muy buena reputación en
su gremio, rebatió las acusacio
nes afirmando que ninguna de
las heridas registradas por la víc
tima, juntas o por separado, hu
bieran podido quitarle la vida. Se
trataría de raspones provocados
por la caída, así como de morde
duras de roedores que atacaron
su cuerpo durante las horas que
estuvo en el baj o puente.

Es inmoral querer
utilizar la muerte de
la chica como arma
arrojadiza para

defenestrar a un
enemigo político
Se rumora que Piautel N y Uli

ses Carmona tenían una relación

previa. Gabriel Regino, abogado
de Carmona, en entrevista con
quien escribe estas líneas, asegu
ra que en ninguna de las carpetas,
tanto de la CdMx como de More
los, existe una sola línea de inves
tigación que corrobore esa su
puesta relación. "Se trata de ciza
ña sembrada por los voceros de la
fiscalía de la capital. Información
vertida a los reporteros para fabri
car una culpabilidad inexistente".
Por lo pronto, Carmona ha re

gresado a su oficina y será proce
sado en libertad. Esto, siempre y
cuando, el móvil de la política no
vuelva a inventar un nuevo delito

con el objeto de apartarlo de un
cargo que no habría de concluir
sino hasta 2027. La muerte de es

ta chica tiene sin cuidado a quien
debería investigarla. Es inmoral
querer utilizar a Ariadna Fernan
da como arma arroj adiza para de
fenestrar a un enemigo político.
No solo los narcotraficantes usan

los cuerpos de muj er para extor
sionar al rival, lo mismo hacen
las autoridades presuntamente
legales.^™

@ricardomraphael
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Los pobres son
los primerísimos
afectados

¥7
I 1 populismo, antes que nada, es com

i placiente con sus clientelas. De lo que
_¦ se trata es de aparecerse en el escena
rio como un protagonista generoso en oposición a
los ruines e insensibles mandamases de siempre,
esos "ricos y poderosos" que detentaban el poder
antes de que el advenimiento de un líder providen
cial le diera un vuelco a las cosas.

La hostilidad del régimen populista hacia la an
tigua clase gobernante, hacíalas élites y hacia cual
quier manifestación de excelencia, es inversamen
te proporcional a la magnanimidad que les ofrenda
a los desposeídos, así sea que esa munificencia no
cambie de raíz sus ancestrales estrecheces.
El comunismo es una doctrina que busca erradi

car el espíritu emprendedor de los individuos pa
ra eliminar de paralela manera la "explotación del
hombre por el hombre". Al empresario no se le atri
buyen esfuerzos ni se le reconocen cualidades sino
que es reducido meramente ala condición de un su
jeto que se aprovecha vilmente de los demás. Este
escribidor creció en un hogar en el que resonaba la
frase "el burgués implacable y cruel" para calificar
al dueño de unafábrica o al comerciante que despa
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chaba sus mercancías.
Los herederos del antiguo

colectivismo propalan pare
cido resentimiento y se eri
gen, ellos mismos y por su
cuenta, en los representan
tes directos de las clases po
pulares. Su discurso, arropa
do ahora en la entelequia del
"socialismo del siglo XXI", se
sustenta entonces en un divi

sionismo intrínseco a su acción de gobernar y, en los
hechos, se dirige a implementar políticas públicas
para entorpecer y frenar los proyectos de la inicia
tiva privada Es decir, hay que cortarles las alas a los
representantes de la antigua casta de privilegiados.
Al mismo tiempo, estos neosocialistas (el pa

labra nos sirve de réplica al término "neoliberal",
amables lectores, un verdadero denuesto en estos
tiempos) se solazan en el paternalismo y la reparti
ción de ayudas al pueblo que los eligió. En un primer
momento pueden aliviar las condiciones de vida de
los beneficiarios. Son, sin embargo, medidas que no
transforman de fondo el paisaje de la pobreza, ni
mucho menos. En el mejor de los casos, y suponien
do que las arcas del Estado fueren una inagotable y
perpetuafuente de recursos, se estaría prolongando
hasta el infinito una situación de dependencia: esos
dineros no crean actividades productivas, no pro
porcionan mayores cualificaciones laborales y no
abren la puerta a nuevas oportunidades. Son apenas
un pequeño complemento para mitigar las durezas
cotidianas de personas alas que se le ha cerrado fa
talmente el camino hacia elbienestar.

Esas políticas son necesarísimas, desde luego.
Pero deberían de ser acompañadas de acciones
para impulsar inversiones, una mayor competiti
vidad y, antes que nada, una educación pública de
primerísimo nivel. Pues, lo que vemos es lo contra
rio. Y los propios pobres son quienes pagarán los
platos rotos al final.i
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La otra Violencia

Por primera vez, este espacio
no será para temas de fuer
zas armadas. La razón es

para que este esfuerzo editorial agregue
valor al terrible problema de la violencia
provocada por jóvenes en nuestro país.
No me refiero a jóvenes delincuentes —

que existen muchos—, más bien a los jóve
nes que no tienen ningún contacto con or
ganizaciones criminales, y aún así producen
violencia que los está llevando acometer ho
micidios, feminicidios sobre todo, pero tam
bién un empoderamiento que transmiten
en su forma de vestir, de hablar y de actuar,
como si de ello dependierasulugar enlaso
ciedad, en su relación personal, familiar y
afectiva entre hombresy mujeres.
¿Existirá una furia reprimidaennuestros

jóvenes?
¿Copiar los estereotipos de los delin

cuentes se convierte en un arma social para
losjóvenes mexicanos?
Crímenes pasionales han existido desde

el principio de la humanidad. Resulta que
hoyes recurrente que unhombrejoven, re
chazado por su pareja, sea suficiente razón
para mancillarlay matarla, como el terrible

y desafortunado caso de la hermosa joven
Ana María Serrano, quien fue asesinada en
su domicilio, por Alan "N", su ex novio.
Este tipo de tragedias conmueven a la

sociedad, hasta que se presente un nuevo
caso de violencia no relacionada a grupos
criminales.

Recordar lagolpiza que sietejóvenes po
blanos le dieron aljóven Ernesto Calderón
hace 15 días, la que además del daño físico se
suma al empoderamiento al que me refie
ro en párrafos anteriores, se convierte en
un análisis urgente del porqué se dan estas
conductas. Un análisis que definitivamente
debe comenzar en casa, para que siga en las
escuelas y que también de manera seria se
convierta en políticas sociales que logren
minimizar estas conductas.
Las redes sociales se convierten en tes

tigo cruel de lo que losjóvenes suben al
ciberespacio, donde la máxima es grabar
y difundir, dejando a su suerte alas vícti
mas, como ocurrió en Cancún también
hace 15 días, donde otro grupo de jóvenes
golpean sin piedad, con puñetazos, pata
das, palos y tubos a dos jóvenes, hasta de
j arlos inconscientes.
Nopodemos permitir que nuestrosjóve

nes asúmanla violenciaylaprepotencia co
mo una forma de vida, donde quien lo reali

za es el fuerte o bien, el que hace lo correcto
por utilizar la violencia desmedida
Eljueves pasado, al interior de laUniver

sidad del Valle de México, campus Coyoa
cán, en la Ciudad de México, se desató una
riña entre jóvenes, supuestamente porque
uno de ellos acosaba a unajoven. El resulta
do es que el papá de uno de losjóvenes agre
sores ingresó al campus con sus escoltas pa
ra amedrentar a quienes participaron enla
riña. En los videos, nuevamente grabados
por jóvenes, se alcanza a escuchar a uno de
los j óvenes agredidos decir que su familia es
narcomenudistayque iban allegar a "levan
tar" alos oponentes.
Estos casos mencionados son unos de los

muchos que se viven en el país, entre jóve
nes —insisto— que no pertenecen agrupos
criminales, es decir, son muchachos comu
nes que supuestamente pertenecen a fa
milias normales, en las que la violencia está
presente.
Es urgente un replanteamiento de la for

ma como se guíay educa a nuestros j óvenes.
Una sociedad violenta simplemente

debilita cualquier intento de país por sa
lir adelante.

La violencia siempre será retroceso; no
se debe olvidar nunca que los j óvenes son
el futuro de México.
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Los tiempos de la política
En los sistemas democráticos no debe haber dobles raseros ante lo que establece la norma, su
cumplimiento no puede depender de la agenda ni de los cálculos políticos de ninguno de los
actores, por más importante o incluso mayoritario que sea...

Por más que el legisla
dor los ha definido con

rigidez, los tiempos de
la política cobran su propio curso. El
propósito de la ley puede ser noble o
conveniente, como es el disminuir el
costo electoral o cuidar la equidad en
la competencia por el voto. Sin embar
go, la realidad se sobrepone y, en la cir
cunstancia actual, a lo que ha llevado
esa una absurda simulación.
Las autoridades electorales tuvieron

la oportunidad de obligar alos partidos
a suspender la anticipada selección de

candidatos presidenciales. No ocurrió
así, y para efectos prácticos, los dos
agrupamientos políticos más relevan
tes llevaron hasta el final sus respecti
vos procesos. Más allá de un resulta
do promisorio, como es el avance de
la competencia interna como vía para
la selección de abanderados, o que la
próxima presidenta será mujer, debe
preocupar el desdén a la ley auspiciado
desde la Presidencia misma.
En los sistemas democráticos no

debe haber dobles raseros ante lo que
establece la norma. Su cumplimiento

no puede depender de la agenda ni de
los cálculos políticos de ninguno de
los actores, por más importante o in
cluso mayoritario que sea. No ha sido
así esta vez y queda el precedente. Las
campañas han iniciado, y lo han he
cho cinco meses antes de lo previsto
en la regla electoral.
En el caso de Morena también se

han adelantado los tiempos para se
leccionar a los candidatos a ejecutivos
locales y para noviembre se tendrá de
finido, vía encuesta, quiénes habrán de
representarlos. Nuevamente, ocurre
con un proceso simulado que a nadie
engaña. Infortunadamente, se impone
el pragmatismo, pues parece inevita
ble que, tal como ocurrió en el proceso
nacional, la oposición actúe en conse
cuencia para no estar en desventaja.
Consecuencia absolutamente nor

mal de que imperen los tiempos de la
política sobre el cumplimiento de la
ley, estamos viendo los resultados del
escrutinio que realizan los medios so
bre las candidatas. En ocasiones es un

ej ercicio inducido por la competencia,
pero también parte de la tarea infor
mativa y la responsabilidad de las em
presas de comunicación. Quienes as
piran, se exponen ahora al juicio de la
opinión pública con demasiada ante
lación. Va a faltar estrategia para hacer
frente a este, que es otro aspecto de la
nueva realidad.
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Plagiarios de
ayer y hoy

¦7
¦ ^ 1 cartujo vuelve alas pa

J ginas de El cerebro de mi
—i hermano (Seix Barral,
2013), de Rafael Pérez Gay, entraña
ble "informe" sobre la enfermedad, la
muerte y los vaivenes del amor frater
no, aveces astillado por cuestiones tan
veleidosas como la política. En una es
cena, Piafael le dice a su hermano ma

yor, José María, escritor, experto en li
teratura alemana, parte del círculo más
cercano de AMLO: "Guillermo She

ridan te ha exhibido". La respuesta es
áspera: "Me ataca por mis posturas po
líticas, porque es un furioso antilope
zobradorista, un hombre de derecha".
Sheridan no lo exhibió por eso —le re
plica Rafael— sino por haber plagiado
un texto del alemán publicado en Wiki
pedia, algo inexplicable en alguien con
su talento y conocimientos. Después
de escucharlo, José Maríaadmite: "Co
metí un error".

Lejos de la elegan
cia de José María, de
quien el monje ate
sora, entre otros li
bros, El imperio per
dido (Cal y arena,
1991), al mostrarse (en la revista etcé
tera y el periódico El País) la existen
cia de párrafos plagiados en su infor
me de actividades profesionales con
el cual se recibió como ingeniera por
la UNAM, Xóchitl Gálvez aceptó sin
ambages: "Pues sí, lapendejeé". En un
video difundido en redes sociales dijo
también: si la falta es tan grave como
"para anular mi título, acataré la de

cisión de mi querida UNAM y volve
ré a presentar un nuevo trabajo para
titularme".
El serio error de Xóchitl, como

era previsible, ha alimentado la ho
guera de la 4T. En Chiapas, Claudia
Sheinbaum, rasgándose las vesti
duras, dijo: "nosotros no mentimos,
tampoco plagiamos". ¿Quiénes están
en ese "nosotros"? Tal vez, a veces su
cede, Sheinbaum ignora las denuncias
de plagio en contra de una ministra de
la Suprema Corte simpatizante de

Morena, del fiscal ge
neral de la República,
del vocero de la Pre

sidencia y de la fla
mante gobernadora
del Estado de México.
Ahí están las pruebas

documentales, inútiles ante el avasa
llador discurso de un régimen en el
cual todo se perdona, menos la des
obediencia. Si Xóchitl, a quien nadie
pretende exculpar de nada, fuera dó
cil y perteneciera a la 4T, otra sería su
suerte.

Queridos cinco lectores, El Santo
Oficio los colma de bendiciones. El Se
ñor esté con ustedes. Amén.
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EMILIANO
PEREZ CRÜZ*

El que no trabaja,
no come
La necesidad hace al comerciante. No es fácil

sobrevivir en la monstrópolis, si no se cuenta
con un empleo que provea el ingreso necesa
rio para mantenerse.
"El que no trabaja, no come", sentencíala

mamá de Román para allegarse la ayuda que en el hogar
su vástago le niega:
—Yadije. Me ayudas aplanchar, aquellabregónbarre

todo el patio y el otro atiende a los animalitos. Y el que no
trabaja, no come.
La mala costumbre de comer doblega al que se resiste

y echa por tierra sus argumentos:
—Es que tengo mucha tarea de la escuela, si quieres no la ha

go y que me reprueben —dice el emberrinchado...
—Pues no la hagasy ala primera materia que repruebes

te me largas a trabajar con los albañiles para que entiendas
lo que es ganarse el pan con el sudor de la frente
La mamá amenaza con ir a hablar con El Hoñus, alba

ñil del vecindario, y proponerle que se lleve al chamaco
como ayudante y así entienda "lo que es amar a Dios en
tierra de indios".

Ya en una ocasión cumplió con la amenaza. Al retorno
del primer día de trabaj o, el vástago puso a calentar agua
con sal para introducir en ella las manos y atenuar las
punzadas que le ocasionábanlas ampollas.
—Tenías manos de señorita. Pero pronto se te harán

callos para resistir la friega. A todo se acostumbra uno,
menos a no comer. Organízate, cumple con tus tareas y
cumple con ayudar en la casa. Verás cómo todo es posible
y te evitarás regaños. Hazlo de buen modo o hasta tus ca
torrazos ganas, tú dices...
Refunfuñando, el muchacho hace aun lado los útiles es

colares, coge la plancha, mete la clavij a en el enchufe y aco
moda la ropa sobre elburro de planchar.
—Aquí te dejo el rociador, para que humedezcas los

tiliches... Apúrate y te quedará tiempo de sobra para ha

cer la tarea.

—¡Todo yo, todo yo! Habíamos quedado en que nos to
caría una semana a cada uno.
—Sí, pero tus hermanos hicieron lo suyo y se fueron a

trabajar con tu tío a la carpintería y nomás quedaste tú,
así que lo haces o lo haces. Verás que no se te caen los pan
talones por ayudarme. Además, planchas requetebién:
cuando te cases ayudarás a tu viej ay no serás un bueno
para nada... Aquí te dejo la ropa: no me la vayas a quemar
o te llevas tus catorrazos...

—¡Todo yo, todo yo!
—¡Todo tú, todo tú! Y moviendo esas manitas a la de ya

o quieres que te motive de otra manera...
—No, gracias: así estoy bien.
—¿Ves? Para qué complicarse la existencia: mejor flo

jito y cooperando y nos entendemos requetebién, m'hij o.
Y no te hagas tarugo, porque tienes que cumplir con lo de
la escuela.

—Ni que no supiera...
—Te lo recuerdo, nomás por si acaso. Y no me retobes o

te doy tus estáte quieto.
Román concluyó la secundaria y abandonó la escuela.

Su madre habló con El Cuaresmeño, el verdulero que es
tableció un puesto sobre labanquetay acortó la distancia
de las amas de casa que se proveían de frutas y verduras
en el mercado.

—Pásele, marchantita, pásele: qué le damos, pásele...
Sí, mándeme al muchacho porque necesito un ayudan
te: verá que, si se aplica, pronto aprende el oficio: no tiene
mayor ciencia
Tan lo aprendió que ahora palmea las manos para lla

mar la atención de los transeúntes:
—Pásele y agárrele, marchantita, pásele a ver qué

le damos...

^ESCRITOR. CRONISTA DE NEZA
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El mezcal, la riqueza
natural de México
y las metas globales
para la conservación
de la biodiversidad
Tengo la fortuna de conocer todos los rincones de nuestro
extraordinario país y sus bellezas naturales, México es uno
de los diecisiete países denominados "megadiversos". ya
que en su conjunto albergan más de 70% de ta biodiversi
dad del planeta.

Hace unos meses realice una visita a Oaxaca, el cual es
considerado el estado con mayor riqueza en términos de
biodiversidad. Por su ubicación, topografíay clima, Oaxaca
presenta una amplia variedad de ecosistemas, suelos, es
pecies de plantas y animales,

¿Quién al observar esos ricos y majestuosos paisajes oa
xaqueños no se ha quedado sin palabras? Recientemente,
los paisajes se han tornado monótonos, ahora predomina
la siembra del agave, si usted recorre ¡os valles centrales
del estado verá cómo se observa un nuevo fenómeno: el
monocultivo del agave,

¿Qué paso? ¿Por qué se están perdiendo, por ejemplo,
los Liellos paisajes de las selvas secas que ocupan 17% del
territorio estatal? La respuesta está en nuestra mesa y en la
mesa de millones de consumidores en México y alrededor
del mundo que prefieren tomar uno de los licores de moda,
el famoso mezcal de México, en su gran mayoría producido
en Oaxaca,

F.l boom del mezcal inició hace aproximadamente diez
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años cuando los bares en Estados
Unidos y Europa empezaron a
ofrecer el mezcal, en las grandes
urbes han proliferado las mez
calerias y celebridades ya están
creando sus propias marcas de
mezcal Según cifras de Comer
cam. las exportaciones de mezcal
crecieron rápidamente de 647 mil
989 litros en 2011 a 8.5 millones
de litros en 2022
Sin embargo, la popularidad

del mezcal conlleva altos costos
como, por ejemplo, la sobreex
plotación de agaves silvestres, la tala de selvas y bosques
para sembrar mas agave, la sobreexplotación de maderas
duras utilizadas como lefia en el proceso de producción, la
reducción de la diversidad genética del agave, el impacto
en la polinización que realizan los murciélagos agaveros. el
impacto en la migración de aves, el colapso de los écoslste
mas. entre otros. El trabajo de la ONU en México considera
el análisis científicotécnico y el planteamiento de solu
ciones a problemáticas nacionales y globales como ésta.

El Programa de las Naciones Unidas para el Medio Am
biente (PNUMA), junto con los tres niveles de gobierno, las
comunidades, los grupos indígenas, los pequeños produc
tores. las universidades y los expertos nos encontramos
implem email do un proyecto que busca la sostenibilldad
en el cultivo del agave y la producción del mezcal, la con
servación de la diversidad genética de! agave, la conser
vación de los ecosistemas en tas regiones productoras, 1a
mejora en el marco regulatorio, y el fomentar un mercado
más justo promoviendo mayores ingresos para los peque
líos productores y la mayor participación délas mujeres en
la cadena de valor.

Esta iniciativa contribuye a! Marco Global para la Diver
sidad Biológica Kunming Montreat, adoptado en Montreal
en diciembre de 2022 y el cual propone detenery revertir la
perdida de la naturaleza, en un contexto de peligroso decli
ve que amenaza la supervivencia de un millón de especies y
afecta la vida de miles de millones de personas. El gran reto
es ponerla conservación y uso sostenible de la biodiversi
dad en el centro de las decisiones políticas y económicas,

* Representante en México de! Programa de las
Naciones Unidas para el Medio Ambiente fPNUMA)
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SÁEADO

1 Notorio apoyo En Querétaro tío hay titubeos
* Fue: el estado que más aporto firmas a nivel

nacional pata Xóchitl Gálvez, eventual candidata
del Frente Amplio por México a las elecciones
presidenciales en 2021. Es innegable que las
estructuras del PAN se encuentran unidas bajo
el liderazgo del gobernador Mauricio Kuri
Esta fortaleza llegó hasta las calles, con 14A mil
queretartas y queretanos. quienes se sumaron al
llamado del PAN para brindar su apoyo a Gálvez
No pasó inadvertido el convencimiento que en
Querétaro tienen por la señora X. Movilizaciones así
no las tiene... ¡ni Obama1

2 Punto de quiebre. Para los integrantes de
• la Cuarta Transformación, que lidera el

presidente Andrés Manuel López Obrador, el
caso del fiscal de Mótelos, Uriel Carniona. es
paradigmático: es 1a primera vez que se |uzga
a un funcionario de alto nivel por encubrir un
feminicldlo. Aseguran que el Poder |udicial Jo ha
protegido, olvidándose de las victimas. Lo cierto es
que luego de recibir un cuarto amparo a su favor,
Uriel Carmona abandonó el penal de El Altiplano,
propinando oiro revés legal al expediente de la
41. La urgencia por hacer a un lado al fiscal sigue
siendo el tema.

3 Rio desbordado Desde el Suchlate y hasta
• el río Bravo, el tránsito de migrantes acarrea

problemas que las autoridades no resuelven. Ante el
incremento de migrantes, líneas de autotransporte
anunciaron que limitarán el número de boletos que
se les venden a los extranjeros V ahora Ricardo

Gallardo. el gobernador de San Euis Potosí, tiene
el problema encima. Ante la llegada masiva, fue
cerrada la Casa del Migrante, Se agotaron los
espacios del inmueble y tampoco tienen recursos
para apoyar. Francisco Garduño, el titular de
Migración, es el menos interesado en solucionar el
problema. Sólo busca lavar su imagen

4 Quédate en casa ¿Será que Hugo LópezGatell
•se anticipó a los (lempos?¿O quizá no tomó en

cuéntala marcha atrás que dio Cuauhrémoc Blanco
gobernador de Morelos. después de manifestar al
Presidente su Intención por contender en Morena por
la candidatura a |efe de Gobierno capitalino? "Me
pongo al servicio de las mejores causas: la defensa
y continuidad de la transformación en la Ciudad
de México". di(o el subsecretario de Prevención
y Promoción de la Salud y encargado de dirigir
la estrategia de la emergencia por covtd. Hay un
candidato más tuerte, ¿Lo repetimos? Quédate en casa.

5 Extralimitados. Es fácil rebasar cierros
• limites. Como una nación en desarrollo, se ha

logrado que la ley cobije a todos por igual, pero dos
casos han llamado la atención. El de una persona
trans, a quien sacaron de los baños de la Cineteca
Nacional y después vandallzó la dulcería, junto a
la agresión de ladi|iutada trans María Gemente
García a las legisladoras Teresa Casteil y Melissa
Vargas. "'¡Amarren a su perra!", les gritó, durante
un desencuentro. ¡a morenista García en el debate

del Paquete Económico 2024. ¿Éste es el nivel de
discusión en el Congreso? Sin palabras.
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Un deudor alimentario
que quiere ser alcalde
Ulises Bravo Molina no Sólo es medio hermano de
Cuauhtémoc Blanco, gobernador de More las, sino que es
presidente de Morena en esa entidad.

El hombre quiere ser presidente municipal del guinda en
Cuemavaca o, de perdida, diputado en el Congreso local, pero
su expareja Liu León Luna, puede truncar sus sueños.

Lllises no sólo es deudor alimentario, sino que es señalado
como "golpeador" por la señora León Luna, quien se apresta
a demandarlo el martes próximo.

Y es que el presidente focal de Morena cae en los supuestos
de la Ley 3 de 3. que prohibe ocupar cargos de representación
popular o ser funcionarlo público, a quien haya sido senten
ciado por violencia de género o sea ntoroso con los hijos.

Ulises tiene una hija con su expareja llamada Kyara. de
11 años de edad. La niña padece de escoliosis lumbar, una
desviación de ta columna vertebral que le Impide caminar
con normalidad.

La señora cuenta que el papá les depositaba 20 mil pesos
en la tarjeta, pero el 24 de julio pasado la canceló. También
dejo de pagar colegiaturas y libros, asegura.

La mujer no acaba de entender que Kyara tenga que pagar
por las diferencias entre sus padres "Para Ulises. su hija era
iodo", asegura,
* Con las acusaciones de plagio contraXóchitl Calvez, suman
tres los escándalos que le detonan a la virtual candidata pre
sidencial del Frente Amplio por México, desde que se definió
su postulación al cargo.

La persecución de la que es victima lia llamado la atención
del Guipo F.urasla. con sede en Nueva York, dedicado a detec
tar riesgos políticos para inversionistas alrededor del mundo.

El Grupo asegura que ninguno de los tres escándalos que
intencionalmente le lian detonado a Gáivez ha descarrilado
su candidatura , "pero sí la han distraído de sus deberes y
agenda".

Los tres escancíalos son:
1, Los supuestos desvíos de recursos en la delegación Mi

guel Hidalgo,
2, La casa que Morena pidió demoler por falta de

permisos.
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3, Fl "plagio" de referencias bibliográficas en el Informe
que presentó para titularse como ingeniera en la UNAM

Dice Lurasia. "Morena y la administración (de AMLO) In
tentan desgastarla incluso antes de que comience oficialmen ¦
te la campaña

"Calvez llene una batalla cuesta arriba, ya que factores es
tructurales favorecen a su principal rival, Claudia Sheinbaum.
que tiene de su lado todo el parrido.y al presidente Andrés
Manuel López Obrador, que es papular".

Xóchitl, ademas, "necesita mantener el apoyo de las diri
gencias de los desacreditados partidos tradicionales, pero sin
estar demasiado asociada con olios. También requiere encon ¦
trar una narrativa atractiva, algo con lo que está luchando".

Los tres "incidentes", por sí solos, no tendrán un impacto
importante en la candidatura de Gáivez. sostiene el reporte.

Argumenta que lo del supuesto plagio "es un tema de ni
cho que le importa a un pequeño sector del electorado".

Vaticina: "Morena y el gobierno seguirán investigando el
pasado de Gálvez y evocando más escándalos para desa
creditarla Y si bien ninguno de estos problemas ha podido
descarrilar su candidatura hasta el momento, es probable que
logren erosionar su imagen, especialmente entre los votantes
Indecisos, que podrían volverse desafectos",
Xóchitl augura, seguirá muy por detras de Claudia

Sheinbaum hasta que comience la campana
"Si bien podría cerrar !a brecha a medida que los votantes

presten más atención al proceso electoral de! próximo año, la
popularidad de Morena y su incapacidad para encontrar una
narrativa atractiva seguirán manteniendo las probabilidades
Inclinadas en su contra", advierte,

"Sheinbaum sigue siendo la favorita para ganar 1a Presi
dencia en 2024", remata,
' Marcelo Ebrard ito baja la guardia: o reponen el viciado
proceso interno que llevo a Claudia a recibir el bastón de
mando de manos.de AMLO o,., quien sabe que hará Et Carnal.

En el mensaje que dio ayer en Tlaxcala, durante el inicio
de sus recorridos por el país, el excanciller hizo notar que ya
pasaron dos semanas desde que impugnó el proceso inter
no y nada resuelve la Comisión de Honestidad y Justicia de
Morena. "Si la idea es que pase el tiempo indefinidamente, lo
vamos a decir, porque no lo vamos a permitir", advirtió.

Según él. hay riesgos de que Morena cometa ¡as mismas
Irregularidades en la definición de candidatos a las nueve gu
bematuras en juego en 2024.

Lo que no dijo es hasta cuándo va a esperar un pronuncia 
miento que nomás no llega, pero si llega, hay 99.9 por ciento
de posibilidades que no sea en el sentido que Marcelo espera.
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Parece que la política del "gran garrote7' esta
üe regreso por pane de luí estadunidenses.
Esta práctica, resumida en la frase "habla
suavemente y lleva un gran garrote, así He
garás lejos", fue usada por los vecinos del
norte en Latinoamérica para imponer condi •
dones e intervenir en la región para saiva
guardar sus Intereses y promover su tendencia
expansionista.

Kn épocas pasadas actuaron bajo la excusa
de las Invasiones extranjeras, sobre todo euro
peas, pero también lu ha sido la democracia o
la seguridad nacional o continental.

Los Ideales expansión ¡stas y esta Idea de
que ellos son tos "elegidos" para íiderar el
continente sigue estando presente, tal vez ya
no en términos territoriales, pero sí sociales,
económicos y de seguridad. En pleno 2023
ellos saben que emprender una lucha por te
rritorio sena muy arriesgada y desgastante y
ahora pretenden hacerlo por otros medios,
una conquista política más que física.

"El Departamento de Seguridad Nacional
de Estados Unidos expandirá agresivamente
la presencia de sus agentes de investigación
criminal trasnadonal en México durante 2024
para impedir que se fabrique tentara lo, se ira
fique ai mercado estadunidense...", anuncio el
referido Departamento el pasado miércoles
como parre de su estrategia para combatir
los oploides Ilícitos,
Argumentando que la mayor cantidad

de tentando que llega a Estados Unidos es

traficado por México o bien producido en
nuestro país, y SO pretexto de poner fin 4 la
crisis que ha devastado a la sociedad estadu
nidense. el instinto expansionista cobra fuerza
de nuevo, La solución para ellos está fuera de
sus fronteras y no al interior, donde una socie
dad decadente y vioienta ve como tínica salida
el consumo de droga

México tiene que estar alerta a estas decla
raciones. pues en ningún momento se especi 
fica si estas operaciones sé harán notificando
a las autoridades mexicanas o en colaboración
con ellas, además de ser una excusa para te
ner presencia no solicitada en nuestro país, el
tema puede también ser usado como presión
política y económica si nuestro país no pone
límites claros y, sobre todo, pone en marcha
acciones claras para calmar ios ánimos.

Vesto, incluso, también fue mencionado por
el Departamento de listado, ademas del tema
de seguridad» sus intenciones también son aler
tar sobre empresas que estén inmiscuidas con
el narcotráfico y frenar cualquier colaboración
con estas. Que no sorprenda posteriormente
la cancelación de cooperación económica más
importante como, método de castigo,

"America para los americanos" reza orra de
las doctrinas expansíonlstas estadunidenses,
que ahora tiene que ser tomada no sólo por
México» sino por los hermanos países latinoa'
me rítanos, mostrar un frente unido que tome
con seriedad el tráfico de drogas y mantenga
calmado al gran garrote.
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¿Por tesis o por experiencia? La norma ti ¦
viciad de ta UNAM es muy tiara, los alum
nos se pueden Titular por diversas formas.
La mas común en la actualidad es por buen
promedio (mínimo a 9.1, Pero algunas alum
nos, aun con exteleme promedio. Optan por
tesis u por tesinas, sin embargo hay otros
métodos para lograr el título, por ejemplo,
por experiencia laboral

En las carreras de Ciencias Sociales lo más
común son las tesis o tesinas, pero en las ca
rreras de formación más técnica, como ¡as
de Ingeniería o Contabilidad, la experiencia
laboral es una buena opción para los alum
nos que logran colocarse en algún trabajo
relacionado con su preparación profesional

En ese contexto. Xóchitl Gálvez decidió
ULularse como ingeniera bajo el método de
experiencia laboral. Lsto no tendría impor
tancia para nadie, si no fuera porque hoy
encabeza las aspiraciones presidenciales del
Frente Amplio por México y. en las últimas
semanas, se posicionú como una candida
to muy competitiva frente a quien encabe
za a Morena y sus aliados, es decir. Claudia
Shelobaum,

Desde que Xóchitl hizo públicas sus in
tenciones, el presidente Andrés Manuel
López Obrador ha encabezado una estra
tegia de persecución política en contra de la
actual senadora de la República, Utilizando
todos los recursos de poder político, ha dado
a conocer información no sólo pública y le
gal de ella, sino, también, información prí
vada, que es ilegal que él difunda.

Tan violentas han sido las expresiones de!
Presidente que los propios órganos electo
rales las han calificado como evidencia de
violencia política en razón de género y lo
han amonestado públicamente para que se
abstenga de seguir refiriéndose a ella. No
obstante, las descalificaciones en su contra
no cesan, en esta semana ya no se le acusó
de no ser indígena, no ser mexicana o no
haber sufrido pobreza en su infancia, sino
que no había logrado su titulo de ingenie
ra de forma legitima, Señalaron que había
plagiado su tesis de titulación, como lo hizo
cierta ministra de la SCJN (ya saben quien).

En ese contexto, vale la pena precisar que.
en primer lugar, Xóchitl no presentó una te
sis, sino un informe para demostrar que tenía
experiencia profesional Rn segundo lugar,
ella misma ya reconoció que cometió un
error al no citar las fuentes consultadas para
fortalecer los argumentos de su informe. En
tercer lugar, cabe diferenciar que, en la op
ción de titulación por tesis, el alumno tiene
el apoyo de un maestro titular de tesis que,
en teoría, lo guía. No es el caso del Informe.
Por ultimo, en el caso de la tesis de la

ministra, no sólo no citó las fuentes para
fundamentar su trabajo, sino que se presu
me que existían varias tesis iguales, l.uego
entonces, no es un plagio de citas, sino de
un trabajo completo que la ministra argu
menta que es suyo, pero que, hasta este mo
mento. no se ha podido descubrir la verdad
porque ella logró ampararse para darle la
vuelta a las Instancias universitarias para
rendir cuentas.
Cabe señalar que, casi de forma inme

diata. un día después de darse a conocer la
información del supuesto plagio de Gálvez
en diferentes medios de comunicación, el
rector, Enrique Graue. Instruyó a la Co
misión de ética y al Consejo Técnico que
investigaran el caso. Esta reacción tan rá
pida. se debe, tal vez, a que el rector trata
de evitar los efectos negativos de cualquier
factor que enturbie el proceso Interno de
selección del nuevo rector o rectora que
inició hace algunas semanas. No sabemos
si el proceso de Investigación en contra de
Xóchitl sea rápido y sea Graue quien dé a
conocer el veredicto, lo que sí sabemos es
que, en el caso de la ministra, no se ve para
cuando.

Cierro este artículo manifestando mi re
pudio a las expresiones misóginas en con
tra déla doctora Zoraida García Castillo por
parte del secretarlo general de la Facultad de
Derecho, quien de inmediato fue cesado de
sus fondones por el director Raúl Corsrreras.
Con esta acción quedó demostrada, una vez
más. la cero tolerancia a cualquier tipo de
violencia contra las mujeres en la Facultad
y en la UNAM.
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Gatell: ¿mala broma
o mal fuero?
• Quizás LópezGateil está convencido de que su
experiencia es suficiente para liderar una de las
metrópolis más complejas y retadoras del país.

Hugo LópezGatell ha logrado nuevamente dejamos a
todos boquiabiertos.al anunciar su Interés en buscarla
candidatura de Morena a la lefatura de Gobierno de la
Ciudad de México. ¡Como si no hubiera habido suficiente
controversia a su paso por la Subsecretaría ele Salud!

LópezGateil, quien se convirtió en una figura amplia
mente conocida durante la pandemia por sus declaracio
nes y estrategias evidentemente fallidas, ha dejado a más
de uno rascándose la cabeza ante su inesperado acto de
osadía, ¿Qué podría ofrecer como jefe de Gobierno de la
capital del pafs, cuando su desempeño como subsecreta
rio fue objeto de duras críticas y rodeado de escándalos?
Recordemos que LópezGateil fue señalado por mi

nimizar la gravedad de la pandemia, promover discursos
falsos y contradictorios, además de no tomar acciones ver
daderamente eficientes para con tener el virus. Además, su
afirmación de que había sobrepasado" el covidlD con
síntomas leves dejó a muchos preguntándose si era real
mente consciente de la realidad que enfrentaban millones
de mexicanos.

¿Cuál sería su plan para la Ciudad de México? ¿Seguir
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minimizando los problemas.
tomando irresponsables deci
siones y ofreciendo discursos
sinsenrido a los mexicanos?
¿Dejara más niños sin su cuadro
de vacunación? ¿Sin tratamien
tos contra el cáncer?
Quizás López Gatell está

convencido de que su experien
cia como subsecretario de Salud
es suficiente pata liderar una de
las metrópolis más complejas y
retadoras dei país. O ral vez sólo
busca un cambio de escenario y
un cargo al que cree que puede
aspirar porque alguien le hizo
sttckers durante la pandemia.
0,., simplemente corre apresu
rado por un fuero constitucional.
Porque, aunque pierda estrepi
tosamente contra Ornar García
Harfucfi (quien lideraampliamente las encuestas) o inclu
so contra Óara Brugatfa, GateE extenderá su chamuscada
mano para que Morena le dé su premio de consoiacion por
paríicipary su blindaje para todas las negligencias o fran
cos crímenes por los que ya le realizan una Investigación.
Cabe mencionar que Morena, el partido que

López Gatell busca representar, ha sido el gobierno en
la Ciudad de México desde 2018. En este tiempo, la ca
pital ha enfrentado múltiples problemas. desde la inse
guridad hasta el deterioro de ¡a infraestructura y la taha
de respuesta efectiva ante la pandemia. ¿Seria realmen
te LópezGateli ia respuesta que la ciudad necesita? ¿Se
siente GateJl también un vector de fuerza moral? ¿Le pe
dirá al Presidente unos "milagritos"? ¿Aplanará la curva
de su desprestigio? ¿O generará una pandemia de tults
descalificativos como suelen hacer sus granjas de bots
para intentar desprestigiar a cualquiera que lo cuestione?
En conclusión, el anuncio de Hugo LópezGateil de

buscar la candidatura de Morena a la Jefatura de Gobier
no de la Ciudad de México es una muestra de lo impre
decible que puede ser la política mexicana Después de
su desempeño Heno de polémicas como subsecretario de
Salud, resulta irónico que ahora busque liderar una ciu
dad con tantos retos y necesidades. La ciudadanía deberá
evaluar si es broma y Morena si le va a regalaT a Gatell esa
carta de impunidad conocida como fuero y a la que tanto
recurrían "los de antes",,,

Esta columna se va de vacaciones. Nos leemos pronto,
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Progresividad
presupuestaria
en educación
• Uno de los principios de los derechos humanos
es el de "progresrvidad*.

En este espacio hemos abordado que la educación es un
derecho humano exigíble e incluso justiciable, consagrado
én el artículo 3' de nuestra Carta Magna, cuyo texto obliga
al Estado a Impartiría y garantizarla desde el nivel basteo
hasta el superior, con carácter de universal, inclusiva, pú
blica, gratuita y laica.

La garantía de los derechos Implica de forma necesaria
costos para el Estado, por lo que cualquier gran avance en
materia efe derechos humanos conlleva de forma Implíci
ta la necesidad de recursos públicos suficientes y políticas
públicas eficaces para su verdadera aplicación.

Conviene recordar que uno de ¡os principios de los de
rechos humanos contenidos en la Teoría Constitucional, es
el de "pragresívidad", esto implica la observancia de un
avance gradual que no debe admitir retrocesos,

En materia educativa es obvia la necesidad presupuesta
rla, pues Inaementary mejorar la capacidad de intraestaic
tura para la enseñanza requiere de un gasto de inversión
intensivo, que no debe ser discutible, pues significa crear
condiciones básicas para poder llevar a cabo el aprendizaje.

El informe de la Organización para la Cooperación y el
Desarrollo Económicos, Education at aGlance 2022, refie
re, entre otras cosas, el gasto en educación de nuestro país.
Demuestra que los países miembros de la OCDFI gastan en
promedio 10 mi! 722 dólares por estudiarte en educación
primaria y 11 mil 400 dólares en secundaria. En cambio.
México gasta 2 mil 977 dólares en primaria y 2 mil 89U dó
lares por estudiante de secundaria

En el nivel terciario, el gasto promedio que Identifica
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la OCDE es de 17 mil 559 dólares al año por estudiante,
mientras que por lo que hace a nuestro país, el gasto es de
7 mil 341 dólares.

Otro dato alarmante es el gasto privado en educación del
nivel terciario. índice en donde superamos el promedio de
la OCDE. El promedio mundial esta en el 31% del gasto total,
mientras que en México asciende a 14%. En este sentido, se
identificó también que el promedio internacional de estu
diantes matriculados en instituciones de educación terciara
privada es de 17%. mientras que en nuestro país es de 36%.

Por otro lado, el recurso sustantivo de toda Institución
educativa es el magisterio. En este sentido, se registró que
entre 2015 y 2021, en promedio todos los países integran
tes de la OCDE aumentaron en 6% en términos reales los
salarios de los profesores de educación media basica y en
nuestro país el aumento fue de 3%.
Ahora bien, el Presupuesto de Egresos de la Federación

para el Ejercicio Fiscal 2023 destinó un gasto neto total en
educación de poco más de 402 mil millones de pesos. El
Proyecto de Presupuesto para 2024 que deberá ser apro
bado por la Cámara de Diputados a más tardar el 15 de no
viembre previ destinar casi 126 mil millones de pesos en
la materia Un aumento de casi 6%. pero habrá que advenir
que datos ofrecidos por el Banco de México señalan que la
inflación de enero a diciembre de 2022 fue de 7,18% y habrá
que esperar el cierre de este año.

Por lo que hace a la educación superior, se tiene regis
tro que en 201S se destinaban cerca de 185 mil millones de
pesos, mientras que en 2023 sólo se canalizaron cerca de
IG3 mil millones de pesos, lo que refleja una insuficiencia
presupuesta!, ala paren que las comunidades universita
rias incrementan sus poblaciones y en la misma medida,
sus necesidades.

La suficiencia y pragresívidad presupuestal en educación
tiene un efecto catalizador. puesto que las personas que ac
ceden a la educación superior de calidad, no sólo aprenden
a entender al mundo: pueden cambiarlo

Como Corolario, la frase de Benjamín Franklin: Una
inversión en conocimiento paga el mejor interés
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ANTIGUO

¿Cudf es eí onfma! mas antiguo que aún anda nadando en
los océanos?

R. Esta peculiaridad pertenece a los tiburones, que son una de
las especies más antiguas en los océanos debido a su evolución
temprana, adaptación efectiva, baja tasa de reproducción y su
papel como depredadores tope en los ecosistemas marinos.

Desde nuestro punto de vista como humanos, que nos hemos
metido a los mares, siempre hemos sido víctimas'de! tiburón.
Pero, no hay que olvidar que los humanos matan a decenas
de millones de tiburones cada año, principalmente debido a
¡a demanda de aletas de tiburón y la captura Incidental en

pesquerías. Esto contra 10 a 15 personas queson atacadas por
tiburones, al año.
La balanza sigue a nuestro favor, creo.

SIN CONTROL

Don Alfredo, le em'ío esío só/fdíttcf pidiendo que me conser
ve anónimo. Sufra de falta de control de mi enojo, que brin
ca rápidamente a rabia y ío saco contra mis seres queridos.
Después de un rato me doy cuenta de ml mal pero ya lo hice,
Déme algunas recomendaciones que aun no sean ir a pedir
ayuda de un profésiona!.

R. Don anónimo, el primer paso ya lo dio y puede ser el más
importante; reconocer que .tiene un problema y buscar solucio
narlo. Aquí le comparto algunas sugerencias sobre qué puede
hacer y qué no debe hacer.

Cosas que debe hacer:
Autoconclencla*. reconocer sus desencadenantes y señales fí
sicas de enojo. Saber cómo se siente es el primer paso para
controlarlo.

Relajación practique técnicas como la respiración profunda o
la relajación muscular para mantener la calma en momentos
de tensión.

Distancia: aléjese físicamente del problema por unos minutos.
Le aseguro que el enojo va a cambiar.

Cosas que no debes hacen
No reprima: ignorar el enojo puede ser perjudicial. Lncuenire
formas saludables de expresarlo y procesarlo,
Evite la agresión: gritar o actuar violentamente sólo empeora
las cosas, üusque maneras de comunicarse sin confrontación.

Recuerde, el enoja es normal, pero manejarlo bien es clave
para su bienestar y relaciones. LI cambio está en usted; por lo
general la mayoría de los enojos son por asuntos triviales que
después de cinco minutos no tienen ningún Impacto mayor

cilantro

¿No le ha posado que a veces el cilantro tiene un sabor como
a ¡abón?

R, ¿Ah, el enigma del cilantro! Sí. para algunas personas el ci
lantro tiene un sabor a jabón y esto se debe en parre a los ge
nes. Algunas personas tienen una variante genética que hace
que perciban ciertos compuestos del cilantro, llamados al
dehídos. como si fueran [abón Es una experiencia culinaria
peculiar, pero sin consecuencias,
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Por Mórrica Silva

Esta vez no escribo sobre una mujer o so
bre mu|eres y turismo sustentable en sí, les
platicaré sobre un gran hombre coahuilense,
Francisco Cantillo de la Fuente

Hace unos días, yo estaba desayunando
bajo el nogal, en la casa del rancho, y tomaba
video a un pájaro carpintero y a un colibrí
que andaban haciendo lo suyo a mi alrede
dor. cuando recibí un mensaje de WbatsApp
de don Pancho, mi sorpresa fue que no era
él. era su hijo avisándome sobre el deceso
de su padre Qué tristeza.

Di el pésame et inmediatameue, recordé el
tiempo que colaboramos ¡untos en el Museo
de las Aves de México, en Saltillo. Espacio que
dejé en 2002 o 2003. él hace unos seis años.

C! lugar que aloja este museo fue hace
más de 145 años el Colegio de San Juan Ne
pomuceno, teniendo de 1878 a 1911 más
de dos mil alumnos de Chihuahua, Sfnaloa.
Sonora. Durango. Nuevo León. Tamaulipas.
Zacatecas y San Luis Potosí Casi, casi los
mismos lugares de procedencia de los visi
tantes que ha tenido este museo en 30 años

Fíjense, para 1898, el colegio ya contaba
con biblioteca, laboratorios, aulas, salas de
música, dormitorios, cocina, comedor, huer
ta. establo, rastro, salón de actos, planta de
luz, imprenta, panadería, carpintería, taller
de reparación de calcado, sastrería, enfer
mería. canchas deportivas (béisbol y fron
tón). alberca. jardines, panteón particular y
un observatorio astronómico que llegó a ser
el primero y único en todo el país. Gracias a
él. el presidente Porfirio Díaz enviaba sus
reportes anuales sobre velocidad y dirección
de los vientos, lluvia, temperatura, presión
atmosférica, humedad relativa, nubes y fe
nómenos narurales.

Durante los 3G anos del colegio, los estu
diantes vivían en lo que desde hace 30 años
es el Museo de las Aves de México, espacio
en el que por muchos años, don Pancho fue
el taxidermista. Cuando colaboré ahí, en el
área científica, comíamos juntos en su labo
ratorio, siempre se me antojaba la comida
que le preparaba su esposa —el mole con

arroz . me ensenó cómo disecaba, pero
no a disecar: me platicaba de rodo lo que
descubría en el campo; fósiles, dinosaurios
completltos (decía él), pinturas rupestres,
artefactos antiquísimos, más no me dijo la
ubicación exacta. El creía que era mejor que
se quedaran en esos lugares a que alguien
fuera a sustraerlos y llevárselos, en vez de
exhibirlos en un recinto científico a cultural.

Disfrutaba siempre de su compañía y de
sus historias. Una vez lo acompañé a una co
lecta de campo, que por cierto nunca encon 
tramos el pato al que le dispararon.

Luego de que ambos dejáramos laboral
mente el museo, junto con su esposa, nos
veíamos al menos una vez al año. me invi
taba a comer a su casa o ellos Iban a la de

mi familia a platicar y por manzanas de mi
huerto, aveces el trueque era con tortillas de
harina que hacía su esposa. En una ocasión
le regalé unos binoculares. La ultima vez que
¡a pareja fue a casa, me regaló una folo que
él tomó de un poiluelo de águila real.

Tenía una pastor natural porlabiodiver
sfdad. amaba su pueblo, sus historias y sus
tradiciones. No quería ser como nadie más.
él era feliz con su gente y en el campo. Su
sonrisa y su mirada recordaban el vuelo del
ave más espectacular, el saludo fuerte de su
mano era un abrazo al corazón, siempre.

Los miles de ejemplares que se exhiben y
que fueron disecados por él, dejan una gran
enseñanza para la eternidad. Era. sin duda,
un gran artista con las manos, dioramas
fascinantes, aves que parecían estar vivas y
productos artesanales que creaba con gran
entusiasmo.

Para algunos, él fue sólo un colaborador
más; para otros, fue pieza fundamental del
museo, porque participó en gran parte de la
colección que puede observarse en las sa
las de exhibición Para mí, un gran amigo y
mentor, que amaba cada detalle que brinda
ba la naturaleza.

Descanse en paz. mi querido don Pancho
Can ciño siga volando muy alto.
Un abrazo con cariño para su linda

familia,
X: (¡Sdesertlqiie
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El encabezado bien pudiera sugerir una
referencia a la situación en que se desa
rrolla la política electoral con un sinfín de
irregularidades y faltas inauditas a 1a íor
mi en que se violan los postulados que no
son respetados, Tampoco tiene el propó
sito de airear el desaseo con el que se tra
ta a los migrantes provenientes del sur del
continente.

O
La cabeza de este texto sí es un referente
a un hecho que no sólo afee
ta a la población mexicana,
sino también a la que puebla
el planeta. Veamos, mientras
que en numerosos países se
busca bajar la contaminación
que contribuye al nocivo cam
bio climático, el principal mo
tor energético del país ignora
esos esfuerzos y continúa en
forma ascendente a contribuir
con una de las amenazas más

fuertes y comprobadas en con
tra de todo tipó de vida huma
na. animal y vegetal. Incluso
modificando el panorama pé
treo y sólido del mundo.
A manera de ejemplo, los

suizos loman, videos constan
tes del derretimiento de sus
montañas nevadas y sus ya
escasos glaciares para poder
mostrarlo en el futuro a las nuevas genera
clones. Saben bien los perjuicios que esto
tiene en diversos ámbitos: ya les afecta en
la disminución del i Lirismo, que cada vez es
menor debido a que disminuyen las pistas
de hielo.
Este fenómeno tiene amplias repercu

siones en la vida marítima con los nuevos

caudales de agua dulce que vierten de los
polos, norte y sur, y muy especialmente
de Groenlandia, Islandiay la cordillera del
Llímaiaya. Los ríos cada vez tienen menos
agua y los pastizales están secándose con
rapidez inusitada

O
¿Cómo es postble que esto ocurra?, ¿en qué
cabeza se da esta aberración? La respuesta
no es simplista, es contundente' no existe un
compromiso serio y sostenido por parte del
gobiernti federal para sumarse al esfuerzo
de Incorporar energías limpias y renovables.
Lo fácil es continuar con lo mismo de hace
un par de siglos, allá en el pasado, con ener
gías sucias, eso si muy útiles para la dema
gogia de que el petróleo es nuestro

Por ello, la Organización Meteorológica
Mundial y el Servicio de Cambio Climático
Copernicus. de la Unión Europea, lanzan
serias advertencias sobre la descomposl
clón que está ocurriendo trente a nuestras
narices, sin que se haga lo necesario para
frenar esa transformación global
cQué hacemos nosotros mexicanos para

contribuir a detener esa nociva y temeraria
destrucción? No solamente hacemos nada,
sino todo lo contrarío. La CFF (Comisión
Federal de Electricidad), hasta el día de
hoy el mayor productor y, en muchos casos,

único fabricante áe energía, ha
Incrementado en 147% su ge
neración con combustibles su
cios (carbón, gas, combust.óleo.
diesel y derivados incluyendo
canóni al punto que la Sener
(Secretaría de Energía) indica
en su quinto informe de labo
res, que esa forma de generar
energía aumentó en sólo un
año, \4%. EI documento confir
ma que el liso tecnológico está
basado en el aumento de com

bustibles sólidos, justo lo que
tanto daño provoca a nuestra
casa mutua, el planeta.
Si ya se producía energía

sucia en 63,4% el año pasa
do, ahora aumentó a 68.2%.
En contraste brutal, la energía
eólica, de suyo considerada
como limpia, tuvo una reduc

ción de 10.9" durante el mismo lapso.
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Bellas Artes mancillado
¦ A la fecha, no se ha actualizado el Reglamento para
el uso del Teatro del Patéelo de Bellas Artes.

Han pasado cuarto laaárgps años desde el penoso concierto
músicovocal de O Guardíát] del espejo en la Sala Principal
del Palacio de Bellas Arres IPBA) —que sirvió de antesala
para homenajeara Naasrin Joaquín García, líderde ¡a ígle
sia La Luz del Mundo, quien fue condenado por el cielito de
abuso sexual en 2022— y las autoridades del INÜAL no han
logrado actualizar el Reglamento para el uso del Teatro del
Palacio de Bellas Artes. Lal como prometió Lucina |¡ménez
dentro de su 'afamada' reingenierfa institucional.

La historia de Naasón y Bellas Artes es conocida. El es
pacio cultural fue reservado por el senador Rogelio Israel
Zamora para un concierto el 15 de mayo de 2019. previo
pago de 185 mil 413 pesos. Sin embargo, horas antes del
evento, la Asociación de Profesionistas y Empresarios de
México anunció en redes sociales que sería un homena
je al autodenominado 'apóstol de La Luz del Mundo', por
su cumpleaños 50. Supuestamente, las autoridades fueron
tomadas por sorpresa y, dado el carácter laico del recinto,
intentaron que el programa se ajustara a lo pactado, aunque
no todos creyeron aquella historia,

Para resolver la pifia. Lucina Informó, en junto de ese
mismo año, que se modificaría el Reglamento antes men
donado y lo dijo así: "(los eventos externos! son un recuso
legalmente constituido para la procuración de ingresos pro
píos; el asunto no es prohibirlos, sino tener el cuidado y el
tino de definir estrictamente (de) que tipo, quién los puede
proponer, qué controles tienen que pasar v de qué manera
se pueden prever".
Seis meses después, la funcionaría insistió en que ya

contaba con un Reglamento reformulado y revisado por el
jurídico del INBAL, por loque sólo esperaba el análisis de la
Secretaría de Cultura federal, que dirige Alejandra Frausto
y que debta realizarse una conciliación con la Consejería
jurídica de la Presidencia, lo cual no tardaría demasiado.

Entonces, trascendió que se prohibirían, por ejemplo,
espectáculos, presentaciones» exposiciones y conciertos
con fines píoselitistas, políticos y de carácter religioso, de
negocios o testejos particulares dentro y fuera del palacio,
y se plantearían sanciones al respecto

La realidad es que el Reglamento no fue actualizado y lo
confirma el INBAL a través de la solicitud de información
330018523000338. entregada hace unos días, en la que
indicó; "Hacemos de su conocimiento que el Reglamento
para d uso de! Teatro del Palacio de Bellas Artes (Regla
mento) fue publicado el jueves 28 de diciembre de 1944 en
la sección primera del Diario Oficial de la Federación (DOF)
y. la última modificación, publicada en el DOF, data de! 23
de mayo de 1945 por tanto, en el periodo 20192023 no
se efectuó alguna reforma o modificación al Reglamento".

En términos llanos, la humanidad superó la pandemia,
pero el instituto no pudo ajustar el documento que rige los
permisos para el PBA, lo que confirma su desinterés, su
desmemoria y su improvisada relngenteria

Aunado a esto, se reveló que. desde el polémico con
cierto dedicado a Naasón, no se han autorizado eventos
externos ni privados en la Sala Principal del PBA y sólo se
han permitido dos en la Sala Manuel M. Ponte. El primero
(por un costo de 9 mil 313 jiesos), el 30 de ¡unió de 2022,
registrado como Ceremonia anual de distinciones a maes
tros eméritos distinguidos de la Poem A.C., y la entrega de
reconocimientos a profesionistas que hart contribuido ala
cultura (por un monto de 10 mil pesos), a cargo de la Fun
dación Desarrollo Sustentabie y Cambio Climático A.C
Así que estamos a casi un afio del cierre del actual se

xenio y la titular del INBAL no solo olvidó su promesa,
sino que ha optado por et silencio, mientras imagina su
futuro político y deja un pendiente más para la siguiente
administración.
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Enfermedades que sólo
existen en México
• Somos creadores de un lenguaje especial, que sólo
nosotros entendemos.

Mi querido viejo; ni y yo hemos vivido suficientes años y
conocemos bien algunas de las características del len
guaje, muchas de tas cuales las oímos y las aprendimos
en la infancia,

O
Los mexicanos somos malabaristas del lenguafe. porque
tenemos la herencia del idioma español, que aprendimos
en casa y en la escuela, sabemos bien el significado de las
palabras y por eso podemos hablar con propiedad, pero,
además, las mezclamos con palabras de origen Indígena
o. simplemente, jugando con las palabras y ios sonidos.
Inventamos vocablos que tienen un. significado más o me
nos preciso para nosotros, aunque los extraños no los en
tiendan. Un amigo que vino de España me decía, ustedes
hablan mexicano, porque hay muchas palabras que no
entiendo, y eso que fui profesor de secundaria en Madrid,

Cierto, querido viejo, por eso he querido copiar una
serie de palabras que tu has oído y seguramente entien
des, aunque nuestro amigo español se quede sin entender
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nada; va la lista de las "enferme
dades" que sólo existen en Mé
xico; estoy seguro, ml querido
viejo, que en algún momento
tú lias empleado estas palabras,
veamos.

o
Patatús": ataque súbito, físico o
mental, de origen desconocido,
el cual puede ser objeto de hos
pitalización para su observación.
"Chichón": protuberancia

craneal usualmente causada por
un golpe sufrido por el patOí tí5.

Sereno": misteriosa sustancia que se riega particular
mente en horas nocturnas y que, según las señoras, afecta
sobre todo a niños si no llevan la mollera bien tapada (no
afecta a los borrachos, aunque Ies caiga el sereno de la
madrugada).
"Ronchas": manchas rojas acumuladas en la piel que

pican, sobre todo las que están localizadas en partes no
bles (y a propósito, ¿por qué les dirán nobies?),
"Soponcio"; padecimiento de personas mayores y que

depende del estrato social, manteniendo el nombre de
soponcio si ocurre en personas adineradas y patatús si
en las de estrato bajo,

"Cogí un aire"; esto sí puede desquiciar a toda.te comu
nidad médica, porque, hasta el momento, no se explica
cómo es lafisiopatologta de la cosa esta; ¿cómo uno puede
cogerá un elemento corno ei aire, que es gaseoso?
"Congoja": se refiere a cuando una situación genera

confusión, miedo, angustia. Es peligroso porque puede
terminaren patatús

"fodido": estar mal, con algún dolor generalmente en
alguna o todas las partes del cuerpo, pero también atribuí 
ble al dolor de estar sin trabajo o sin un centavo,

"Presión en la boca del estómago"" rara sintomatología
con dolor y angustia, aun no estudiada, porque nadie ha
podido encontrar dónde está la boca del estómago ni la
angustia en cuestión.

"Quedarse turulato" algo asi como perturbado: entre
pendejo y estúpido. Una auténtica enfermedad mental.

Como ves, querido viejo, somos creadores de un len
guaje especial, que sólo nosotros entendemos. ¿Recuerdas
otras palabras que sólo existen en nuestro México?

Disfruta, rte, vive cada rfía con alegría; vinimos a este
mundo a ser felices y sin soponcios.

Médico y escritor
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Después de intensas semanas de precampañas y
la definición de quiénes serán las candidatas del

Frente Amplio por México (PAN, PRI y PRD) y la coa
lición de Morena, PVEM y PT, hemos entrado en una
calma chicha.

El proceso electoral ahora sí ha comenzado formalmente y el
INE, ahora sí, debería tener toda la legitimidad y la confianza para
amonestar, apercibir y sancionar. Pero, aunque la sensación de pasi
vidad puede contagiarnos, todo en realidad se está moviendo.

Marcelo Ebrard decidió salir de gira para consolidar una asocia
ción llamada como su libro, El Camino de México, para difundir sus
ideas y expresar los principios de su movimiento y su inconformi
dad con el proceso de selección de la candidatura presidencial de
Morena. El excanciller ha condicionado su continuidad dentro de

Morena a la respuesta de la dirigencia del partido a su impugnación
contra el proceso. No es clara la intención de Ebrard, no se entiende
si está ganando o perdiendo tiempo, si se trata de una amenaza o de
una declaración de principios. Creo que no hay lugar a dudas que, si
acaso Mario Delgado o Alfonso Durazo se pronuncian sobre el tema,
será para confirmar la victoria de Sheinbaum.
Mientras tanto, Claudia inició una gira para agradecer a militan

tes y simpatizantes por su apoyo. En su vuelta olímpica, se ha dado

la oportunidad de visitar el Congreso federal para hacer una tradi
cional operación cicatriz luego del proceso de selección. Aunque en
Morena no se cansan de desplegar mantas de "unidad" es claro que
las precampañas no acariciaron, rasgaron.

Es particularmente notoria la crisis que vive Morena en el Sena
do. La salida del senador Ricardo Monreal agudizó las diferencias
en el grupo parlamentario que ni aun con la llegada de Eduardo
Ramírez El Jaguar Negro a la coordinación en el Senado se ha sub
sanado. Ante la polémica noticia de que el director General del IMSS,
Zoé Robledo, no participará por la candidatura para la gubernatura
de Chiapas y el inicio de los preparativos para la selección de las
candidaturas locales, se anticipa la pronta salida de Ramírez del
Senado para competir por la candidatura en el estado del sur. Otro
factor que desestabiliza la coordinación y la alineación partidista,
especialmente en el Senado, es el enfrentamiento de Ebrard con el
partido, lo que ha provocado un rechazo a los marcelistas por parte
de los claudistas y los morenistas más puros, así como legisladores
del PVEM y del PT.

Esta es una crisis que de una u otra forma se resolverá. Si el bas
tón de mando que le entregó el Presidente López Obrador no fue un
acto plenamente simbólico y Sheinbaum posee en su nueva figura
de coordinadora Nacional de Defensa de la Cuarta Transformación

un poder real dentro del movimiento, pronto pondrá orden. Dentro
del Senado cuenta con buenos aliados, especialmente con el sena
dor César Cravioto. Cravioto formó parte de la administración de
López Obrador en el Distrito Federal como director de Concertación
Política, luego con Ebrard fue director en el Instituto de Asistencia
e Integración Social de la Secretaría de Desarrollo Social del Dis
trito Federal que en ese entonces dirigía Martí Batres (actual Jefe
de Gobierno de la CDMX). De 2015 a 2018 fue diputado local en la
Asamblea Legislativa de la capital y ya con Sheinbaum fue nombra
do como comisionado para la Reconstrucción de la Ciudad de Méxi
co, encargado de atender las pérdidas sufridas por el sismo de 2017,
que apenas el martes pasado cumplió 6 años. En 2021, Sheinbaum
nombró a Martí Batres, entonces senador, como secretario de Go
bierno, por lo que pidió licencia a su curul la cual fue ocupada por
Cravioto en su carácter de suplente. Desde entonces Cravioto ha
sido un aliado fiel de la exjefa de Gobierno y coordinó los trabajos
de promoción de Claudia en Hidalgo.
Es cuestión de tiempo para ver si en los movimientos dentro

del Senado, está la mano de la candidata de Morena. Como si fuera
poco, en Diputados se aproxima una posible desestabilización,
pues el diputado Ignacio Mier, coordinador de la bancada en dicha
Cámara, posiblemente salga pronto para buscar la candidatura de la
gubernatura de Puebla, a la cual se enfrentará con su correligionario,
el senador Alejandro Armenia Mier, hasta hace poco presidente de
la Mesa Directiva de la Cámara alta.

Las precampañas terminaron y aunque nada realmente se
mueve, esto es como el waterpolo, donde la mayoría del "contacto"
ocurre debajo del agua, donde los árbitros casi no marcan faltas y el
público no puede ver bien.
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¿Gatell realmente qué busca?
Pasada la sorpresa que generó el que finalmente sí se apuntara al proceso para tratar de conver
tirse en el coordinador de la defensa de la transformación en la Ciudad de México, no ha pasado
por alto en diversos espacios de análisis político el registro de que el subsecretario de Salud,
Hugo LópezGatell, no está en realidad contendiendo para ganar la posibilidad de postular
se como candidato de Morena al gobierno capitalino, sino más bien que se está sometiendo
a medición a efecto de ver para qué le podría alcanzar en la 4T. Y es que, según sus críticos, lo
que busca el doctor es un fuero que le permita transitar los próximos años. Sobre todo a la luz
de denuncias penales presentadas en su contra por un acusado mal manejo de la pandemia
y su costo en vidas, y el hecho de que quienes las promovieron aseguren que llevan un buen
avance. Ahí el dato.

La guardia de Xóchitl
Y hablando de temas de Xóchitl Gálvez, luego de las acusaciones de plagio en su trabajo de
titulación que le ha dejado alguna abolladura, en las últimas horas ha estado difundiéndose que
muy pronto la jefa del F rente Amplio por México contará con una especie de guardia pretoriana
de voceros, que le ayudarán a desviar o derribar los misiles que cada vez con mayor intensi
dad salen de Morena y del oficialismo. Y ¿qué nombres suenan para conformar esa guardia?
Pues varios que, nos comentan, no se puede negar que tengan oficio en esos menesteres: los
senadores del Grupo Plural Germán Martínez y Emilio Álvarez Icaza y la senadora panista
Kenia López Rabadán. Figuraría también un representante de cada uno de los partidos de la
coalición. Pendientes.
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En espera de lo más rudo
Nos hacen ver que a diferencia de lo que ocurrió por estas mismas fechas el año pasado, las
protestas de los normalistas de Ayotzinapa, o al menos las realizadas durante esta semana, han
estado tranquilas, es decir, sin el componente de violencia que en otros momentos las ha carac
terizado. De hecho, sólo un grupo reducido de estudiantes de la Normal Rural Isidro Burgos ha
estado acompañando a los padres de los estudiantes desaparecidos. Nos dicen que esto es así,
porque están en espera de la reunión que se les ofreció durante el encuentro con el Presidente,
la cual se realizará el próximo lunes a las 17:00 horas, ya sin la presencia del mandatario. Los
padres de los estudiantes esperan a que el Gobierno federal dé una respuesta satisfactoria a su
petición de entrega de información. Si vuelven a salir insatisfechos hay que dar por hecho que
la intensidad de la protesta podría escalar a partir del martes. Cualquiera que sea el escenario,
pendientes.

La contención

Y hablando de temas migratorios todo indica que las autoridades federales comenzarán a refor
zar la política en la que la contención y la expulsión tienen un papel más preponderante. Y es
que esta semana se prendieron las alertas, luego de que reconocen que sí hay un alza muy fuerte
de traslados de familias de sur a norte. Imposible negar, nos hacen ver, la clara evidencia que
aportan las imágenes de trenes repletos de personas indocumentadas que buscan llegar a Esta
dos Unidos. Por lo pronto, se ha puesto sobre la mesa la palabra "intervención" que no es otra que
la acción de baj ar a los migrantes de los trenes para "rescatarlos", se ha dicho, de la posibilidad de
que sufran un accidente a bordo, ya no de La Bestia sino de las bestias  que pasan por varios
estados. Las nuevas acciones, sin embargo, nos anticipan, habrán de revivir las tensiones entre
las autoridades y las organizaciones de la sociedad civil que han venido reclamando desde hace
años un ajuste a la política migratoria. Pendientes.

Ebrard. mensaje y respuesta
Sí o sí, pero de que Marcelo Ebrard se quiere subir a la con tienda presidencial del 2024, se quiere
subir. Al menos esa fue la idea con la que muchos se quedaron ayer luego de que, en Tlaxcala, el
excanciller presentara la asociación civil "El camino de México", y dejara clara su posición de que
no busca una senaduría sino ir por la grande. Andaba encarrerado el excanciller, nos comentan,
aunque su animosidad no se quedó sin una respuesta desde la coordinación de la defensa de
la transformación, porque resulta que el vocero Gerardo Fernández Noroña reviró: "Se vale la
crítica, se vale mejorar nuestros métodos y procedimientos. Se vale que el compañero Ebrard
no quiera ser senador y quiera ser presidente de la República, pero le digo que trabaje duro de
aquí al 2030, porque en 2024 la presidenta va a ser Claudia Sheinbaum Pardo". Ahí el dato.

La consecuencia en la UNAM

En las primeras horas de ayer, el director de la Facultad de Derecho, Raúl Contreras, anunció el
cese del secretario general, Ricardo Rojas, luego de que en un evento, a micrófono abierto, este
último ofendiera a la directora de la Escuela Nacional de Ciencias Forenses, Zoraida García, por
sus posiciones en torno a la sucesión en la Rectoría. "Estamos de manera categórica en contra de
cualquier acto de violencia contra las mujeres, pero también somos firmes en que ninguno de
esos actos deberá quedar impune", dijo Contreras y ofreció una disculpa. La afectada, sin embar
go, respondió que "me sigo sintiendo sumamente agraviada", y anunció que la Defensoría de los
Derechos Universitarios Igualdad y Atención de Violencia de Género inició una investigación.
Acusó que sus agresores "siguen impunes". Exigió que los otros académicos que celebraron la
ofensa de Rojas se disculparan. Ya lo hizo, por lo pronto, el abogado Gabriel Regino.
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1 duelo por los crímenes de lasEdictaduras es una constante en la

cultura contemporánea de América
Latina y el Caribe. El dolor de las víc
timas tiene una enorme capacidad de
reproducción, que se plasma lo mismo
en demandas concretas de procesa
miento judicial de culpables que en re
presentaciones intelectuales del saldo
criminal de los regímenes autoritarios.

El cine latinoamericano es especialmen
te profuso en ese tipo de representaciones.
En Argentina han tenido una gran resonan
cia filmes como La historia oficial (1985) y
La noche de los lápices (1986), o, más recien
temente, Argentina, 1985 (2022), dirigida
por Santiago Mitre y protagonizada por Ri
cardo Darín, que narran diversos aspectos
de la violación de derechos humanos bajo
el último gobierno militar.

En Chile, el director Pablo Larraín ya
había tratado la terrible experiencia de la
dictadura de Augusto Pinochet, en pelícu
las como Tony Mañero (2008) y No (2013),
con un enfoque desenfadado que se apar
taba de la solemnidad que impone el tema.
Pero el gesto de su nueva película, El Conde
(2023), va más allá del discurso crítico tradi
cional sobre las dictaduras de la Guerra Fría.

El film de Larraín es una sátira en la que
Augusto Pinochet es un vampiro nacido
en los tiempos de la Revolución Francesa,
hijo, a su vez, de Margaret Thatcher, otra
vampira de la misma época. Ambos, la
Thatcher y su hijo, son eternos y sus oríge
nes en la Francia de la guillotina y el terror
intentan captar el ADN antimoderno de la
derecha occidental.

El vampirodictador, admirablemente
interpretado por Jaime Vadell, quiere aca
bar con su vida eterna y su mayordomo
Fiodor, un ruso anticomunista que asesoró
a los servicios represivos de la dictadura
chilena, idea un plan para atizar un pleito
por la herencia de la familia Pinochet y
que los hijos maten al padre.

A la vez, en una bizarra subtrama, una
joven monja parece verse involucrada
en un complot de la Iglesia católica para
revelar los manejos corruptos en las fi
nanzas de Pinochet y su familia. La monja
contadora acaba siendo abducida y luego
decapitada en la guillotina, disfrazada
de María Antonieta.

Al final, los vampiros se matan entre sí
y quedan Pinochet y la Thatcher solos, con
los hijos del dictador, en señal de perviven
cia y continuidad del clan. Los viejos vam
piros sobrevuelan por la noche la ciudad de
Santiago de Chile y se alimentan de cora
zones de jóvenes idealistas, que preservan
congelados en una mansión destartalada y
toman batidos en una licuadora.

La película de Larraín plantea el reto de
parodiar el duelo. Hay antecedentes muy
conocidos de ese gesto en la literatura y las
artes visuales chilenas, especialmente en la
obra de Nicanor Parra y Roberto Bolaño. A
pesar de ello, las reacciones que genera El
Conde, sobre todo en sectores de la izquier
da intelectual latinoamericana, ilustran la
dificultad de satirizar la tragedia.

La reacción de la crítica solemne obliga
a recordar que en la propia tradición de la
narrativa de dictadores latinoamericanos

(Asturias, Roa Bastos, Carpentier, García
Márquez, Vargas Llosa...) ya está presente el
humor y la parodia. Hay escenas hilarantes
en casi todas aquellas novelas y momentos
en que el dictador puede resultar cómico,
sin dejar de ser aborrecible.

En el mismo sentido podría argumentarse
que no hay normalización alguna o vados en
el relato sobre los crímenes de la dictadura de

Pinochet en el film de Larraín. Lo que sí po
dría haber es un hartazgo con las instrumen
taciones del duelo, que tan frecuentemente
incurren en la demagogia y el maniqueísmo.

Larraín y su película se suman a los cre
cientes testimonios de una nueva genera
ción que no vivió la experiencia de Salvador
Allende y Unidad Popular, ni el golpe del 73,
y cuyo vínculo con la dictadura se ha pro
ducido a través de las limitadas políticas de
la memoria que promovió la democracia en
décadas pasadas. La misma generación que,
por fortuna, hoy gobierna Chile.
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CERO
TOLERANCIA A
LA MISOGINIA

> De inmediato actuó el
director de la Facultad

de Derecho de la UNAM,
Raúl Contreras en el caso
de los comentarios mi

sóginos contra la direc
tora de la Escuela Nacio

nal de Ciencias Forenses,
Zoraida García por parte
del secretario general de
esa institución educati

va, Ricardo Rojas Arévab
Sin temblarle la mano, el
aspirante a rector cesó al
funcionario universitario,
y ofreció una disculpa pú
blica a la doctora. Es decir,
puso el ejemplo.

ROCÍO NAHLE

> Entre las renuncias de los próxi
mos días, la de Rocío Nahle está
resultando interesante. Porque el
Partido Verde en Veracruz amagó
con no ir en alianza con Morena si

resulta electo alguien distinto a la
todavía secretaria de Energía. Lo
dijo su dirigente local, Javier He
rrera Borunda hijo del exgober
nador Fidel Herrera

LUIS
ARMANDO
MELGAR

>Se acercó a la virtual candida

ta presidencial de la 4T, Clail
dia Sheinbauin el diputado del
Verde, Luis Armando Melgar
En Chiapas la acompañó en varios
eventos. Después de eso, el presi
dente López Obrador reveló que
vetó a su prima Manuela Obra
dor como aspirante a gobernar ese
estado del sureste.
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GERMÁN
MARTÍNEZ

NO DECIDEN
A QUIÉN, PERO
Sí A QUIÉN NO

> En el cuarto de

guerra del Frente
Amplio por México
siguen analizando
quién será el vocero
de su virtual candi

data presidencial,
Xóchitl Gálvez

Hay varios nombres
sobre la mesa, pe
ro todavía no hay
acuerdo entre pa
nistas, priistas y la
propia abanderada.
Lo que sí es un he
cho es que no será
el senador Ger

mán Martínez,
como se ha sem

brado por ahí.

ANDRÉS ATAYDE

AEINAN
MÉTODO PARA
LACDMX

> Hablando d¡

FAM, anoche se re
unieron Andrés

Atayde Israel
Betanzos y No
ra Arias, dirigen
tes en la CDMX de

PAN, PRI y PRD. El
objetivo fue apu
rar el método de

selección para su
candidato a jefe de
Gobierno. Debatie

ron si cada parti
do presentará a un
hombre y una mujer
como candidatos, o
sólo un candidato.

La próxima semana
debe definirse.
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EN EL MEXICO

MODERNO,
PROBABLEMENTE LA

DINASTÍA MÁS PODEROSA
HA SIDO LA ORIGINADA EN LA

FAMILIA GARCÍA,
INICIÁNDOSE ÉSTA CON EL
GENERAL MARCELINO

GARCÍA BARRAGÁN.

Muchas familias trasmiten a sus hijos y
nietos un legado que tiene que ver con sus
actividades públicas o privadas.

En el México moderno, probablemente
la dinastía más poderosa ha sido la origi
nada en la familia García, iniciándose ésta
con el general Marcelino García Barragán.

Transcurría 1964, Gustavo Díaz Ordaz
era presidente electo y analizaba cuida
dosamente el perfil de aquellos a los que
habría de invitar a su gabinete; estudió la
ficha del general García Barragán y encon
tró la rebeldía quetuvo al apoyaral general
Miguel Henríquez Guzmán.y el probable
levantamiento militar que se fraguaba en
1953 en contra de Adolfo RuizCortines; se
reunieron los generales más destacados
del Henríquismo.en un ranchopropiedad
de García Barragán— y solicitaron que
encabezara este golpe ele Estado.

Don Marcelino, a pesarcle su posición
opositora e intransigente, afirmó que era
un "soldado de la nación" y que jamás
levantaría su arma en contra de los Go
biernos Constitucionales. Esta fue la ra

zón por la que el Presidente Díaz Ordaz lo
nombró Secr etario de la Defensa Nacional

y acertó plenamente, pues a pesar de sus

problemas internos con el general Luís
Gutiérrez Oropeza.jefe del Estado Mayor
Presidencial, García Barragán permaneció
leal a las instituciones nacionales. Este es

el nacimiento de la estirpe de los García.
Su hijo. Javier García Paniagi. a, estuvo

a punto de ser Presidente por la enorme
confianza que le tenía José López Portillo,
quien admiraba su dureza y energía, que
había manifestaclocon crecesen la Direc

ción Federal de Seguridad de la Secretaria
de Gobernación y en sus intervenciones
un tanto oscuras— en la "guerra sucia"
contra grupos guerrilleros.

Su nieto, Ornar García llarfuch, ha de
mostrado capacidad y lealtad absoluta a
Claudia Sheinbaum que, con su "bastón
de mando", ha propiciado la candidatura
de este experimentado conocedor de la
Seguridad Pública, a pesarcle sus anejas
relaciones con Genaro García Luna.

La candidatura de García Harfuch

seguramente será bien vista por la ciu
dadanía de la capital, pero también será
cuestionada por los integrantes de su
partido Morena al que se acaba ele afiliar
estemes—; su competidora más cercana
es Clara Brugacla, quien ha desempeñado
un buen papel en Iztapalapa.

Para el presidente López Obrador ha
pesado más el pragmatismo ele las en
cuestas, que su aversión a ciertas activi
dades ele la familia García.

OmarGarcía Harfuch no es un político
profesional, sin embargo, se ha manejado
con un lenguaje respetuosoy una lealtad
probada hacia Sheinbaum; el atentado
que sufrió que pudo haberle costado la
vida— lo posicionó en el imaginario po
pular. PAN, PRIy PRD tendrán que buscar
con cuidado su candidato y su campaña
si quieren ganarel gobierno ele la CDMX.
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oclas y todos estamos muy preocupados
por los abusos a los que están sujetas niñas,
niñosy adolescentes, pero pocos quieren
hablar del tema. Un paso importante es que
dejemos de tratarlos como tabú y empe
cemos a llamar a las cosas por su nombre.

La paradoja es que queremos que estén
alertas pero, al mismo tiempo, no les explicamos de forma
clara, cómo prevenirlo, detectarlo y denunciarlo.

En términos jurídicos, recientemente las y los diputados,
aprobaron un dictamen que reforma la ley general de los dere
chos de niñas, niñosy adolescentes, para que en los asuntos
en los que ellos tengan que ver, además de sentencias en
formato tradicional, se emita otra que sea accesible, con un
lenguaje simple y cotidiano.

Si ya nos estamos dando cuenta de la necesidad de trans
mití ríes de manera comprensible las decisiones que afectan
susderechos,cuanto másrelevante resulta poderexplicárselos
antes de que suceda la afectación.

Es un ganar ganar. Que puedan conocer sus derechos,
cómocuidarsey a quién dirigirse, puede evitar, amén de largos
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procesos judiciales, que la infancia
sea violentada, permitiéndolescrecer
cíe manera sana y sentando con ello
las bases para un mejor país.

Pues bien, un beneficio que pa
recería tan obvio, no lo es. Parte de
impulso que estamos dando en favor
de los niños, es a través de la infor
mación compartida quincenalmente

en esta columna. También en recles sociales y medios de
comunicación. No obstante, en algunas ocasiones, los co
mentarios recibidos son difíciles de creer, individuos que, a
parecer, están en contra deque las recomendaciones lleguen
a sus destinatarios.

Más aún, iniciamos con una alianza de amigasy amigos
el programa Pasos para la Seguridad infantil, con un foco es
pecial en Mexicaliy con la simpatía inicial de la Coalición para
la Participación Social en la Educación (Copase). Su objetivo
es brindar información a niños, docentes y familias, de cómo
pueden prevenir, detectar y denunciar el abuso infantil. No lo
van a creer pero también hemos encontrado resistencia para
alcanzar el objetivo.

Y el tema no termina ahí. Para preparar el folleto que es
tamos distribuyendo, en el apartado de ¿cómo denunciar?,
buscamos información vía telefónica en la Subprocuraduría
para la Defensa de los Menores y la Familia (DIF), así como
en la Fiscalía General, ambos de Baja California y obtener
información fue un viacrucis. Sin duda, el tema en muchos
ámbitos está vedado. ¿Será por cuidar las cifras? ¿qué en siete
de cada 10 casos el violentador es un familiar?, el problema
es que quien sale perdiendo es la infancia.

Por ello y, por los obstáculos que hemos encontrado para
difundir, especialmente, sobre prevención, es por lo que los
invito a sumarse y a una reflexión seria sobre la importancia de
dotara niñas, ni ños y adolescentes, de herramientas que les
permitan protegerse. Estoy convencido de que la prevención
comienza en casa y en las escuelas. ¿Ustedes qué opinar

@JLAYOUB / DR.ECHOSHUMANOS@OUTLOOK.COM
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(Cualquiera era bienvenido. .Se echaba mano de todos
ij de iodo. Con el jmiso de tiempo hulto seguidores de
iodo Upo Ya tollas se les abría la puerta

 TODOS QUIEREN ESTAR
EN EL PRESUPUESTO Y

MORENA PUEDE ELEGIR

(Y EQUIVOCARSE, COMO
SUELE SUCEDER), PERO
ENTRE TODOS QUIENES
SE ANOTAN O SE PASEAN

PARA SER VISTOS SIGUE

HABIENDO UNA FILA

ENORME DE FARSANTES,
MENTIROSOS...

Cuando el movimiento de

Andrés Manuel López Obra
dor— muchoantesde Morena

ya formalmente instituido—,
era una prédica, una con
vocatoria o una errabunda

siembra en el desierto de la

indiferencia, cualquier adhe
sión generaba gratitud. De
golondrina en golondrina se
hizo el verano.

En muchas ocasiones

el actual Presidente, en sus
recorridos — megáfono en
mano—por serranías y co
munidades apartadas consi
deraba un éxito reunirá cinco
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personas en un mitin. Perseverancia. Y más perseverancia.
Cualquiera era bienvenido.Se echaba manodetoclosy detodo.
Con el paso de tiempo hubo seguidores de todo tipo. Fracasa

dos, tránsfugas, farsantes, mentirosos, oportunistas, chapulines,
falsarios. Y a tocios se les abría la puerta. Y algunos pasaron más
allá de la puerta.

Hoy las cosas son distintas. Todos quieren estar en el presupuesto
y Morena puede elegir (y/ equivocarse, como suele suceder), pero
entre todos quienes se anotan o se pasean para ser vistos sigue
habiendo una fila enorme ele farsantes, mentirosos, tránsfugas y
acomodaticios. Es la condición humana.

Y por eso vemos ejemplares como Cuauhtémoc Blanco, cuya
mayor habilidad en la vida está en sus pies, llegar al gobierno c!e
Morelos (PES) y aspirar al segundo cargo ejecutivo, en este caso
en la capital del país (Morena). Su declinación sólo confirma su
desmesura.

Y en ese mismo tenor se expresa la más reciente ocurrencia
de nuestro viejo conocido, el merolico doctor Hugo LópezGatell,
mejor conocido como Doctor muerte o Doctor Oatinflas, cuyas
aportaciones al mamacallismo, como una de las bellas artes, no
pueden ser olvidadas, pero ni con ellas logrará tumbar a García
Harfuch. Conseguirá otra cosa, pero esa, no.

Con todoy su éxito, Morena no tiene gente de primera. O no tanta
como necesita.

Y para no olvidarla demostrada estulticia aduladora de Catinflas,
le repito una —entre tantas— de sus célebres tarugadas. No tiene
desperdicio:

"...La fuerza del Presidente es moral, no es una fuerza de contagio
ele CQVID), en términos de una persona, un individuo que pudiera
contagiar a otros. El Presidente tiene la misma probabilidad de
contagiar que tiene usted o que tengo yo, y usted también hace
recorridos, giras y está en la sociedad.

"El Presidente no es una fuerza de contagio. Entonces: no, no
tiene por qué ser la persona que contagie a las masas, o al revés,
como lo dije antes, o al revés."

En ese mundo extraño de Morena las cosas son como son, pero
también como no son.

"O al revés".

TORPEDOS

Los contratos, la casa, la tesis que no es tesis. Tres torpedos contra
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*Será gobernadora en Veracruz
*Estropieios de protegidos del gobernador Jara
*Morelos: Tania Rodríguez, por el PT

erardoSosa, ene Listado en la rectoría de
Gla Universidad Autónoma de Hidalgo,

compró la franquicia de Morena para poner
a incondicionales. Quería lagubernaturay,
al final, hasta a la cárcel fue a dar. Le con
gelaron 150 millones de dólares de origen
oscuro. Ahora la venganza. Reprime a es

tudiantes que repudian a Teresa Paulín como directora del
Instituto de Artes. El rector Octavio Castillo paga golpeadores
para golpear a estudiantes. Busca crear una crisis social al
gobierno de Julio Menchaca. Esto escala sin control.

VERACRUZ: Son 6 los aspirantes de Morena a la gu
bernativa y sólo van 2 mujeres. Aún no se clan cuenta de
que, a pesar de que dijeron que serán 5 hombres para las 9
candidaturas estatales, hay inconformidad de féminas que
se ven discriminadas. Esto se verá en el INE. Será una vera

cruzana la próxima gobernadora. Están apuntadas Rocío
Nahle, secretaria ele Energía y la diputada ClaudiaTello. Claro
suspiran EricCisneros, titular ele gobierno; Manuel Huerta,
el supere,elegado; Zenyazen Escobar, titular ele Educación
local, y el diputado Sergio Gutiérrez, cercano a Adán López.

Los varones presionan para lograr
fuero en otra chamba.
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OAXACA: Los protegidos del go
bernadorSalomón Jara tienen hartos

a los oaxaqueños. La rectora ele la
Universidad Tecnológica de los
Valles Centrales, Tania López, eles
pidió a docentes y siguió cobrando
sus salarios. Otro caso: escolta ele la

diputada Liz Arroyo (pagados porel
gobierno) se enfrentó a tiros con policías estatales para evitar
su detención, luego ele atrepellara una persona al conducir
ebrio. Liz lo ocultó en sus oficinas. Todos impunes, pues. Ah
qué Salomón, primero Morena, después el pueblo y la ley.

MORELOS: En la Convención Nacional del PT, ante Claudia
Sheinbaum y Mario Delgado, los petistas anunciaron que
impulsarán a la diputada local Tania Valentina Rodríguez,
como aspirante a coordinar los Comités ele Defensa ele la 4T.
Ella fue la arquitecta para llevarle votos a Fernández Noroña.

EDOMEX: La gobernadora Delfina Gómez se reunió en
Huixquilucan con miembros del CCE, encabezados por su
líder Francisco Cervantes. Con ellos, Delfina se comprometió
a eliminara intermediariosydigitalizarsu gobierno. Asistieron
la alcaldesa Romina Contreras; el secretario ele Gobierno,
Horacio Duarte, el jefe de gabinete, Higinio Martínez y el líder
ele la diputación panista, Enrique Vargas. Buenas señales.

YUCATÁN: Le llovió duro y tupido al senador Carlos Ra
mírez Marín, priista ele "hueso tricolor", al demostrar públi
camente su simpatía por Morena. Busca la gubernatura. ¿No
se da cuenta que la candidatura guinda está en manos ele
Joaquín Díaz Mena, Huacho? Luego ele llegar a acuerdos en
el Frente Amplio Opositor, tampoco hay cupo, ya que lleva
la candidatura, Renán Barrera. Revancha al estilo papadzule.

MICHOACÁN: El líder del Consejo Electoral local, Ignacio
Hurtado, ve insuficientes 500 mdp del presupuesto para
2024;sólo350 millonessevan a partidos.Gastaren políticos,
es dinero a la basura.

VSB@PODERYDINERO.MX / @VSANCHEZBANOS
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(Cualquiera era bienvenido. .Se echaba mano de todos
ij de iodo. Con el jmiso de tiempo hulto seguidores de
iodo Upo Ya tollas se les abría la puerta

Cuando el movimiento de

Andrés Manuel López Obra
dor— muchoantesde Morena

ya formalmente instituido—,
era una prédica, una con
vocatoria o una errabunda

siembra en el desierto de la

indiferencia, cualquier adhe
sión generaba gratitud. De
golondrina en golondrina se
hizo el verano.

En muchas ocasiones

el actual Presidente, en sus
recorridos — megáfono en
mano—por serranías y co
munidades apartadas consi
deraba un éxito reunirá cinco

personas en un mitin. Perseverancia. Y más perseverancia.
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Cualquiera era bienvenido.Se echaba manodetoclosy detodo.
Con el paso de tiempo hubo seguidores de todo tipo. Fracasa

dos, tránsfugas, farsantes, mentirosos, oportunistas, chapulines,
falsarios. Y a tocios se les abría la puerta. Y algunos pasaron más
allá de la puerta.

Hoy las cosas son distintas. Todos quieren estar en el presupuesto
y Morena puede elegir (y/ equivocarse, como suele suceder), pero
entre todos quienes se anotan o se pasean para ser vistos sigue
habiendo una fila enorme ele farsantes, mentirosos, tránsfugas y
acomodaticios. Es la condición humana.

Y por eso vemos ejemplares como Cuauhtémoc Blanco, cuya
mayor habilidad en la vida está en sus pies, llegar al gobierno c!e
Morelos (PES) y aspirar al segundo cargo ejecutivo, en este caso
en la capital del país (Morena). Su declinación sólo confirma su
desmesura.

Y en ese mismo tenor se expresa la más reciente ocurrencia
de nuestro viejo conocido, el merolico doctor Hugo LópezGatell,
mejor conocido como Doctor muerte o Doctor Oatinflas, cuyas
aportaciones al mamacallismo, como una de las bellas artes, no
pueden ser olvidadas, pero ni con ellas logrará tumbar a García
Harfuch. Conseguirá otra cosa, pero esa, no.

Con todoy su éxito, Morena no tiene gente de primera. O no tanta
como necesita.

Y para no olvidarla demostrada estulticia aduladora de Catinflas,
le repito una —entre tantas— de sus célebres tarugadas. No tiene
desperdicio:

"...La fuerza del Presidente es moral, no es una fuerza de contagio
ele CQVID), en términos de una persona, un individuo que pudiera
contagiar a otros. El Presidente tiene la misma probabilidad de
contagiar que tiene usted o que tengo yo, y usted también hace
recorridos, giras y está en la sociedad.

"El Presidente no es una fuerza de contagio. Entonces: no, no
tiene por qué ser la persona que contagie a las masas, o al revés,
como lo dije antes, o al revés."

En ese mundo extraño de Morena las cosas son como son, pero
también como no son.

"O al revés".

TORPEDOS

Los contratos, la casa, la tesis que no es tesis. Tres torpedos contra
Xóchitl Gálvez. Y los tres dieron en el blanco sin hundirla... todavía.
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el camino, Marko Cortés, Alito Moreno y Jesús Zambra
no, fueron a Nuevo León para respaldar a los alcaldes y
diputados locales de la oposición que supuestamente
han sido amenazados e intimidados para que renuncien
a sus partidos y se unan a las filas de MC para tener la
mayoría en el Congreso local, y con ello, aparentemente,
obtener la mayoría para la licencia, pues solo el Congreso
puede autorizarla. Sin embargo, si bien el artículo 115 de
la Constitución de Nuevo León establece que "el cargo
de Gobernador solo es renunciable por causa grave",
lo cierto es que, en caso c!e pelearlo en tribunales de
la federación, Samuel ganaría, y él lo sabe, tan lo sabe
qué, el camino que ha tomado es otro, por lo que ya se
amparó, argumentando presiones para que abandone
sus aspiraciones presidenciales.

Este recurso lo salvaguarda a él y a su familia de
cualquier detención ordenada por la Fiscalía General
cíela República, el Poder Judicial del Estado, así como de
la Fiscalía de Justicia de Nuevo León, además de que le
permite tener acceso a cualquier carpeta de investigación
que exista y fue concedida, coinciclentemente, el mismo
día que los líderes del Frente estuvieron en el estado, es
decir, el amparo fue otorgado el 14 de septiembre por
Juan Fernando Alvarado López,juez Séptimo de Distrito
en Reynosa.

Es difícil pronosticar qué sucederá con el gobernador.
Quizá lo que más le convenga es continuar
jugando con la idea de ser candidato a la
presidencia, sólo para que Movimiento
Ciudadano gane tiempo.

Pero en donde sí ha avanzado es en

apuntalar a su esposa Mariana Rodríguez
para el Senado, Junto con el alcalde de
Monterrey, Luis Donalcío, Colosio Riojas,
es muy seguro que retengan los escaños
que actualmente son naranjas.

El recursojudicial blinda a Samuel García c!e cualquier
acción por parte c!e sus adversarios. Pero no lo salva
c!e la impopularidad. La trama se alarga y por ahora es
cuestión de aguantar.

CARLOSZUNICAPEREZ@CMAIL.COM / @CARLOSZUP

Samuel García se ha convertido en un

personaje al que todos voltean a ver después
de las decisiones tomadas en Morena y el FAM

uando el gobernador de Nuevo León,
Samuel García Sepúlveda, abrió ayer
la válvula de la planta San Roquec para que comenzara a fluir el agua
del acueducto El Cuchillo II a la zona

metropolitana de Monterrey, se inició
con parte de la solución al problema

que molesta más a los neoleoneses.
Aunque eljoven mandatario ha iniciado

toda una serie de obras en infraestructura,
vialidad, ha invertido en seguridad, dio un
jonrón con la atracción de inversiones, lo
que más molesta a sus gobernados es abrir
la llave del agua y que no salga el líquido.
Si bien el acueducto entró en operación, la
escasez del agua no se solucionará hasta
que llueva lo suficiente para llenartoclas las
presas del estado. Si, el futuro político depende del dios
Tláloc y quizá c!e lo que Andrés Manuel López Obrador
consiga negociando.

Samuel García se ha convertido en un personaje al
que todos voltean a ver después de las decisiones que
se han tomado en Morena y el frente amplio por México. Y
sus adversarios políticos, PAN y PRI, parece que no tienen
otra alternativa más que seguir poniéndole piedritas en
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Infaltableen la mochila de los útiles escolares de las niñas y niños, acompa
ñado de los cuadernos, libros de texto, juegos de geometría, abaco, mangui
11o, sacapuntas, crayolas, canicas, matatena f sus primos los colores; el lápiz,
siempre con su punta afilada dispuesto a desplazarse por la libreta de cua
drícula, doble raya o bien de dibujo, el cual encontraba su lugar privilegiado
en la parte superior del pupitre, ahí reposaba y se acomodaba.

Los más comunes eran amarillos de la marca Mirado, había otra clase de
lápices, los usados por las secretarias para tomar el dictado en taquigrafía,
pitman o gregg, muy delgados, de menor grosor. En las oficinas, depositados
como banderillas en un toro, los lápices descansaban en un vaso, Gerardo
listada, escribe en el libro Homenaje al lápiz. "Éste negro grisáceo, semi
cristalinó, escamoso y grasiento al tacto material... nace en Inglaterra hacia
1365 para más tarde llegar a todo el resto de Europa y América''.

Por su parte el autor de Aura Carlos Fuentes, agrega en el texto antes ci
tado, "A la campaña de Egipto, napoleón Bonaparte, llevó consigo al inventor
del lápiz moderno, BíicolasJacques Conté... fue quien ideó el uso de delgadas
varillas de grafito y arcilla insertas en un manguillo de fácil manipulación y
transporte". Algunas reflexiones, escritas en el volumen del Homenaje al lá
piz, el pintor Carlos Cuevas: "I le sido y sigo siendo coleccionista de lápices.
Tengo en mis baúles miles de ellos y como un avaro me gusta mirarlos y to
carlos olor a leña que produce la acumulación de ellos me fascina..."

Por su parte, la poeta Griselda Álvarez: "Te conocí en la infancia, quizá en
primero de primaria, cuando todavía no me era permitido usar la pluma y
mancharme con tinta todos los dedos... Compañero lápiz, de la mano en mi
soledad, compañero en mi silencio". La ensayista Neda G. de Anhalfc "Todo lo
que he escrito y escribo, es con lápiz... Aunque se gaste, renace en otro, otros.
Es inmortal". El poeta Marco Antonio Campos, en su texto El lápiz y clos ate
neístas, rememora a don Alfonso Reyes, quien decía, "un verdadero escritor
utiliza los dos extremos del lápiz, uno, para escribir y otro para borrar. Re
cuerda a Mariano Silva y Aceves y su narración Campanitas de Plata, 'A un
señor que tenía un lápiz de le decían 'el señor del lápiz dorado y él estaba, al
parecer, muy orgulloso de tenerlo".

El novelista norteamericano William Faulkner, autor de Santuario, ex
presaba, "El escritor no necesita libertad económica. Todo lo que necesita es
un lápiz y un poco de papel".
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Elisa CarrilloO Bailarina

La bailarina
mexicana señala
que la presencia
de ia Compañía
Nacional de Dan
za, en California,
para los premios

Petipa, es una forma de mostrar la
gran calidad de la danza que se pro
duce en México.

Francisco GarduñoO Comisionado del INM

Ante la muy evi
dente crisis, so
cial y humanita
ria causada por
el flujo extraor
dinario de mi

grantes a nues
tro país sigue indiferente, y mientras
otros funcionarios dan la cara, el co
misionado brilla por su ausencia.
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¿Ante los desastres
naturales?
En México para asombro de los sismólogos, ha temblado la mis
ma fecha en 3 ocasiones registradas, el 19 de septiembre de 1985, 2017
y 2022. El sismo de 2017 no fue de la intensidad del 85, cuando murie
ron miles de personas y el daño a la infraestructura urbana que obligó
tener que levantar viviendas para damnificados. Fue notable, la reac
ción del pueblo, con una organización social, que rebasó a la burocra
cia y a los políticos de la época, la cual se activó desde el momento en
que comenzaron los trabajos de rescate.
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El avance en las capacidades
del Gobierno y la población
entre los sismos de 1985 y los
subsecuentes ha sido muy
grande. Hoy en día se cuenta
con un mejor marco legal pa

ra enfrentar este tipo de desastres, se or
ganizan simulacros en todo el País y con
tamos con alertas que en situaciones
"normales" dan un margen de tiempo pa
ra que la gente se resguarde.

Otro caso, de las inundaciones recien
tes, la tormenta Daniel, que empezó en

Grecia, "donde —dice la BBC— que solo en
24 horas, cayo el equivalente a 18 meses
de lluvia", provocó un desastre terrible en
Libia, donde colapsaron dos represas, in
formación reciente señala 11 mil muertos y
cerca de 12 mil desaparecidos.

Al respecto, entre los instrumentos pa
ra ampliar el marco de prevención y con
tención, son las alertas tempranas. Que,
en el caso de las inundaciones, aun son
poco eficaces. No obstante, desde la ONU
se ha impulsado la iniciativa "Alerta Tem
prana para Todos", que tiene la finalidad
de generar un sistema de alerta para todos
los habitantes del planeta para 2027, ante
terremotos, huracanes, tornados, tormen
tas, etcétera. Esta iniciativa ha sido decla
rada de máxima prioridad por la Organi
zación Meteorológica Mundial <OMM), así
esta Iniciativa será prioridad en el Plan
Estratégico 20242027.

El cambio climático ha incrementado

las posibilidades de huracanes más pode
rosos, terremotos, incendios forestales,
tornados, incluso inundaciones, claro hay
países más vulnerables que otros, relacio
nado con su nivel de desarrollo.

Al respecto, en la Declaración de Oa
xaca de 2022, suscrita por los miembros
de la OLACEFS, nos comprometimos a In
tensificar y fortalecer la auditoría a los
ODS y considerar como prioritarias aque
llas que estén vinculadas al ODS 13
"Adoptar medidas urgentes para combatir
el cambio climático y sus efectos".

Auditor Superior de la Federación
brunodavidpau(5>yahoo.com.mx

El cambio climático ha incre
mentado las posibilidades de hu
racanes más poderosos, terremo
tos e incendios forestales.
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La renuncia de
Jorge Díaz Serrano
El día 6 de junio de 1981, un grupo de reporteros invitados del presidente José
López Portillo— viajaron temprano a Washington. Avanzada que pasearía por
Georgetown. Los elegantes rumbos que habitó —en sus días de senador— Tohn
Fitzgerald Kennedy. Quizá se hallaban en el bar del hotel estrenaban el sabor del
whisky escocés The GlenLivet Observaron el paso de distinguidas mujeres cuya
elevada estatura, delgadez, desenvoltura y elegancia los enmudeció. Tal vez fue
Juan losé Bravo Monroy, responsable de los noticieros de Núcleo RadioMil quien
se unió al grupo y resopló:
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Me localizó mi jefe don E. Guitt llermo Salas. Que ya renunció
a la Dirección de Petróleos

Mexicanos, el Ingeniero Jorge
Díaz Serrano..."

"Ya se veía venir" —opinó
Leopoldo Mendívil.

"Se lo cargó José Andrés de Oteyza. Lo
traía "entre ojos" por lo de los precios del
petróleo...

"Se desplomaron. Se fueron al suelo
—trivializó Fernando Alcalá—. Los árabes
inundaron los mercados. Le faltó "callo" a

don Jorge. En esos cargos hay que estar
muy buzo" —recomendó con grave gesto.

"Uno de los churumbeles de López
Portillo se lo escabechó. Pepe Andrés, Re
yes Heroles y Arsenio Farell son el trío que
así llama el Presidente...

"Se le fueron encima los del gabinete
económico. Se las debía. Díaz Serrano se

excedió en gastos y despreció a sus com
pañeros de gabinete. Seguro de su amistad
con López Portillo nunca imaginó que el
mero, mero se le rajara...

"De Oteyza alzó la voz. Criticó que Díaz
Serrano aguantara la baja de precios y las
exigencias de los clientes que le argumen
taban: "Estoy muy a gusto comprando tu
petróleo, Jorge. Pero el precio ya bajó. Si tu
me das el mismo precio que los árabes, me
quedo contigo. ¿Qué dices?

"Pues que estoy de acuerdo. Eres un
cliente magnífico. Nos plegams a la nueva
cotización".

Argumentó De Oteyza:
"El ingeniero Díaz Serrano actuó "por

su cuenta y riesgo". Señor Presidente
—acusó el entonces poderoso secretario
de Minas e Industria Paraestatal—, Hizo lo

que quiso con los protocolos en vigor. Él
alega que o accedía a las demandas de los
clientes o estos preferirían a otros provee
dores. En esas condiciones cada segundo
cuenta, nos dijo. Cedió —explicó De Otey
za— ante una cuestión urgente".

Días de intenso cruce de información

en derredor de la gestión de Jorge Díaz Se
rrano. Como si existiera un pacto, un
acuerdo secreto, una conjura, sus enemi
gos lo acosaron encarnizadamente.

A la puntual información de los diaristas
que reseñaban con impecable puntualidad
los perfiles de la situación —declaraciones
de petroleros experimentados como Rober
to Ramírez Costales, el ingeniero Prian
juicios de legisladores integrantes de la Co
misión de Energía se unían análisis de infor
madores de la "fuente" política. Editoriales
de medios cuya influyente opinión hacía de
brújula en gremios y funcionarios.

"Pronto sabremos la calidad, el tem
ple, el carácter del presidente José Ló
pez Portillo. Su muy amigo Jorge Díaz
Serrano parece al borde del naufragio.
Versiones no confirmadas, mas divul
gadas por personajes de limpio presti
gio, aseguran que en una época de "va
cas flacas", hallándose López Portillo
sin empleo, su amigo de infancia y ju
ventud lo rescató. Le pagó un magnífico
sueldo y le entregó un automóvil para
su uso particular. Con fama de hombre
de buen corazón, generoso, el Presi
dente de la República encara el dilema.
¿La Patria? ¿La amistad?

Atraía a los comentaristas de la televi
sión de la radio el acontecimiento.

"Está en juego la Grande"...
"Se decide quien se queda con la Silla"...
Surgían los rostros del interés. Jóvenes

colaboradores del secretario de Progra
mación y Presupuesto, Miguel De la Ma
drid Hurtado lo aconsejaron:

"Esta es la hora, jefe. Busque usted un
acuerdo con el presidente López Portillo.
Enséñele el expediente que le preparamos
para enterarlo de los abusos, los excesos,
el manejo discrecional del dinero. Miles de
millones. Es su hora patrón".

"Jefe", "patrón", "señor", "jefe de je
fes", "jefazo". Así lo abrumaban sus con
sejeros. Alguno, exfuncionario del Banco

de México —cuna de De la Madrid— for

mado en Harvard. Con beca del propio
Banco de México. Doctor en Economía.

Diligente, estudioso, audaz, calculador.
Contaba con el fino trato de su amigo un
contador público que colaboró con Alfon
so Martínez Domínguez en el Departa
mento del Distrito Federal.

"Tenemos que convencer al "Lie" de
que eche toda la carne al asador. Es su
oportunidad. Présionalo..."

"Habla con su secretario particular.
Este jovencito yucateco. Dile. Jálalo..."

Todos cercaban a José López Portillo.
"Tiene que echar a Díaz Serrano de

Petóleos".
"Ya no tiene de otra..."

El día 6 de junio de 1981...

"El ingeniero
Díaz Serrano actuó

"por su cuenta y ries
go", Señor Presidente

acusó el entonces

poderoso secretario
de Minas e Industria
Paraestatal. Hizo lo

que quiso con los
protocolos en vigor.
Él alega que o acce
día a las demandas

de los clientes o estos

preferirían a otros
proveedores. En esas

condiciones cada

segundo cuenta, nos
dijo. Cedió explicó,
añadió De Oteyza
ante una cuestión

urgente".
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Días de intenso cruce de información en
derredor de la gestión de Jorge Díaz Serrano.

Como si existiera un pacto, un acuerdo secre
to, una conjura, sus enemigos lo acosaron.
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Ver para creer
Seguramente, los priistas de antaño y de
buena cepa, se están revolcando en su tumba
al oír la defensa que hace el actual PRI de
A/ito, de una panista...

¡REDIEZ!
La princesa Leonor, heredera del trono espa
ñol, recibió de un cadete de segundo curso el
sable que viene a simbolizar el título de da
ma cadete que ya le confirió de forma oficial
el Consejo de Ministros desde el pasado 5 de
septiembre.

A una le entregan el Sable, y al otro lado del
Atlántico, a otra le entregan el Bastón de Man
do... simbolismo puro...

Pero ojalá a la Casa Real de España, el INE
(de allá) no la sancione por compartir en redes
el momento en el que le entregan el sable a la
princesa Leonor...
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BREVÍSIMAS
A Juan Ramón Collado, abogado de Quique
Peña, Charlie Salinas (y otros peces muy gor
dos), se le recomienda que, si va a celebrar su
salida de la cárcel, ¡ni se le ocurra hacer una
fiesta! o él y sus invitados se atienen a las con
secuencias...

Cualquier similitud entre la guardería Divino
Niño, en el Bronx (donde un menor de un año
murió luego de ser expuesto a lo que podría ser
fentanilo) y otros tres siguen graves, y la Guarde
ría ABC, es que, en ambas, los concesionarios o
dueños, ¡no tienen f... mother!, dijera Mrs. felly...

Así como tenemos al grupo RED (Rebelde),
tenemos al RHP (Rateros, Huevones y Pend...)

AMOR PERDIDO

La gran cantante María Luisa Landín, en una
nueva versión, cantaría así: "pero no hay que
llorar, hay que saber perder, lo mismo pierde
un Carnal que un excanciller".

OBJETEN ALGO

Congresistas de EU presentaron una resolución
que ofrece disculpas por el papel de Washington
en el Golpe de Estado de Augusto Pinochet en
Chile, e instan al gobierno de loe Biden a descla
sificar más documentos sobre este hecho.

¡Vaya!, ahora a ver hasta cuánto más hay
que esperar para que desbloqueen y pidan per
dón al pueblo cubano por esa oj..etez {en voca

bulario de la sra. X), a esa hermana nación...

OTRO

El presidente de Portugal, Marcelo Rebelo de
Sousa, negó este domingo que su comentario
sobre el escote de una joven compatriota,
cuando daba un paseo para verse con miem
bros de la comunidad portuguesa en Canadá,
fuera sexista.

Sus palabras "la hija todavía pilla una gripe.
¿Has visto el escote que lleva?", fueron captu
radas por las cámaras de televisión y rápida
mente se volvieron virales.

Rabelo explicó que lo dijo porque hacía frío.
"No era ningún comentario sexista, ni se me

ocurrió, ni para esa joven ni para las anciani
tas", agregó Rebelo de Sousa en declaraciones
a la prensa en Toronto.

Desde que se inventaron los pretextos, se
acabaron los Rubiales y los Quadris y todos los
que siguen acosando visual, o psicológica o fí
sicamente a las mujeres...

ÓYELO TÚ, MI SUEGRA
Mucho se habla de la diputada y activista tran
sexual, María Clemente García, por sus decla
raciones después de un pleito verbal y físico
entre legisladoras panistas y morenistas.

"Yo sí me asumo. Soy una perra del presi
dente López Obrador, y estoy aquí para defen
der la Cuarta Transformación ".
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Niñez Eeclutacla por los cárteles
Datos duros tomados de la organización
Reinserta, que dirige Saskia Niño de Rive
ra: en 2022 había mil 392 adolescentes y
más de 68 mil jóvenes de 18 a 29 años pri
vados de libertad. (INEGI 2022)

El 48.4 por ciento de adolescentes en
internamiento tienen o tuvieron a un fa

miliar privado de libertad. Nueve de cada
10 personas privadas de la libertad estu
vieron involucradas por primera vez en
alguna actividad delictiva antes de cum
plir seis años. (Reinserta 2023)

Peor aún, aproximadamente 30 mil ni
ños, niñas y adolescentes son reclutados
cada año a las filas de la delincuencia or

ganizada. (Redim 2019)
En marzo del año pasado, dos diputa

das federales, Andrea Chávez, de Morena,
y Yolanda de la Torre, del PRI, ambas pro
venientes de estados con graves proble
mas de inseguridad como los son
Chihuahua y Durango, respectivamente,
plantearon tipificar el delito de recluta
miento de niñas, niños y adolescentes en
la "Ley General de Trata de Personas".

En su momento, la diputada Chávez
calificó esa iniciativa como prioritaria,
porque la tipificación del reclutamiento
como delito se sumaría a los esfuerzos que
realiza el gobierno de México para preve
nir la vinculación de las y los menores a

actividades delincuenciales.

Por su parte, la entonces diputada De
la Torre, hoy titular del Poder Judicial du
ranguense, señaló que el reclutamiento de
niñas, niños y adolescentes por grupos
delictivos "es un tema que duele y deja
heridas que difícilmente podrán sanar".

A un año de aquellos planteamientos,
nada ha sucedido No se ha legislado al
respecto. En la calle, todo sigue igual en
materia de reclutamiento de niñas y niños

En 2022 Saskia Niño de Rivera presen
tó su libro "Un sicario en cada hijo te dio",
en el que da cuenta de los testimonios de
los estragos del reclutamiento infantil, to
mados de menores sobrevivientes de esos

infiernos, con las vidas quebradas y con
pocas posibilidades de futuro.

"Son infancias interrumpidas, caracte
rizadas por núcleos familiares violentos,
disfuncionales, sin escuelas capaces de
detectar las señales de ayuda que piden
estos niños y niñas, que además viven en
entornos criminógenos: es decir, que tie
nen muy normalizada la violencia, y son
fácil presa de las organizaciones crimina
les que los inducen a las drogas y a la de
lincuencia", mencionó.

Aseguró que, de acuerdo con el INEGI,
los menores que se involucran en activi
dades delictivas tienen, en promedio, sólo

tres años de vida activa criminal, antes de
ser detenidos o asesinados.

Ya desde entonces Niño de Rivera per
cibía dispersión de esfuerzos entre socie
dad y gobierno, además de la ausencia de
una estrategia integral de desmoviliza
ción, o de testigos protegidos y atención
especial a niños y adolescentes en con
flicto con la ley.

"Se les detiene, se les lleva a los tutela
res, pero no hay más trabajo de segui
miento que los persuada de no regresar a
delinquir al salir de nuevo a las calles".

"Tenemos que empezar a generar una
red de protección para estos niños; enten
der que además de señalarlos por sus fal
tas también hay que entender que la so
ciedad estuvo ausente cuando fueron vio

lados o cuando su mamá los regaló o ven
dió a los cinco años de edad. Hay una
corresponsabilidad social que hay que re
mediar", enfatiza.
Sin embargo, aun cuando se tiene

diagnosticado el problema, ninguno de los
tres poderes de la Unión ha hecho su parte
para comenzarlo a erradicar.

ajimenez<a>oem.com.mx
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Inegi cultural:
novedades con dramas
No tiene nada de malo enfrascarse en el rutinario y, a veces exas
perante, análisis de la propuesta anual de presupuesto de la Secretaría
de Cultura nacional. Sin mejora en el abordaje de su alcance como de
su significado, se olvida que representa una parte del gasto guberna
mental destinado, como se dice comúnmente, a los bienes y servicios
culturales que presta el Estado.
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Dicho de otra manera, el

presupuesto nacional al
quehacer cultural se inte
gra por una gran cantidad
de asignaciones. Una es la
federal; las hay en los es

tados y municipios. Se distribuye en las
tareas de las instituciones de educación

superior públicas y en ciertos casos, a tra
vés de las privadas.

El sistema fiscal que brinda estímulos
es otra vía para canalizar fondos del era
rio, como sucede con las donatarias.

El Inegi, a través de la Cuenta Satélite
de la Cultura, tiene la serie 20082021 que
fija los miles de millones de pesos aporta
dos por la federación y estados. En 2021
fueron 68 mil 755 millones de pesos, divi
didos en 41343 y 27 412, respectivamente.

Tal incapacidad de miras tiene que ver,
por un lado, con una insana costumbre
procreada por el centralismo. Tanto el po
srevolucionario, como el neoliberal como
el supuestamente cuatro veces transfor
mador. No hay vuelta: los poderes centra
lizados mandan en todas las bandas.

Otra razón la encontramos en la falta

de aprovechamiento de la información
generada por el Inegi para comprender
el sector cultural. La trayectoria del ins
tituto se torna dentro de lo excepcional
en lo que va del sexenio, al no verse en la
picota presidencial. Y lo que se ha avan
zado en las cuentas nacionales de cultu
ra debería ser el centro de la discusión
de la comunidad.

No sólo han entregado desde 2014 la
Cuenta Satélite de la Cultura. El Inegi no
ha cesado en generar productos para ha
cer de la actividad cultural un ser robusto

en la estadística. Un conjunto de informa
ción que como da optimismo genera desa
zón por la letalidad del panorama. Es el
que refiere al subdesarrollo del sector cul
tural de México.

La actualización de resultados por el
Cambio de Año Base (CAB) a 2018 y el
anuncio de nuevas herramientas, profun
diza en el rezago de la economía cultural

En una primera aproximación, tal evento
es observable en el Valor agregado bruto
(VAB) por sector económico. Se destaca, a
su vez, en la baja del PIB de 2021 de 3.0 por
ciento del año base de 2013, a 2.7 por cien
to en el nuevo referente.

Sobresalen dos fuentes que revolucio
nan lo hasta ahora conocido y que me
han cimbrado. Primeramente los indi
cadores del VAB de la Cuenta Satélite

por entidad federativa. Para quienes he
mos dado la batalla por adentrarnos en
la caracterización de los sectores cultu

rales en distintos estados de la repúbli
ca, los valores son oro molido como
cuerdas para la horca a la vez que talis
manes en busca de dueños.

También se entrega por primera vez el
mapa de las áreas culturales predominan
tes en el país. Que en 18 estados sean las
artesanías mientras que en dos son el pa
trimonio cultural y natural y en otro par
los contenidos digitales e internet, da para
ponerse de cabeza. La congregación de ci
fras en la matriz disponible del año 2018
pone a los pelos y a los mitos de punta.

En tal perspectiva se añade, cito del co
municado del CAB del Inegi, que "el área
de Patrimonio cultural y natural presenta
una mayor desagregación en las activida
des relacionadas con la gestión pública
(como museos, bibliotecas y patrimonio
inmaterial)".

Tanto más sacude otro componente:
los resultados del sector por ciclo de la
cultura. Ya es accesible la identificación

de las actividades por etapas a partir de
2021. Se cita asi la cadena: "creación, con
15.1 por ciento; producción, con 1S.9 por
ciento; transmisión y difusión, con 35.2
por ciento; consumo, con 21.7 por ciento;
preservación, con 3.5 pro ciento y forma
ción, con 8.6 por ciento".

Aún hay más para la nueva narrativa
del sector cultural: "Destaca la presenta
ción de los datos con una desagregación
que incorpora la dinámica del sector, co
mo el caso del área general de Contenidos
digitales e internet, que incluye las activi

dades de acceso a internet, desarrollo de

aplicaciones y la transmisión de conteni
dos digitales".

Lo anterior se liga con el inicio de la
cuenta de la economía digital, la cual evi
tará, al fin, numerosas fantasías alrededor
del asunto. En los primeros datos del 2018,
dicha economía contribuyó con 7.4 por
ciento del PIB, más del doble del sector
cultural y casi lo mismo que el turismo. De
esa cifra 3.6 por ciento "correspondió a las
industrias que las TIC (industrias digita
les) habilitan".

Así que tenemos nuevas baterías para
seguir conociendo y repensando el desa
rrollo cultural.

Otra razón la encontramos en
la falta de aprovechamiento de la
información generada por el Inegi
para comprender el sector cultu
ral. La trayectoria del instituto se
torna dentro de lo excepcional en
lo que va del sexenio, al no verse
en la picota presidencial. Y lo que
se ha avanzado en las cuentas
nacionales de cultura debería ser
el centro de la discusión de la

comunidad. No sólo han entrega
do desde 2014 la Cuenta Satélite

de la Cultura. El Inegi no ha cesa
do en generar productos para
robustecer la actividad cultural.
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Semana de donación
y trasplantes
El Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) es líder en dona
ciones y trasplantes de órganos y tejidos en el país, reconocimiento
dado por el Centro Nacional de Trasplantes durante los últimos cuatro
años, tomando en cuenta a todas las instituciones públicas y privadas,
motivo que nos hace sentir orgullosos de nuestro trabajo y estimula a
ser mejores con el desarrollo de diversas acciones en unidades médi
cas a nivel nacional para promover la donación altruista y, conse
cuentemente, los derechohabientes puedan recibir un trasplante.
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El IMSS realiza múltiples es
fuerzos: campañas perma
nentes de donación de órga
nos y tejidos en todo el pais a
través de todos los medios

posibles, en forma perma
nente y a todos niveles para fomentar la
cultura de donación, ya que "con donante
hay trasplante".

También da apoyo absoluto a los equi
pos de trasplante con hospitales, quirófa
nos, tecnología de punta, personal capaci
tado, medicamentos inmunosupresores,
etcétera, para desarrollar cada vez más
trasplantes.

El 26 de septiembre de cada año se ce
lebra en México el Día Nacional de Dona

ción y Trasplante de Órganos y Tejidos,
para generar conciencia y reflexionar so
bre el valor de la donación.

En México hay más de 19 mil perso
nas esperando un trasplante; si una per
sona se une al programa de donación
puede salvar hasta cinco vidas y, con sus
tejidos, mejorar las condiciones de mu
chos más receptores y marcar una gran
diferencia.

Durante esta conmemoración se invita

a la población y a los trabajadores de la
salud, a recibir información veraz y efi
ciente sobre la donación de órganos y teji
dos, que compartan con familiares y ami
gos e incrementar favorablemente la con
ciencia de ser donador.

Sin duda, con campañas a través de
todos los medios —gráfica, digital, pláti
cas, celebraciones— señalando de forma
verás y lenguaje entendible para todos,
que el trasplante es una realidad en Mé
xico, que todos podemos ser donantes,
que este hecho es el mayor acto de amor
y solidaridad con nuestros semejantes,
con la seguridad de que el proceso es
transparente y da un gran beneficio a la
sociedad e instituciones

El llamado a la población es que co

nozcan los programas de donación y tras
plantes del IMSS y de todas las institucio
nes en forma veraz, completa, profesional,
que desaparezcan los mitos y que con la
donación otorguen el gran beneficio que
le podemos brindar a una persona recep
tora y su familia, con absoluta transpa
rencia y trazabilidad.

Se necesitan esfuerzos continuos para
aumentar la cultura de donación para sal
var más vidas y mejorar la calidad de vida
de los pacientes.

La Coordinación de Donación y Tras
plante de Órganos, Tejidos y Células del
IMSS trabaja las 24 horas del día, los siete
días de la semana para atender, resolver y
canalizar los casos de pacientes que re
quieren de un órgano o tejido a partir de la
donación que se llegue a presentar a nivel
nacional.

Titular de La Coordinación de Donación y
Trasplantes de Órganos, Tejidos y Células

E1 llamado a la población es
que conozcan los programas de
Donación y Trasplantes del IMSS
y de todas las instituciones en
forma veraz, completa, profesio
nal, que desaparezcan los mitos y
que con la donación otorguen el
gran beneficio que le podemos
brindar a una persona receptora y
su familia, con absoluta transpa
rencia y trazabilidad. La Coordi
nación de Donación y Trasplante
de Organos, Tejidos y Células del
IMSS trabaja las 24 horas del día,
los siete días de la semana para
atender, resolver y canalizar los
casos de los pacientes.
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Libramiento
ferroviario de Celaya
A Celaya se le identifica con el tren preponderantemente durante
la Revolución, ya que allí se libraron las Batallas de Celaya. Los ban
dos Constitucionalista y Villista contaban con una sólida operación
ferroviaria para transportar tropa, municiones, insumos e incluso brin
dar servicios sanitarios a los heridos en trenes hospitales. En fechas
más recientes la céntrica ubicación de Guanajuato permitió allí conso
lidar una moderna base agrícola, comercial e industrial y una impor
tante infraestructura ferroviaria.
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Al estado lo cruzan vías este

oeste, concesionadas a Fe
rromex, y nortesur, conce
sionadas a Canadian Paci

fic Kansas City (CPKC). Es
precisamente en Celaya

donde confluyen ambas y es punto de in
tercambio entre Ferromex y CPKC. Eloy en
día Celaya es una metrópoli con unos 800
mil habitantes y ambas vías férreas inter
ceptan 15 vialidades. Pasan a diario alre
dedor de 35 trenes y anualmente unos 30
millones de toneladas, equivalentes a 23
por ciento del total ferroviario nacional.
La convivencia urbanoferroviaria no ha

sido fácil: a donde vayas en Celaya te cru
zas con la vía. Durante muchos años la
ilusión de sacar las vías del tren de la ciu

dad fue un anhelo permanente de su po
blación y sus autoridades.

La estrategia de atracción de inversión
automotriz del gobierno de Guanajuato
fructificó en un predio de mil hectáreas
que hoy en día alberga a una planta auto
motriz japonesa. Dentro del paquete de
infraestructura se contemplaron libra
mientos tanto carreteros como ferrovia

rio. Éste último inició en su etapa de pla
neación y gestión en 2007. Sin embargo, la
crisis financiera mundial de 2008 hizo

que decayera el interés de los concesiona
rios para financiarlo. Por ello entró el go
bierno federal y para el 2014 el análisis
costo beneficio calculaba la inversión en
370 millones de dólares. Cambios en ad

ministraciones federal y estatal hicieron
lento el proceso constructivo. Se contaba
con 60 por ciento de avance para 2017,
cuando el gobierno federal buscó de nue
va cuenta a los concesionarios para que se
retomara el proyecto bajo un esquema de
financiamiento privado, reconocido a su vez
en un mayor plazo del período de exclusivi
dad de la concesión. Ferromex culminó la

negociación y para 2021 acordó invertir
338.7 millones de dólares. CPKC, por su par

te, en agosto de 2023 aceptó invertir 239.5
millones de dólares. De esta forma se llega a
un monto total estimado de 800.2 millones

de dólares y la previsión de que a finales del
2024 termine su construcción. Los tipos de
cambio en esta larga etapa fluctuaron entre
los 13 y los 21 pesos por dólar.

El proyecto ha navegado por tres sexe
nios federales comandados por tres parti
dos políticos y sufrido los embates de dos
crisis financieras mundiales. Cabe señalar

que su concepción tuvo varias compleji
dades técnicas. Además de los 56 kilóme

tros de vía principal, había que reubicar
del patio de Ferromex y del de intercam
bio entre los dos ferrocarriles.

De todo lo anterior se pueden identifi
car algunos aprendizajes. El primero es la
necesidad de planear a largo plazo con la
conjunción de actores involucrados. El li
bramiento ferroviario de Celaya fue uno
de los tres macro proyectos ferroviarios
que conformaron el Plan Nacional de In
fraestructura, el cual sirvió como guía du
rante tres sexenios. Los otros fueron el Li

bramiento de MatamorosBrownsville y
el ViaductoTúnel de Manzanillo. El se

gundo aprendizaje fueron los distintos es
quemas jurídicos y financieros a lo largo
del proyecto donde se integró inversión
pública federal y estatal con la privada a
través de los concesionarios.

La Secretaría de Infraestructura, Co
municaciones y Transportes reciente
mente anunció que llevará a cabo un es
tudio prospectivo carretero y ferroviario
con horizonte a diez años. Esperaremos la
definición de los nuevos proyectos ferro
viarios que permitan mantener el buen
crecimiento del sector ferroviario de carga
en el mediano y largo plazos, así como
brindar capacidad al sistema y mayor se
guridad a los centros urbanos por los que
pasa el tren de carga.

Analista en temas ferroviarios
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' Dónde está
la justicia?
Decía León Felipe que "aquel estrafalario fantasma de la man
cha había salido al mundo a gritar desaforadamente una palabra olvi
dada por los hombres: ¡justicia, justicia, justicia!". Y hoy, millones de
mexicanos replicamos lo mismo en cada rincón del país, mi país.
Pero ¿qué es la justicia? Los

diccionarios jurídicos nos di
cen que es la virtud de dar a
cada quien lo que le corres
ponde o le pertenece de
acuerdo a número, peso o

medida; de ahí que hacer justicia a una
persona es obrar en razón moral con ella,
o tratarla según el mérito sin atender a
otro motivo, especialmente cuando hay
competencia o disputa.

Por supuesto, la idea de justicia lleva
aparejada 1a del sentimiento humanista, la
de igualdad, la de nobleza, la de generosi
dad. Hoy en México, las autoridades encar
gadas de administrar, procurar e impartir
justicia incumplen grandemente con su res
ponsabilidad. La verdadera justicia exige de
quien juzga honradez de conciencia y auto
ridad moral a prueba de todo; estricto cono
cimiento de lo que constituyen el derecho y
el espíritu de la ley. El hombre de leyes, el
jurista tienen pues un papel social decisivo

en nuestros días.

El individuo, el hogar, la familia, el tra
bajo, la educación, el bienestar, la seguri
dad deben estar protegidos por la ley. Pero
pareciera hoy en día que ocurre exacta
mente lo contrario, es decir están despro
tegidos por la ley. Y en estos tiempos elec
torales, la justicia trabaja a modo de quien
gobierna, en beneficio de sus intereses, y
en perjuicio de las corrientes opositoras.

Hoy, las instituciones encargadas de la
justicia deben convencer de las bondades
del sistema a una sociedad incrédula.

¿Cómo? Con cuatro acciones sencillas:
simplemente se debe hablar con la ver
dad; actuar con la ley en la mano: invitar a
la comunidad a participar; y ejercer debi
damente el mandato que les ha otorgado
la sociedad. Estas cuatro razones no son

simples frases, son las únicas posibilida
des de que el barco se enderece, y des
pués, llevarlo a aguas tranquilas. Pero to
do esto está muy lejos de cumplirse.

Hay que limpiar las calles de los delin
cuentes de afúera y sacudimos a los de
adentro. Estos últimos son más peligrosos
porque son los que desvarían en el ejercicio
de sus deberes y llevan al país a la desestabi
lización haciéndole el juego a los otros mexi
canos. Esto no puede seguir así. Los cambios
de mandos que se han dado no han funcio
nado ni seguirán fúncionando mientras la
cabeza siga pensando solamente en sí.

Fundador de Notimex

Premio Nacional de Periodismo

Premio Primera Plana

pacofonn(S>gmail.com

Hay que limpiar las calles de
los delincuentes de afuera y sa
cudirnos a los de adentro. Estos

últimos son más peligrosos.
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DOBLE EFECTO
LISTA LA DEMANDA SALARIAL AL IMSS

PATRICIA CARRASCO

Con miras a la revisión contractual 20232025,

del Sindicato Nacional de Traba]adores del Se
guro Social, los delegados congresistas asisten
tes al LXII Congreso Nacional Ordinario del SN
TSS aprobaron lina propuesta salarial del 7.8%;,

4.0% al fabulador y 3.8 al concepto 11. planteamiento que se
llevará a consulta con la base trabajadora.

En su animado Congreso, del 11 de septiembre, que casi
siempre realizan en alguna playa mexicana, en Quintana
Roo, principalmente, como el pasado que se realizó en Playa
del Carmen; los participantes acordaron los términos de Re
visión del Contrato Colectivo de Trabajo, reglamentos y la
propuesta salarial para el periodo 20232024.

La Secretaria de Conflictos del Comité Ejecutivo presentó
su pliego petitorio con emplazamiento a huelga al IMSS, ante
el Tribunal Laboral Federal de Asuntos Colectivos el pasado 19
de jimio, para el primer minuto del 16 de octubre de 2023.

Para la presente revisión contractual se convino modifi
car 33 cláusulas ordinarias y dos ordinarias, asi como la
creación de 4 transitorias, la actualización de 10 profesiogra
mas del régimen ordinario; y la modificación de 44 artículos
de 16 reglamentos insertos al propio pacto contractual.

En una de las cláusulas se establecen las definiciones de

acoso sexual; en otra se derogan las suspensiones en el tra
bajo por disciplina sindical, que cita: "el Instituto se obliga a
suspender en sus labores a los trabajadores, sin responsabi
lidad alguna para él, cuando asi lo solicite el Sindicato. En
todos los casos, el Instituto le notificará por escrito al traba
jador y al Sindicato, los días que estará suspendido".

El dirigente del SNTSS, Arturo Olivares Cerda, invita a

todos los trabajadores a participar en la consulta de la revi
sión contractual, el próximo 27 de septiembre. En un video
promocional dice; "generemos conciencia de que somos pri
vilegiados. Digamos si al CCT, agradezcamos a la vida, al
destino y a nuestro talento por contar con un empleo estable
en el mejor centro de trabajo en el país, el IMSS".

El contenido del convenio de la Revisión del Contrato Co

lectivo de Trabajo, se comenzó a entregar de manera física o
electrónica a los trabajadores, medida que se debe realizar al
menos con cinco dias de anticipación a la fecha de la consulta.

EN OTRO TENOR. Agremiados al Sindicato de Trabaja
dores de Servicios en Empresas de Concesiones Federales
de la R.M. (S1TAPRESC) denuncian que la empresa Cervece
ra Constellation Brands no sólo ha construido y establecido
en México plantas para la producción de cerveza, sino que
ha llevado a cabo prácticas laborales en detrimento de los
trabajadores de la industria de la construcción y del trans
porte. En Mexicali no sólo fue el tema del agua, sino la cons
tante violación de los derechos laborales de los obreros que
prestan sus servicios en la construcción de las plantas en
cuestión; como es el caso de Nava en Coahuila. Cd Obregón
en Sonora y Veracruz; han sido permanentes las violaciones
a las normas de trabajo establecidas en la LFT y en los CCT,
respectivos, como jornadas de trabajo de 55 a 60 horas se
manarias con pago de 48, sin pago de tiempo extraordinario;
no otorgar bono trimestral de productividad, ni la comida
diaria acordada; no entregar las cantidades correspondien
tes al PTU: fraccionar el salario, declarando un salario nomi
nal a las autoridades del IMSS y del SAT, y pagando la dife
rencia a través de depósitos bancarios o en efectivo. ¡Esto
afecta a más de 3000 trabajadores en las plantas citadas!
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DISCO DURO
NIÑEZ RECLUTADA
POR LOS CÁRTELES
ALEJANDRO JIMENEZ
Datos duros tomados de

la organización Rein
serta, que dirige Saskia
Niño de Rivera: en

2022 había 1,392 ado
lescentes y más de 68 mil jóvenes
de 18 a 29 años privados de libertad.
(INEGI2022)

El 48.4% de adolescentes en in
ternamiento tienen o tuvieron a un

familiar privado de libertad. Nueve
de cada 10 personas privadas de la li
bertad estuvieron involucradas por
primera vez en alguna actividad de
lictiva antes de cumplir seis años.
(Reinserta 2023)

Peor aún, aproximadamente 30 mil
niños, ñiflas y adolescentes son reclu
tados cada año a las filas de la delin

cuencia organizada. (Redirn 2019)
En marzo del año pasado, dos di

putadas federales, Andrea Chávez,
de Morena, y Yolanda de la Torre, del
PRI, ambas provenientes de estados
con graves problemas de inseguridad
como los son Chihuahua y Durango,
respectivamente, plantearon tipifi
car el delito de reclutamiento de ni

ñas, niños y adolescentes en la "Ley
General de Trata de Personas".

En su momento, la diputada Cha
vez calificó esa iniciativa como prio
ritaria, porque la tipificación del re
clutamiento como delito se sumaria

a los esfuerzos que realiza el go

bierno de México para prevenir la
vinculación de las y los menores a
actividades delincuenciales.

Por su parte, la entonces diputada
De la Torre, hoy titular del Poder lu
dícial duranguense, señaló que el re
clutamiento de niñas, niños y ado
lescentes por grupos delictivos "es
un tema que duele y deja heridas que
difícilmente podrán sanar".
A un año de aquellos plantea

mientos, nada ha sucedido. No se ha
legislado al respecto. En la calle, todo
sigue igual en materia de recluta
miento de niñas y niños

En 2022 Saskia Niño de Rivera

presentó su libro "Un sicario en cada
hijo te dio", en el que da cuenta de los
testimonios de los estragos del reclu
tamiento infantil, tomados de meno
res sobrevivientes de esos infiernos,
con las vidas quebradas y con pocas
posibilidades de futuro.

"Son infancias interrumpidas, ca
racterizadas por núcleos familiares
violentos, disfuncionales, sin escue
las capaces de detectar las señales de
ayuda que piden estos niños y niñas,
que además viven en entornos cri
minógenos; es decir, que tienen muy
normalizada la violencia, y son fácil
presa de las organizaciones crimina
les que los inducen a las drogas y a la
delincuencia", mencionó.

Aseguró que, de acuerdo con el
INEGI, los menores que se involu
cran en actividades delictivas tienen,
en promedio, sólo tres años de vida
activa criminal, antes de ser deteni
dos o asesinados.

Ya desde entonces Niño de Rivera

percibía dispersión de esfuerzos entre
sociedad y gobierno, además de la au
sencia de una estrategia integral de
desmovilización, o de testigos protegi
dos y atención especial a niños y ado
lescentes en conflicto con la ley.

"Se les detiene, se les lleva a los
tutelares, pero no hay más trabajo de
seguimiento que los persuada de no
regresar a delinquir al salir de nuevo
a las calles".

"Tenemos que empezar a generar
una red de protección para estos ni
ños; entender que además de seña
larlos por sus faltas también hay que
entender que la sociedad estuvo au
sente cuando fueron violados o

cuando su mamá los regaló o vendió
a los 5 años de edad. Hay una corres
ponsabilidad social que hay que re
mediar", enfatiza.

Sin embargo, aun cuando se tiene
diagnosticado el problema, ninguno
de los tres poderes de la Unión ha
hecho su parte para comenzarlo a
erradicar.
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RED COMPARTIDA
EL DOCTOR QUE SIRVE DE D1STRACTOR
Hugo LópezGatell, subsecretario de Salud, responsable del ma

nejo de la crisis del Covid 19, peleado con Claudia Sheinbaum y
principal distractor del poder frente a la pandemia más mortal
que le ha tocado vivir a México, buscará ser candidato para la
jefatura de la Ciudad de México. Así las cosas, pues mejor que

nadie se mueva, porque llegó el buen doctor a querer poner orden en la
Ciudad de México. Desde que se destapó Hugo LópezGatell a querer ser el
jefe de gobierno en la CDMX, en Morena, hay mil y una caras más, ya que
nadie lo quiere, como no sea el presidente. El equipo de Clara Brugada lo
califica de oportunista, el grupo de Ornar García Harfuch cree que solo es
para llamar la atención, pero entre los cercanos de Mario Delgado se sabe
que lo que quiere LópezGatell es fuero para evitar que cuandos se vaya el
presidente, la fiscalía anticorrupción de cualquier estado, donde no gobier
na Morena, lo llame a cuentas. ¿Lo protegerán? Todo parece indicar que si,
pero al interior de Morena nadie lo quiere y cuando lo ven voltean el rostro.
Nadie olvida su papel de distractor del presidente y pues ahora le toca vivir
su filosofía: las cosas son para lo que sirven, no para lo que no sirven y él es
un distractor y para eso trabaja.
Por cierto, no es el único que se va del gabinete porque la zaca

tecana Roclo Nahle, aun secretaria deEnergia y, en los he
chos, la Project Manager de la refinería Olmeca o Dos Bocas,
como quiera decirle, buscará la gubernatura de Veracruz pe
se a que no cuenta con el apoyo del gobernador actual, Cui

tláhuac García, que quiere poner a su secretario de Educación, Zenyazen
Escobar García, y que en el camino se va a topar a José Manuel del Río
Virgen, probablemente con la casaca de Movimiento Ciudadano. En fin,
ya el presidente le dijo que si no se queda de candidata pues que se regre
se a trabajar en el gobierno federal: "sí no son electos, las puertas están
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abiertas, porque necesitamos terminar y son servidores públicos con
mucha experiencia". Según el presidente Nahle ya está terminando su
trabajo en Dos Bocas, al menos eso dice.
Donde la fiesta se puso buena es en Morelos, donde a fuerza de

amparos doblaron al gobierno federal, que no tuvo de otra más
que soltar al fiscal general Uriel Carmona que obtuvo un cuarto
amparo que le otorgó la jueza federal Martha Eugenia Magaña.
El presidente dice que "es muy lamentable la protección al fis

cal de Morelos de parte del Poder Judicial, pero ¡qué influencias!, porque un
juez, y otro, y otro; es lamentable la actitud del Poder Judicial."La realidad es
que le dieron de palos a la FGR y luego al director del penal del Altiplano que
no lo quería soltar hasta que le avisaran desde las oficinas de la Secretaria de
Seguridad Pública, la advertencia fue que la eventual denuncia en su contra
sería por desacato judicial, y pues mejor lo soltó. La última acusación hecha
contra el fiscal túe presuntamente por haber torturado a Luis Ibarra Ramírez,
conocido como "El Diablo", acusado de homicidio y tortura de, al menos, tres
jóvenes en Huitzilac; esta acusación no detuvo la decisión colegiada de que el
jueves, en sesión extraordinaria, el Tercer Tribunal Colegiado en Materias
Penal y Administrativa, otorgara la liberación inmediata del fiscal, que des
apareció a su salida del penal del Altiplano, sabemos que tomó rumbo a Mo
relos, pero hasta la tarde noche no habla llegado a su casa.

PD: Acabó bien la seman a para el rector Enrique Graue Wiechers que
recibió la presea "Dr. Jorge Carpizo2023". Lo mismo que su colega de la Uni
versidad de Guanajuato, Luis Felipe Guerrero Agripíno, que recibió un reco
nocimiento por su destacada labor y trayectoria por la defensa y promoción
de los derechos universitarios en México. La presidenta de la Red de Organis
mos Defensores de los Derechos Universitarios (REDDU), Urenda Queletzú
Navarro Sánchez, fue quien entregó las distinciones a ambos rectores.
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la unidad: MonrealEl reto, mantener

Con la selección de candi

datos a los distintos pues
tos de elección popular

que se renovarán el próximo año,
el partido tendrá una tarea tiráni
ca en que la unidad y la cohesión
serán los grandes retos, aseguró
Ricardo Monreal.

El propósito será que 210 se pre
senten fisuras, divisiones, ruptu
ras. Es muy importante para el
partido que se mantenga la uni
dad, todas y todos nos necesita
mos, subrayó.
Por eso es que hoy todas y

todos nos necesitamos, por eso
es que hoy más que nunca la
prudencia, la tolerancia el inte
rés superior se imponen. "Me
parece que observemos estos
principios para no lesionar este
propósito fundamental de profun
dizar la vida democrática del

país", señaló.

Monreal Ávila estimó que a
partir de la semana que entra, la
dinámica política y la moviliza
ción interna partidista se van a

intensificar.

Incluso, adelantó que va a ser
de un nivel tal, que los órganos
del partido no van a poder conte
ner el propósito y la movilización
de cada uno de los aspirantes que
hipotéticamente serán 54, seis por
cada estado del país que están en
renovación, incluyendo la CdMx,
Congresos y alcaldías locales.
Insistió en que se deben cuidar

mucho a los militantes fundado

res, y a la gente que aspira de
buena fe a incorporarse al movi
miento para servir a la patria.
Ricardo Monreal hizo hinca

pié en que por lo que a él res
pecta, ha cumplido con la prime
ra etapa de su compromiso que
fue participar y aceptar los resul
tados de las encuestas.

El senador con licencia apare
ció en un video en redes socia

les, en el que informó que está
concluyendo el sexto tomo de la
historia del Senado de la Repú
blica, un compromiso que tiene
con la editorial.

En Puebla también es

importante consolidar
proyecto transformador

del movimiento
Con el lanzamiento de la con

vocatoria por la dirigencia del
partido guinda, arrancó la carre
ra por las ocho gubernaturas que
estarán en disputa en 2024; razón
por la que que algunos persona
jes de Morena comenzaron a
alzar la mano para apuntarse y
contender por algunos de estos
cargos, tal es el caso del senador
Alejandro Armenia Mier, quien
confirmó que buscará la candi
datura en su natal Puebla.

Desde hace tiempo, en diver
sas entrevistas y foros, el expresi
dente de la Mesa Directiva del

Senado viene comentando sobre

su futuro político, inclusive con
insistencia manifestaría su inten

ción por contender por la guber
rtatura poblana.
El legislador poblano también

ha reconocido el trabajo de
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Claudia Sheinbaum, coordina
dora de los Comités de la 4T.

Así lo haría patente, luego del
encuentro con la exjefa de Go
bierno de la CdMx con el Grupo
Parlamentario de Morena en el

Senado, al expresar que lo más
importante para consolidar este
movimiento de transformación, es
la unidad de todas y todos, así
como el trabajo que cada uno rea
lice para la conformación de los
Comités de Defensa de la Cuarta

Transformación,

En su más reciente entrevista,
el legislador poblano comentaría
algunos puntos importantes del
mensaje de Claudia Shein
baum: que continuará con el pro
ceso de cambio mediante la difu

sión de cada una de las acciones,
propuestas y programas imple
mentados por el gobierno del
presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador.
Y que, la eminente candidata

de Morena para competir por la
presidencia en 2024, subrayaría
el trabajo con sentido humanista
y cercano a la gente que consoli
da el legado del presidente
López Obrador.
Para Ar menta Mier, la clari

dad del mensaje de Claudia
Sheinbaum da certidumbre para
la militancia, a quien advirtió que

no habrá decisiones cupulares y
que será el pueblo quien diga o
postule mediante la encuesta, al
representante que apoyará en
los trabajos de consolidación de
este movimiento.

De ahí el total respaldo del
aspirante a gobernar Puebla y su
compromiso de seguir luchando,
junto con la coordinadora de los
Comités, para lograr el renaci
miento de México, el cual, será
una realidad con el triunfo de

las 9 gubernaturas que se van a
renovar para el próximo año.
Hay que considerar que en la

contienda interna de Morena en

Puebla, Alejan dio Armenia se

encontrará con otro personaje
político de peso dentro del parti
do como lo es el diputado
Ignacio Mier Velazco, quien
actualmente coordina al grupo
parlamentario en San Lázaro y
preside la Junta de Coordinación
Política de esta instancia legisla
tiva.

Hasta el momento, diversas en
cuestas nacionales y locales,
posicionan al expíesidente de la
Mesa Directiva del Senado en el

puesto número uno entre los
posibles candidatos de Morena y
de los partidos políticos de oposi
cion.

Detrás se encuentra, precisa

mente, el diputado Ignacio Mier
Velazco; seguido de Eduardo
Rivera, quien gobierna actual
mente la capital poblana; así
como la actual secretaria de

Economía estatal, Olivia Salo
món.

También se encuentran en la

lucha Claudia Rivera, expresi
denta municipal de Puebla;
Blanca Alcalá, diputada federal
por el PRI del estado de Puebla, y
Jorge Estefan Chidiac, coordi
nador del PRI en el Congreso
poblano, entre otros.
Ante este panorama electoral

y sin confiarse en las encuestas,
que son de momento, Armenia
Mier ha dicho que esta valora si
se separará del cargo, dada la
seriedad y congruencia que ello
implica, no obstante, afirmó
que no lo haría para posicionar
se.

"Estoy valorando porque sí me
podría separar del cargo, es un
tema de mucha seriedad, de
mucha congruencia. No va a ser
porque quiera posicionarme, he
optado en vida pública por cami
nar y siempre caminar, tengo 34
años de caminar el estado de

Puebla, así que no es para imple
mentar un proclama intenso de
posicionamiento", remataría el
legislador poblano.
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UNA VEZ MÁS Andrés Manuel
López Obrador se lanzó fuerte
contra jueces y magistrados por
lo que calificó corno "influyen
tismo" en las decisiones de dejar
salir de la cárcel al abogado Juan
Collado y al depuesto Fiscal Ge
neral de Morelos Uriel Carmona.

LO QUE NO dice el Presi
dente es que los integrantes de!
Poder Judicial no pueden actuar
nomás por consigna política y,
por lo que se dice al interior de
los juzgados y tribunales, el tra
bajo del Ministerio Público en
ambos casos dejó muuucho que
desear.

Y QUE, si la FGR comandada
por Alejandro Gertz y la Fiscalía
de la CDMX encabezada por Er
nestina Godoy hubieran hecho
correctamente su trabajo en la
elaboración de las respectivas
carpetas, ambos personajes se
guirían tras las rejas.

QUIEN arrancó recorridos por va
rios estados es Marcelo Ebrard
y dejó ver que su gira no es sólo
para matar el tiempo.

BIEN CLARO dijo que no es
tá tratando de negociar un cargo
y que si alguien esperaba que
aceptara coordinar a los senado
res de Morena la próxima legis
latura, se equivocó. A ver hasta
donde llega el aún morenista.

UN GRUPO de investigadores en
Japón afirma que logró traducir
los cacareos de gallinas usando
Inteligencia Artificial.

SI SE COMPRUEBA, ese hito
científico abre la esperanza de
que algún día lleguemos a com
prender a varios políticos mexi
canos cuyas palabras suenan a
chirridos de grillos, a balidos de
borregos... y hasta a rebuznos.
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COSA DEL PASADO
"¡Esto no me gusta nada!" exclamó lord Feebledíck cuando al
entrar inesperadamente en la alcoba conyugal vio a su espo
sa, lady Loosebloomers, en pleno concúbito carnal con mister
Highrump, el vecino. Sin turbarse respondió el cínico visitante:
"Tiene usted razón, milord. Visto desde afuera este espectáculo
no es nada estético". (Acerca del acto sexual comentó lord Ches
terfield: "El esfuerzo es considerable, el placer momentáneo y la
posición ridicula")... El clima de mi ciudad, Saltillo, era benévo
lo, No conocíamos el calor: si el termómetro subía a más de 25
grados Celsius la gente exclamaba: "¡Uf, qué calor!", y decía que
estábamos en el infierno. "The airconditioned city", rezaban los
folletos de propaganda de las escuelas que ofrecían cursos de
verano a tos estadounidenses deseoso de aprender nuestra len
gua. ("Bueno: aquí se quebró una taza" le dijo mi tía Adela, ya
cansada, a la norteamericana que no la dejaba irse, pues ya ter
minada la hora de enseñanza quería seguir practicando con ella
su español. "Oh, ¿aquí precisamente?' se interesó la mujer al
tiempo que sacaba su cámara para fotografiar el sitio donde tal
suceso había tenido lugar). En abono de la sinceridad debo decir
que en cambio los fríos saltilleros eran polares. Jamás dejaba de
presentarse con puntualidad de tren inglés el famoso "cordona
zo de San Francisco". El 4 de octubre, día del Poverello, el ter
mómetro descendía bruscamente. Se nublaba el cielo: la bruma
convertía a la ciudad en un paisaje impresionista: caía la cellisca,
y si osabas atravesar el callejón llamado de la Pulmonía, en el
costado norte de la Catedral, eso ponía a tu familia en trance de
solicitar los eficientes servicios de Chuy Moya, el dueño de los
funerales de la localidad. Salían de las castañas así se llamaban

los baúles de cubierta abombada las gruesas cobijas nombra
das de lana y lana hechas en los obrajes del barrio del Águila de
Oro, donde también se tejían esos prodigios de belleza que son
los sarapes de Saltillo. A los niños nuestras mamás nos ponían
aquellos pesados y picosos chaquetones conocidos como "ma
quinofs". Nos instruían: "Cuando salgas del cine tápate la boca
y la nariz". Todo eso es cosa del pasado. (En realidad a partir de
este momento lo que escribo es también ya cosa del pasado).
El cambio climático lo ha cambiado todo, incluso el clima. En mi
ciudad se sienten ahora inéditos calores agravados por el creci
miento de lo que con expresivo y justo nombre se designa como
"mancha urbana" y por la paulatina pero inexorable desaparición
de las añosas huertas plantadas por nuestros antepasados tlax
caltecas. Desde luego, Saltillo sigue siendo un benigno oasis si se
le compara con las poblaciones que nos circundan por los cuatro
rumbos cardinales: Monterrey, Torreón, Monclova y Matehuala,
pero aun así nuestro clima no es ya el de antes. Lo mismo oigo
decir en todas partes del país y en otros. El calentamiento del
planeta es una realidad que solamente los mentecatos niegan.
Para colmo México no da trazas de renunciar al uso de combus
tibles fósiles. Habrá que investigar las motivaciones económicas
ocultas bajo esa negativa. ¿Alguna vez usaremos a plenitud la
energía solar, la eólica y otras de las llamadas energías limpias?
Quizá por ahora deberemos responder a esa pregunta en la mis
ma forma en que contestó un párroco de experiencia cuando
un curita joven le preguntó: "¿Usted cree, padre, que algún día lá
Santa Madre Iglesia permitirá que los sacerdotes nos casemos?".
Respondió con toro escéptico el presbítero: "¡Uh, padre! ¡Eso lo
verán nuestros hijos!"... FIN.
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Riñas

Las benditas redes sociales, hacen que los ciu
dadanos se transformen en los creadores de

las noticias y, además, se vence la autocensura
que hay en los medios de comunicación. Y me
refiero a ello porque mientras se manejaba de
perfil bajo, una riña suscitada en las instala
ciones de la Universidad del Valle de México

(UVM), ubicada en la Calzada de Tlalpan, en
donde se han manejado varias versiones de
alumnos heridos.

Pero, lo que sí se ha destacado, fue que dos
hombres, presuntamente guaruras de uno de
los alumnos que es señalado como el agresor,
fueron los que ocasionaron la mayor parte de
las agresiones, por lo que ha intervenido la Fis
calía General de Justicia (FG J) de la Ciudad de
México para investigar esta violenta riña.
Más allá del pleito entre jóvenes, lo pre

ocupante es que un estudiante lleve a sus
guaruras a la escuela y en caso de compro
barse la versión de que ambos sujetos esta
ban armados hallan puesto en riesgo ala
comunidad universitaria.

Aun siguen pendientes las agresiones de
los Mirreyes de Puebla, que golpearon de
manera violenta a otro estudiante que está
en riesgo de perder el ojo y, hasta el momen
to, no hay ninguna persona detenida.

Hablando de alertas, hay una preocupación

por el incremento de retos virales entre los jó
venes, los cuales van desde desaparecer duran
te un período de tiempo determinado, hasta
llegar a cuestiones que ponen en riesgo la vida
humana, como el lanzarse agua hirviendo.
Entre los restos virales identificados por

la Policía Cibernética de la Secretaría de Se

guridad Ciudadana (SSC) destacan el dejar
inconscientes a personas al restringir su oxí
geno, provocar caídas bruscas, incitar a una
persona a saltar para caer de espaldas con el
riesgo de sufrir lesiones, consumir sustan
cias tóxicas y medicamentos controlados o
golpear a un desconocido en la calle.
Y es precisamente el grupo vulnerable de

los jóvenes los que son más susceptibles de
caer en esos retos con un final que podría po
ner en riesgo la vida humana.

Desgraciadamente, los jóvenes no han me
dido las consecuencias de caer en esos retos

virales, ni en los daños que pueden ocasionar
le a sus familiares o a ellos mismos, solo por te
ner aceptación en un grupo social. También en
la angustia de las familias que llegan a padecer
con la incertidumbre de no saber el paradero
de sus hijos, como ha ocurrido en algunos re
tos. Por ello son benféficas estas campañas de
orientación a la j uventud.
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Xóchitl, llamarada de
¡leíale
En el apasionante juego de la política, la
sobreexposición puede sertanto una bendición
como una maldición. Para Xóchitl Gálvez, la
coordinadora del Frente Cínico Opositor, la
visibilidad mediática ha sido unaherramienta

poderosa para consolidar una base de
seguidores y ganar adeptos. Sin embargo,
cuando se trata de una figura de oposición
sin el respaldo de las masas, lanzarse a una
elección presidencial apoyada únicamente
por la prensa corporativa puede ser un camino
lleno de peligros y errores críticos.

Error 1: Creer que la exposición equivale a
popularidad.

La primera trampa en la que cae Xóchitl es
confundir la visibilidad mediática con el apoyo
real de la población. La prensa corporativa
puede proporcionar una cobertura constante,
pero esto no garantiza que su propuesta tenga
una base sólida de seguidores. El peligro
para su proyecto y campaña radica en que
esta, exposición puede inflar artificialmente
la percepción de popularidad y llevar a la
candidata a subestimar el trabajo necesario
para ganarse la confianza de los votantes.

No hay mayor esfuerzo por conectar con
la gente a nivel local, construir relaciones

genuinas con la comunidad y presentar
propuestas sólidas que resuelvan problemas
reales. Decir maldiciones y ser desparpaj ada no
es ser'cercana' a la gente.

Error 2: Ignorar la diversidad de opiniones
El segundo error común que comete es

cerrarse a las críticas y a la diversidad de
opiniones. Rodeada de puro inútil que no hace
campaña y cuando las hacen, utilizan temas
superados que han sido una h otra ves vencidos
en las urnas, es fácil caer en la trampa de creer
que solo su visión es válida. Ni la Guerra de
Calderón ni la privatización de los sectores
estratégicos de la economía de Peña Nieto son
agendas populares.

La política es un juego de números, siguen sin
entender que el obradorismo es un movimiento
social mayoritario. Morena sigue ganando
políticamente porque construye sobre esabase.

Error 3: Subestimar la importancia déla
autenticidad.

El tercer y quizás más grave error que comete
Xóchitl es subestimar laimportanciade la
autenticidad en la política. Confesar que por
"apendejarse" es que plagió ideas enteras de un
reporte oficial para un documento que presentó
como propio par a titularse, no es menor y puede
costarle caro. Xóchitl, llamarada de petate.
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Patanes y misóginos
en la UNAM
En redes sociales, circula un video donde
aparecen tres sujetos: Ricardo Rojas Arévalo,
Gabriel Regino y Carlos Edmundo Cuenca
Dardón.

Estos tres personajes se encuentran en
un auditorio de la Facultad de Derecho de la

UNAM, dando una conferencia. La transmisión
está en vivo y a ellos no parece importarles.
De pronto, surge una actitud chocante e
inesperada. Al escuchar el nombre de la
directora de la Escuela Nacional de Ciencias

Forenses, Zoraida García, uno de estos
sujetos expectora un insulto a quemarropa:
"¡Pinche vieja culera!"
La injuria proviene de la lengua, sin duda

misógina y viperina, de Ricardo Rojas, quien,
hasta el día de ayer, fungía como secretario
general de la Facultad de Derecho de la UNAM.
Hoy ya no lo es. Ha sido cesado.
Raúl Contreras, director de la Facultad de

Derecho, salió en la madrugada de ayer a decir
que, desde ese momento, el zafio funcionario
dejaba de ser secretario general de esa facultad.
Pero ojalá que la misoginia terminara con

el cese de un patán. Infelizmente, no será así.
Y es que ese tipo de personajes y esa clase de
expresiones asoman por todas partes en la
UNAM.

Analicemos un poco: Ricardo Rojas
Arévalo lanzó el insulto. Y como si hubiera

sido un chiste o una inocua gracejada, Gabriel
Regino, quien fue uno de los personajes
que fueron mencionados en el juicio contra

Genaro García Luna en EU, y Carlos
Edmundo Cuenca Dardón, socio Fundador
del Despacho Cuenca Abogados y Asociados
S.C y exdirector general de la Central de
abastos para el DF, estallaron en risas. Parecían
estar en una francachela cantinera y no es una
universidad.

Los insultos y los calificativos soeces que,
sin duda, vinieron después ya no pudimos
escucharlos. Y es que tuvieron que apagarles
los micrófonos a estos violentadores para que
ya no se escucharan las injurias que lanzaron
contra la directora de la Escuela Nacional de

Ciencias Forenses, Zoraida García.
¿Y sabe cuál es la postura de Enrique Graue

al respecto? La misma que tiene con respecto
al caso de plagio de Xóchitl Gálvez: un silencio
sepulcral.
El oftalmólogo, alzándose de hombros, ya se

va y deja la UNAM en llamas. Para el rector es el
año Hidalgo...
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Ya es ingeñera
sin reputación"

MAESTRO, LOPEZGATELL TAMBIEN SE APUNTO
PARA IR POR EL GCDMX.

¡Hay tiro!..., peromorenista: Hugo contraOmar, ambos
con mucho apoyo de los capitalinos porque uno sabe có
mo sanar a la ciudadaníay el otro cómo protegerla. Del
bloque opositor, ni cómo ayudar a sus aspirantes.
Xóchitl dijo que acatará la decisión de "mi querida
UNAM"

Si el castigo es justo por el 22% de plagio según el sof
tware* y no 2 o 3% como ella dice, de "ingeniera en
computación" quedará simplemente como "ingeñera
sin reputación".
Su tesis se llamó "Diseño de edificios verdes e in

teligentes".
Con el subtítulo "Por mi casa roja hablará el espíritu
plagiador".
Según Gálvez, le van a seguir buscando hasta por
debajo del tapete.
Es que bajo las alfombras tiene escondida toda la co
chambre acumulada durante su trayectoria política.
Además se quejó de sufrir persecución política.

Ahorita es persecución universitaria, por la casi cuarta
parte de su tesis fraudulenta.
La abanderada del FAM agregó que "al rato van a
decir que no soy mujer porque tengo muchos hue
vos".

Lo cual también sería un plagio, porque las féminas tie
nen ovarios y no testículos.
Marko Cortés citó que a su candidata no lavan a
amedrentar ni a difamar.

Ni falta que hace: sólita se pone de a pechito botargue
ro.

Sheinbaum afirmó que "nosotros no mentimos ni
plagiamos, tampoco traicionaremos a Chiapas y
México".

Tómala FAM, para que se escuche desde San Cristóbal
de las Casas hasta los inmuebles de Insurgentes Norte
59, Coyoacánl546 y Benjamín Franklin 84.
Ebrard amaga con ir al TEPJF si Morena no re
suelve su queja.
Marcelo era la corcholata más preparada por su trayec
toria política, pero también la más ambiciosa, y eso no
funciona para la transformación del país.
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Salvemos a
Xoehimilco

DUNTOSSE PUEDE LOGRAR

Xochimilco es una hermosísima demar

cación dentro de la CDMX. En Náhuatl

significa "Tierra de labranza", relacio
nada con "sementera de flores", de es
ta manera se asegura que la verdadera
traducción es "chinampa de flores". Los
magníficos canales, atractivas y ador
nadas trajineras, causan expectación a
propios y extraños. Sus orígenes se re
montan al periodo preclásico mesoa
mericano, siempre fue considerado un
lugar con gran cantidad de canales, ri
beras e islas que fueron base de susten
tación de infinidad de pobladores.

En 1987 la UNESCO declaró a Xo

chimilco, Patrimonio Cultural de la
Humanidad, pero lo que ahora sucede

es patético, Xochimilco muere, sus ca
nales infectados por aguas negras y la
mancha urbana crecen de forma irres

ponsable, para beneficio de un grupo de
"vividores". Las autoridades han sido

omisas para garantizar las indispensa
bles obras hidráulicas, en particular de
desazolve y limpieza de los canales. Ur
gen acciones para salvar tan bello lugar,
propiedad ya no solo de nosotros, sino
del mundo, por lo que los responsables
deben cumplir con su deber.
Entre otros, particularmente los

oriundos de tan colorida tierra, lanzan
un grito de auxilio para rescatar a Xo
chimilco, como lo son el Ing. Antonio
García Luna, quien ha emprendido una
sistemática lucha por lograr, insisti
mos, los trabajos hidráulicos que se re
claman; lamentablemente no es oído, ni
atendido por las jurisdicciones compe
tentes. Junto con él trabaja el Lic. Fer
nando Flores Ibáñez. Ambos relatan la

manera imprudente con que actúan in
finidad de organismos, quienes al final
no entregan buenos resultados. Xochi
milco debe ser atendiendo en diversidad

de factores, como la preservación de la
fauna y flora, donde destacan excelentes
ejemplares de distintos tipos de plantas,
palmas y por lo que hace a los animales,
es hogar del ajolote, especie endémica de
México. Juntos salvemos a Xochimilco.
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El l egislativo
debe honrar la
moderación

PONER EL BUEN EJEMPLO

Los diputados y senadores de México
ya comenzaron la carrera alcista hacia
el 2024. En el proyecto de presupuesto
de egresos de la federación (PPEF) soli
citan 18 mil 397 millones de pesos para
sacar adelante su quehacer legislativo;
por supuesto, también para aumentos a
su "dieta" y para cubrir las abundantes
prerrogativas de que goza toda la exten
sa burocracia del poder Legislativo.
El monto presupuestado significa

un aumento de un mil 636 mdp, respec
to del presente año.

Las dos Cámaras requieren de una
complicada red de asistentes para su
estratégica operación, que suma varios
miles de colaboradores.

También cuentan con dependencias
como la fundamental Auditoría Supe
rior de la Federación (ASF), que es la en
cargada de supervisar y pedir cuentas

a los responsables del ejercicio presu
puestal de cada año, así como de denun
ciar ante otras instancias los manejos
irregulares del dinero público.

Para el próximo año, el Senado soli
citó un presupuesto de 5,365 mdp, con
tra 4,728 del presente. Los diputados
demandan 9,919 mdp para el 2024; pa
ra el presente aprobaron 8,572 mdp. El
restante de lo mencionado corresponde
a sus organismos dependientes,
Los ingresos mensuales de un se

nador para el presente año se estable
cieron en 119 mil 700 pesos; en 2022
fueron 105 mil 600.

La dieta de los diputados este año es
de 75 mil 763 pesos netos al mes, un po
co más que el año pasado.

Los 628 legisladores, así como los al
tos mandos administrativos de ambas

Cámaras y sus dependencias, gozan de
abundantes "prestaciones", algunas en
efectivo y otras en especie. Los direc
tivos de las Cámaras se consienten con
sueldos de secretarios o subsecretarios

de Estado; algunos ganan incluso más
que los mismos legisladores.

Son polémicas las prebendas que se
adjudican así mismos, solo por mencio
nar algunas: aguinaldo de 40 días; va
les para gasolina y despensa; boletos de
avión; seguro de vida equivalente a 40
meses de sueldo con cargo al presupues
to, entre otras.

El marco jurídico mexicano estable
ce que el gasto público debe ser ejercido
con eficiencia y racionalidad.

Pongan el buen ejemplo.
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